ФЕДЕРАЛЬНАЯ СЛУЖБА
ГОСУДАРСТВЕННОЙ СТАТИСТИКИ

(РОССТАТ)

ОБЗОР

О РАБОТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ОРГАНОВ
РОССТАТА В 2019 ГОДУ

МОСКВА
2020

ОГЛАВЛЕНИЕ

	Стр.	
		
Информационно-аналитическая работа…………………………………………………………………...
	3	
Сводная информация…………………………………………………………………………………………...	3	
Макроэкономическая статистика.……………………………...……………………………………………	19	
Статистика цен и финансов……………………………………………………………………………………	22	
Статистика предприятий……………………………………………………………………………………….	27	
Статистика сельского хозяйства и окружающей природной среды……………………………………….	39	
Статистика жилищно-коммунального хозяйства ……………………………………………………………	42	
Статистика строительства и инвестиций в нефинансовые активы…………………………………………	44	
Статистика внутренней и внешней торговли………………….……………………………………………...	52	
Демографическая статистика…………..………………………………………………………………………	62	
Статистика уровня жизни и обследований населения ………………………………………………………	76	
Статистика труда……………………………………………………………………………………………….	91	
Статистика платных услуг …………………………………………………………………………………….	101	
Статистика науки, инноваций и информационного общества……..……………..……………………….	102	
Статистика образования и культуры………………………………………………………………………….	104	
Статистика здравоохранения, производственного травматизма, физической культуры, 
спорта, туризма и социального обеспечения…………………………………………………….…………	108	
Статистика транспорта……………………………………………………………………..…………………	118	
Работа со СМИ и популяризация статистики ……………………………………………………………….	119	
		
Информационные технологии……………………………………………………………………………....
	131	
Ведение Статистического регистра и обеспечение качества
его информационного фонда………………………………………………………………………………...
	
135
	
Межрегиональные статистические связи………………………………………….………………….…...
	137	
Кадровая работа…………………………………………………………………………………………….....
	138	
Работа с персоналом …………………………………………………...…….………....…………………...…	138	
Обучение персонала…………………………………………………………………………………………....
	141	
Система производственно-экономического образования ……………………………………………....
	143
	
Развитие имущественного комплекса……………………………………………………………………...
	144	

Информационно-аналитическая работа

Сводная информация

Информационное взаимодействие
с органами государственной власти и местного самоуправления

Одной из приоритетных задач территориальных органов Росстата является информационное обеспечение органов государственной власти субъектов Российской Федерации и органов местного самоуправления. Территориальные органы Росстата предоставляют официальную статистическую информацию 
в составе тематических и комплексных информационных изданий, отражающих основные показатели социально-экономического развития регионов 
и муниципальных образований, оперативные информационные материалы 
по наиболее актуальным направлениям развития регионов и значимым социально-экономическим показателям, а также обеспечивают предоставление информации по разовым запросам.
В 2019 году территориальные органы Росстата уделяли особое внимание информационному обеспечению мониторинга национальных проектов 
и федеральных программ.
Амурстат к заседаниям Совета при Правительстве Амурской области 
по вопросам стратегического развития и проектной деятельности под председательством губернатора области публиковал ежеквартально экономические таблицы «Показатели социально-экономического развития, необходимые для мониторинга достижения показателей национальных проектов», включенных 
в паспорта национальных региональных проектов на период 2019-2024 годов.
С целью регионального мониторинга Брянскстат подготовил сборник 
«О реализации на Брянщине Указа Президента Российской Федерации 
«О национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на период до 2024 года». В издании дан анализ развития региона за ряд предыдущих лет, размещены итоговые показатели за 2018 год. Основные показатели представлены в виде графиков и диаграмм, наглядно иллюстрирующих тенденции развития экономики и социальной сферы региона.
Волгоградстат выпустил аналитический обзор «Социально-экономическое развитие Волгоградской области в контексте реализации майских указов Президента Российской Федерации». Издание имеет важное прикладное значение для региональных органов исполнительной власти в качестве материала, подробно раскрывающего итоги выполнения Волгоградской областью майских указов.
Воронежстат опубликовал первый сборник из запланированного цикла изданий «Старшее поколение Воронежской области», в котором содержится обширный материал, характеризующий различные аспекты жизни граждан пожилого возраста в свете положений федеральной программы «Старшее поколение» национального проекта «Демография».
Краснодарстат организовал выпуск ежеквартального бюллетеня «Мониторинг значений целевых показателей социально-экономического развития Краснодарского края, определенных Указом Президента Российской Федерации 
от 7 мая 2018 г. № 204», включающий показатели, необходимые для мониторинга достижения показателей национальных проектов, разрабатываемых 
на региональном уровне.
Учитывая высокую потребность органов государственной власти 
в оперативном отслеживании динамики достижения целевых индикаторов Красноярскстат дополнил мониторинги реализации майских указов Президента Российской Федерации данными по показателям в разрезе национальных проектов. На ежеквартальной основе мониторинги предоставлялись в Правительства Красноярского края и Республики Тыва, а также использовались в качестве информационного сопровождения для участия Красноярскстата в заседаниях рабочих групп при главных федеральных инспекторах в субъектах.
Новгородстат впервые выпустил сборник «Основные показатели для оценки эффективности деятельности органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации», позволяющий охарактеризовать уровень социально-экономического развития области за 2015-2018 годы. В сборнике приведены рейтинговые оценки основных показателей.
Омскстат значительно расширил серию изданий с учетом предложений, поступивших от органов исполнительной власти области. Впервые разработал оперативные комплексные мониторинги по показателям, характеризующим уровень качества городской среды, с информацией по малым городам; 
по показателям для расчета рейтинга субъектов Российской Федерации по итогам реализации механизмов поддержки социально ориентированных некоммерческих организаций и социального предпринимательства; по показателям прогноза социально-экономического развития области, обеспечивающим возможность сравнения и анализа тенденций развития региона с учетом состояния российской экономики, исходя из необходимости выполнения задач, установленных стратегическими программами и планами развития территории. 
В связи с присвоением Владивостоку статуса столицы Дальнего Востока 
и соответствующих изменений в полномочиях, Приморскстат возглавил работу 
по информационному взаимодействию между территориальными органами Росстата в Дальневосточном федеральном округе, по формированию 
и предоставлению статистических материалов для информационного обеспечения аппарата полномочного представителя Президента Российской Федерации.
В рамках информационной поддержки реализации приоритетных проектов, стратегических программ и планов развития области Сахалинстат выпустил бюллетень «Мониторинг показателей приоритетных национальных проектов, реализуемых на территории Сахалинской области (2014-2018 гг.)», 
с помощью которого можно отслеживать ход реализации на территории области стратегических направлений, обозначенных в региональных программах, показателей оценки эффективности деятельности органов местного самоуправления.
Свердловскстат организовал работу по ведению ежемесячного мониторинга социально-экономического положения Свердловской и Курганской областей для оперативного обеспечения статистической информацией органов исполнительной власти. Информация по мониторингу размещалась также на сайте территориального органа.
Северо-Кавказстат подготовил новый бюллетень «Целевые показатели социально-экономического развития Ставропольского края», в котором статистические данные о социально-экономическом развитии Ставропольского края за 2010-2018 годы показаны в сравнении с целевыми индикаторами, установленными национальными проектами и программами.
Смоленскстат для органов государственной власти области опубликовал статистический сборник «Показатели реализации национальных проектов 
в Смоленской области» с информацией по России и регионам Центрального федерального округа, необходимой для мониторинга достижения показателей национальных проектов.
Сборник Туластата «Мониторинг Указов Президента Российской Федерации» позволяет широкому кругу пользователей оценить положение, динамику и эффективность развития Тульской области. Показатели приведены по субъектам Центрального федерального округа по ранжированным показателям для получения сопоставимой оценки.
Челябинскстат выпустил статистический сборник «Социально-экономические показатели по Челябинской области, характеризующий ход реализации национальных проектов». Для удобства пользователей в сборнике приведены целевые показатели 12 национальных проектов до 2024 года, методологические пояснения. Графические материалы сборника наглядно представляют сравнительную характеристику области и регионов Уральского 
и Приволжского федеральных округов. Также в сборнике представлена информация по муниципальным образованиям Челябинской области.
Взаимодействие территориальных органов Росстата с органами государственной власти и местного самоуправления осуществлялось в форме непосредственного участия в работе координационных и консультативных советов, комиссий, рабочих групп, созданных при региональных правительствах. Получила дальнейшее развитие практика оказания территориальными органами Росстата методологической помощи региональным органам власти по формированию статистических показателей и использованию официальной статистической информации.
В рамках информационного взаимодействия с органами государственной власти и местного самоуправления:
Владимирстат разработал проект Системы анализа и оценки развития территорий для оперативного представления данных по показателям реального состояния дел по различным отраслям деятельности в масштабе региона 
и в муниципальном разрезе. В рамках проекта впервые подготовлены информационные материалы: «Рейтинг муниципальных образований Владимирской области», «Система показателей оценки уровня развития территорий», «Показатели структуры инвестиционной привлекательности региона», «Основные относительные показатели инвестиционной привлекательности региона»;
Забайкалкрайстат ввел в практику проведение разъяснительной работы 
по формированию статистической информации и методологии расчета показателей, провел обучающий семинар по методике расчета показателей для оценки эффективности деятельности высших должностных лиц и деятельности органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации, утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 17 июля 2019 г. № 915;
Калугастат с докладом и презентацией о перечне, составе показателей, порядке предоставления информации для мониторинга достижения показателей национальных проектов участвовал на координационном совещании руководителей органов государственной власти и органов местного самоуправления Калужской области;
Важным направлением информационного взаимодействия Кировстата 
с органами государственной власти и местного самоуправления являлась организация совместных совещаний, семинаров, видеоконференций для обсуждения итогов реализации проектов федерального значения, состояния экономики и социальной сферы области, а также вопросов информационных взаимоотношений;
Красноярскстат продолжал активно оказывать методологическую помощь органам власти и местного самоуправления регионов по вопросам формирования статистических показателей, а также информировать о существующих открытых информационных источниках для получения необходимой статистической информации. В целях подготовки органов государственной власти Республики Тыва к рабочему совещанию с представителями Правительства Российской Федерации во главе с министром экономического развития России по вопросам социально-экономического развития республики и снижения уровня бедности населения Красноярскстат (Республика Тыва) провели семинары-совещания. 
В 2019 году Красноярскстат провел серию совещаний с представителями отделений Центрального Банка России трех регионов (в режиме видеоконференцсвязи) по вопросам разъяснения методологии формирования 
и публикации статистических показателей, характеризующих социально-экономическое положение регионов Российской Федерации;
Крымстат в рамках взаимодействия с аппаратом главного федерального инспектора по Республике Крым разработал набор показателей ежеквартального оперативного мониторинга по республике. Положительной оценки заслужили представленные на координационном совещании по вопросам реализации национальных проектов – доклад, инфографика и презентационный материал «Республика Крым. Достижение показателей национальных проектов»;
Омскстат провел семинар для органов государственной власти области, 
на котором предложен для обсуждения доклад по вопросам формирования официальной статистической информации, показателям оценки эффективности деятельности органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации 
и национальных проектов, а также стратегическую сессию с участием Министерства экономики Омской области по методологическому 
и информационному сопровождению реализации в области Указа Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. № 204;
Ростовстат размещал материалы по проблемно-ориентированным направлениям на официальных сайтах органов исполнительной власти региона: 
по выборочному федеральному статистическому наблюдению по вопросам использования населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей (далее – обследование ИКТ) – на сайте Министерства связи Ростовской области; о ценах на социально-значимые товары – на сайте Департамента потребительского рынка Ростовской области;
Смоленскстат принимал участие в заседаниях рабочей группы по разработке проекта областного закона «Об административно-территориальном устройстве Смоленской области»;
Хабаровскстат тесно взаимодействовал с органами государственной власти субъектов Российской Федерации и органами местного самоуправления четырех регионов, обеспечивал подготовку и предоставление информации 
в виде тематических и комплексных информационных изданий, оперативных информационных материалов, ответов на запросы;
Чеченстат обеспечивал информационными и аналитическими материалами главу и правительство республики, а также государственные органы исполнительной власти и органы местного самоуправления. Для информационного обеспечения заседаний межведомственной комиссии по мониторингу достижения показателей социально-экономического развития республики по вопросам реализации майских указов Президента Российской Федерации направлялась официальная статистическая информация по субъектам Северо-Кавказского федерального органа. Учитывая необходимость в оперативном отслеживании нежелательных отклонений показателей, материалы ежеквартально актуализировались.

Выпуск комплексных статистических публикаций 
(сборников, докладов, бюллетеней)

Сводные публикации территориальных органов Росстата характеризовались полнотой информации, отражали социально-экономическое положение конкретного субъекта Российской Федерации и тенденции его развития, 
в большинстве случаев содержали сведения о субъекте Российской Федерации 
в сравнении с данными по России в целом и по субъектам в составе соответствующего федерального округа, а также характеристики районов 
и муниципальных образований, входящих в субъекты Российской Федерации.
Информация имела системный характер, рассматривалась динамика экономических процессов и их структура, сопровождалась методологическими комментариями. Для наглядности использовались графики, диаграммы, картограммы. Обновлены тематика, структура информационных изданий, расширен объем публикуемых данных, дополнены методологические пояснения. 
Комплексные статистические издания Калининградстата, Кировстата, Орелстата, Петростата, Смоленскстата, отличающиеся высоким качеством, служили основой для прогнозирования и управления экономическими 
и социальными процессами, мониторинга реализации федеральных 
и региональных программ в субъектах Российской Федерации.
Территориальными органами Росстата проведена большая работа по выпуску специальных изданий к юбилейным датам регионов и городов России, а также 
к юбилейным датам со дня основания государственной статистики.
В 2019 году исполнилось 100 лет со дня образования первой автономной республики в составе Российской Федерации – Республики Башкортостан. Башкортостанстат совместно с издательством «Китап» опубликовал уникальное издание «Башкортостан в цифрах», включающее информацию об экономических, социальных, демографических явлениях и процессах, происходящих в республике в различные периоды времени. По отдельным показателям представлены данные, начиная с конца XIX века, времен Великой Отечественной войны.
Белгородстат подготовил сборник «65 лет Белгородской области», отражающий основные тенденции развития региона с момента его образования 
по настоящее время. В работе представлены сведения об историческом прошлом края, географических особенностях, социальных и экономических достижениях области, интересные исторические и статистические сведения, дополненные табличными, графическими и фотографическими материалами. В течение года на всех изданиях Белгородстата размещался логотип «65 лет Белгородской области».
Брянскстат совместно с работниками областного архива, администраций муниципальных образований при поддержке Правительства Брянской области выпустил историко-статистический сборник «Брянская область», содержащий интересные исторические факты становления и развития региона, краткие исторические справки по каждому муниципальному району (городскому округу), 
а также статистическую информацию в динамике с довоенного времени 
и по настоящий период. Все разделы сборника сопровождались фотографиями 
из истории Брянщины.
Владимирстат издал сборник «Владимирская область – 75 лет».
Воронежстат опубликовал книгу «85 лет Воронежской области», содержащую наряду со статистическими данными обширный исторический материал о Воронежском крае с XVII века, который почти полностью основан 
на оригинальных трудах статистиков, экономистов, краеведов, географов 
и историков XIX–XX веков.
Красноярскстат свой сборник «Енисейск – 400 лет» (в рамках серии «Летопись городов Сибири») посвятил старейшему в крае городу Восточной Сибири. В издании представлены статистические данные о социально-экономическом положении городского округа в долгосрочной динамике 
(1970-2018 годы).
В тесном сотрудничестве с администрациями муниципальных образований Комистат выпустил сборники «Ижемскому району – 90 лет», «Усть-Цилемскому району – 90 лет», «Койгородскому району – 70 лет», которые вместили в себя информацию о жизни районов в различные исторические периоды, отражающую их неповторимость и самобытность. Издания получили положительный отклик заказчиков и широко использовались в различных праздничных мероприятиях.
Крымстат опубликовал сборник «Крымская весна. Развитие Республики Крым в 2014-2018 годах» с итогами ряда важных преобразований, произошедших 
в Республике Крым и городе федерального значения Севастополь в этот период. Содержательный и красочно оформленный сборник пользовался широкой популярностью.
Курскстат подготовил: издание «Курская область – 85 лет», представляющее основные показатели развития экономики и социальной сферы в длительной динамике (1934-2018 гг.), информация сопровождалась историческим обзором, иллюстрирована фотографиями достопримечательностей Курской области, их описанием; «Статистический ежегодник Курской области» открывающийся оригинальным текстом статьи из газеты «Курская правда» 
от 26 июня 1934 года «Курская область в цифрах» об экономике и социальной сфере области в начале ее становления.
Новгородстат представил сборник «Новгородской области – 75 лет», позволяющий взглянуть на историю области с помощью статистических данных, проследить, как развивались экономика, демография, социально-культурная сфера. В сборнике использован обширный материал из различных источников: публикации Новгородстата разных времен, хранящиеся в рукописном варианте 
с пятидесятых годов прошлого века, материалы из архивов Новгородской областной универсальной научной библиотеки, Государственного архива Новгородской области, архива территориального органа.
Впервые подготовленный для министерства экономики Омской области статистический сборник «Омская область за 85 лет (1934-2019 гг.): прошлое 
и настоящее» Омскстата отразил в длительной динамике в цифрах и фактах исторические периоды развития региона, провел аналитический обзор 
о современном состоянии региона в сравнении с субъектами, расположенными 
в Сибирском федеральном округе.
Издание «Статистический ежегодник» Оренбургстата дополнен рядом таблиц с данными за 1934-2018 годы, а также историческим обзором 
об образовании и развитии Оренбургской губернии, становлении Оренбургской области.
Пермьстат издал краткий статистический сборник с аналитическим обзором «Пермь – город «миллионник»: статистика за 40 лет», в котором рассказывается 
об изменениях в экономической и социальной сфере, произошедших в краевом центре за четыре десятилетия, о современном потенциале города и условиях жизни пермяков.
Выпущенный к 75-летию образования области сборник «Псковская область 
в цифрах. 2019» Псковстата содержит отдельные статистические показатели 
в динамике с 1944 года, краткую историческую справку, архивные фото.
Татарстанстат в новом формате подготовил краткий статистический справочник «Республика Татарстан» на русском, английском и татарском языках, дополненный рейтинговой оценкой по социально-экономическим показателям Республики Татарстан среди регионов Российской Федерации.
Томскстат опубликовал: комплексные сборники «Томская область 
в цифрах» и «Статистический ежегодник Томской области», содержащие табличный материал «Томская область в XX и XXI веках», а основные социально-экономические показатели были представлены в графическом виде, некоторые показатели в динамике с 1940 года по наши дни; аналитический обзор «Городу Томску 415 лет: в таблицах и графиках», посвященный памятным датам города Томска со дня основания города до современности.
В издании «Тюменская область: прошлое и настоящее в цифрах (к 75-летию образования)» Тюменьстата содержатся сведения о социальном, экономическом, экологическом положении области и о развитии региональной статистики 
с 1944 года, исторический обзор и перечень знаменательных событий со дня образования области, основные социально-экономические характеристики, а также расчетные данные об одном дне области за 1945-2018 годы.
Чувашстат опубликовал сборник «Чебоксары в цифрах», стилизованный 
в соответствии с дизайн-концепцией принятой к празднованию 550-летия города, характеризующий социально-экономическое положение города Чебоксары 
в динамике с 1995 года с учетом сопоставимости показателей, периода их разработки и начала статистического наблюдения. Издание содержит краткие исторические сведения о городе, иллюстрировано цветными графиками 
и диаграммами, старыми и современными фотографиями.
К юбилейным датам создания органов государственной статистики в ряде регионов подготовили материалы:
Алтайкрайстат – книгу документально-исторических очерков «С веком наравне» к 100-летию алтайской статистики;
Амурстат – издание «Важен каждый», посвященное людям, выбравшим статистику своей профессией, и презентации «Деятельность Территориального органа Федеральной службы государственной статистики на современном этапе», «Музей Амурстата» к 125-летию статистики Приамурья;
Волгоградстат – памятную книгу с фотографиями, выдержками 
из исторических документов, архивных статистических материалов 
к празднованию 100-летия образования статистических органов региона;
Камчатстат – малоформатный графический обзор «41 регион» 
и информационный буклет «Полуостров Камчатка: земля огня и воды» 
к 95-летию камчатской государственной статистики;
Ростовстат – статистический сборник «Донские статистики о родном крае: из века XIX – в XXI» к 180-летию Донской статистики, в котором 
в историческом ракурсе описаны события, происходящие на Донской земле;
В книге «Статистика Приморья: от прошлого к настоящему» Приморскстата исторические документы Российского государственного исторического архива Дальнего Востока и Государственного архива Приморского края дополнены воспоминаниями сотрудников о работе в разные периоды времени. Это позволило ярко и достоверно обрисовать работу и жизнь статистического органа на разных этапах развития;
Свердловскстат – оригинальное издание «Свердловскстат 100 лет на службе Отечеству…» к 100-летию образования органов статистики. В издании приведены в динамике статистические показатели, характеризующие социально-экономическое положение области, а отдельные статистические данные приведены с 1913 года.
В 2019 году территориальные органы Росстата подготовили новые тематические издания и статистические сборники, расширив тематику 
и форматы подачи статистических материалов.
К V Международному арктическому форуму «Арктика – территория диалога» Архангельскстат выпустил сборник «Архангельская область: прошлое 
и настоящее. Современный взгляд на Арктику», в двух частях. 
В первой части содержится информация по Архангельской области, включая Ненецкий автономный округ, по большинству показателей данные приведены 
в динамике с 1950 года. Вторая часть сборника посвящена отдельным показателям развития сухопутных территорий Архангельской области и Ненецкого автономного округа, входящих в состав Арктической зоны Российской Федерации.
Несколько новых изданий подготовил Бурятстат: «Статистический атлас Республики Бурятия» (сборник), в котором с использованием системы 
ГИС «Статистика» содержатся интерактивные карты, наглядно отражающие демографическое, социальное, экологическое и экономическое положение муниципальных районов и городских округов Республики Бурятия, дополненные графическим представлением динамики с 2000 по 2018 годы; «Знакомство 
со статистикой» (информационный буклет), содержащий информацию 
по актуальным вопросам, портреты «среднестатистического жителя» республики, сравнительную характеристику регионов Дальневосточного федерального округа 
с использованием инфографики, красочных таблиц и иллюстраций.
Вологдастат пересмотрел макет сборника «Ресурсы Вологодской области». Сборник включает 17 разделов, характеризующих ресурсный потенциал экономики области в динамике за 2000-2018 годы.
В аналитическом материале «Социальное развитие Республики Дагестан 
в сравнении с регионами Северо-Кавказского федерального округа. 2015-2018 гг.» Дагестанстата проведен комплексный анализ социального развития республики 
в динамике за 4 года.
Забайкалкрайстат впервые выпустил сборник «Забайкальский край 
в Дальневосточном федеральном округе», содержащий данные, характеризующие положение края среди регионов, расположенных в Дальневосточном федеральном округе за 2014-2018 годы.
Ивановостат подготовил красочный буклет «Один день из жизни Ивановской области», полностью обновленное издание, предназначенное для привлечения внимания широкого круга пользователей (жителей области, образовательных организаций и СМИ) к статистическим данным и популяризации статистики.
Иркутскстат впервые опубликовал комплексные аналитические материалы «Основные итоги экономического развития Иркутской области в 2018 году» 
и «Основные тенденции качества жизни Иркутской области в 2014-2018 гг.», 
с подробным анализом основных тенденций развития реального сектора экономики, рынка товаров и услуг и основных показателей качества жизни населения. Информация использовалась Правительством Иркутской области при разработке документов стратегического планирования социально-экономического развития.
Карелиястат впервые подготовил сборник «Социально-экономические аспекты развития районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей Республики Карелия». Цель выпуска издания – характеристика демографической 
и социальной ситуации, уровня и условий жизни населения, проживающего 
в северных районах республики. Информация представлена в динамике с 2000 года в сравнении с субъектами Северо-Западного федерального округа, имеющими районы Крайнего Севера и приравненные к ним местности.
Крымстат переработал небольшую тематическую экспресс-информацию 
в ежемесячный бюллетень «Сравнительные данные социально-экономического положения субъектов Российской Федерации, расположенных на территории Южного федерального округа», наполнив его новыми разделами, графическим материалом, который был востребован органами исполнительной власти республики.
Липецкстат впервые издал краткий статистический справочник карманного формата «Липецкая область», предназначенный для популяризации статистических данных.
Мордовиястат по обращению Аппарата Правительства Республики Мордовия для проведения расчетов и сравнительного анализа подготовил информационно-статистические материалы по субъектам России и по регионам Приволжского федерального округа. Изменения, происходящие в экономике 
и социальной жизни республик и областей, нашли отражение в ежемесячном аналитическом обзоре «Основные социально-экономические показатели субъектов Приволжского федерального округа».
Заслуживают внимания работы Мурманскстата: ежегодник «Мурманская область», впервые содержащий актуальную информацию по Арктической зоне; публикация «Молодежь Мурманской области» в слайдовом режиме визуализирующий статистические данные за 2013-2018 годы; сборник «Топливно-энергетические ресурсы Мурманской области»; презентация «Рынок потребительских товаров и услуг в Мурманской области». 
Нижегородстат впервые издал сборники: «Инфографика. Статистический портрет нижегородца», освещающий основные изменения в уровне жизни среднестатистического жителя области за пятилетний период, дополненный подробным аналитическим обзором «Языком цифр: статистический портрет нижегородца». Материалы сборника были использованы в видеорепортажах 
ГТРК «Нижний Новгород»; «Приволжский федеральный округ: статистическое обозрение (2000, 2005, 2010, 2015, 2018)» с абсолютными, расчетными 
и относительными социально-экономическими показателями за пять лет 
и рейтинговой оценкой показателей за 2000 и 2018 годы.
Новосибирскстат подготовил статистический сборник «Сибирский федеральный округ. 2018» и аналитическую записку «Основные тенденции социально-экономического развития Сибирского федерального округа», в которых представлены основные социально-экономические показатели федерального округа в сравнении с другими федеральными округами и Российской Федерацией в целом.
В малоформатном сборнике «Пермский край, 2019» Пермьстата представлена информация о социальном и экономическом положении Пермского края за 2014-2018 годы, по ряду показателей приведен рейтинг региона среди субъектов Приволжского федерального округа, указана доля Пермского края 
в экономике России. Издание посвящено Году театра в Российской Федерации 
и включает «театральные» страницы, рассказывающие о театрах Пермского края, театральных традициях и достижениях региона, мероприятиях Года театра. Издание предназначено для широкого круга пользователей и востребован органами государственной власти и органами местного самоуправления.
Псковстат обновил информационно-статистический сборник «Что нужно знать о Псковской области», представляющий интерес для широкого круга пользователей. В материал включены основные социально-экономические показатели, краткая историческая справка, географическое положение 
и основные достопримечательности по каждому муниципальному району (городскому округу) и фотоматериалы.
Рязаньстат ежеквартально публиковал в новом формате бюллетень «Рязанская область», в котором основные тенденции развития региона представлены с использованием элементов инфографики. Работа была востребована не только органами государственной власти, но и руководителями предприятий и организаций, работниками научных, предпринимательских 
и банковских кругов, библиотеками и высшими учебными заведениями.
Саха(Якутия)стат актуализировал содержание и дизайн ежемесячного издания «Краткий обзор к комплексному докладу», в результате большая часть его информации представлена в цветном графическом формате.
Северо-Кавказстат (Карачаево-Черкесская Республика) подготовил 
новые тематические сборники по социальной тематике: «Социально-демографические наблюдения в Карачаево-Черкесской Республике. 
2012-2018 годы» (по материалам выборочных наблюдений); «Молодежь Карачаево-Черкесской Республики в 2005-2018 годах».
Тамбовстат впервые выпустил сборник «Социально-экономический портрет субъектов Центрального федерального округа». В 300-страничном издании собрана уникальная статистическая информация по Тамбовской области и субъектам Центрального федерального округа, сформированная по показателям годового обмена между территориальными органами Росстата, расположенными 
в федеральном округе.
Татарстанстат опубликовал: серию сводных сборников, раскрывающих разнообразный спектр социально направленной информации, и в которых нашли широкое отражение статистические характеристики различных групп населения республики: «Семья в Республике Татарстан», «Молодежь Республики Татарстан», «Дети в Республике Татарстан», «Женщины и мужчины Татарстана». Информация востребована органами исполнительной власти Республики Татарстан; ежемесячный аналитический обзор «Мониторинг социальной сферы Республики Татарстан» в обновленном формате.
Тверьстат продолжал совершенствовать, выпускаемые информационно-статистические материалы, в большинстве изданий пересмотрен перечень публикуемых показателей. Так информационно-графический материал «Экономика и социальная сфера Тверской области в 2018 году», дополнен разделами «Общая характеристика Тверской области», включающим индексы основных социально-экономических показателей региона, и «Здравоохранение» содержащим основные показатели здравоохранения и заболеваемости населения области.
Удмуртстат впервые выпустил аналитическую записку «Качество жизни населения Удмуртской Республики» с анализом основных компонентов оценки качества жизни. Ценность записки заключена в определении сводных индексов 
по всем компонентам, а также анализе их влияния на интегральный индекс оценки качества жизни населения.
Ульяновскстат для иллюстрации итоговых показателей по всем направлениям экономики и социальной сферы области ежемесячно готовил презентации «Сравнительная характеристика некоторых социально-экономических показателей регионов ПФО», «Обзор основных социально-экономических показателей, характеризующих экономику Ульяновской области», «Мониторинг социально-экономического положения муниципальных районов Ульяновской области».
Челябинскстат привел структуру и содержание статистических сборников «Статистический ежегодник по Челябинской области», «Челябинская область 
в цифрах», «Житель Челябинской области в цифрах» в соответствие 
с требованиями времени и пользователей.
В новом сборнике «Изучаем Чувашию» Чувашстата представлена информация по самым актуальным вопросам, адаптированная для школьников 
и студентов. Для облегчения восприятия статистической информации использовалась инфографика и диаграммы. 
Ярославльстат опубликовал комплексный сборник «Города области», содержащий основные социально-экономические показатели шести городов областного подчинения, три из которых имеют статус городских округов.

Муниципальная статистика

Взаимодействие органов статистики с органами местного самоуправления ориентировано на отражение приоритетов и специфики развития, освещение текущей социально-экономической ситуации в муниципальных образованиях. Территориальные органы Росстата, в том числе их районные подразделения, тесно взаимодействовали с администрациями муниципальных районов и городских округов, обеспечивая их официальной статистической информацией, полученной как в рамках Федерального плана статистических работ, так и в результате выполнения дополнительных статистических разработок. Определяющим фактором для выпуска дополнительных изданий была их востребованность 
со стороны органов местного самоуправления.
В соответствии с Указом Президента Российской Федерации 
от 28 апреля 2008 г. № 607 «Об оценке эффективности деятельности органов местного самоуправления городских округов и муниципальных районов» 
и постановлением Правительства Российской Федерации от 17 декабря 2012 г. № 1317 территориальные органы Росстата продолжали работу по обеспечению органов местного самоуправления официальной статистической информацией.
Воронежстат впервые подготовил статистический бюллетень «Показатели оценки эффективности деятельности органов местного самоуправления городских округов и муниципальных районов Воронежской области» с показателями 
за 2016-2018 годы, для информационного обеспечения органов местного самоуправления области.
Иркутскстат выпустил сборник «Рейтинговая оценка эффективности деятельности органов местного самоуправления», в котором приведены актуальные показатели по муниципальным образованиям области, определяющие уровень социально-экономического развития и характеризующие качество жизни населения.
Краснодарстат впервые подготовил статистический бюллетень «Показатели для оценки эффективности деятельности органов местного самоуправления городских округов и муниципальных районов Краснодарского края в цифрах 
и графиках».
Псковстат опубликовал информацию о рейтинге органов местного самоуправления по показателям эффективности их деятельности 
и об инфраструктуре муниципальных образований Псковской области.
В сборнике «Городские округа и муниципальные районы Тульской области 
в цифрах (оценка эффективности)» Туластата приведены статистические данные для оценки эффективности деятельности органов местного самоуправления городских округов и муниципальных районов области за 2016-2018 годы.
В 2019 году территориальные органы Росстата продолжали оказывать методологическую помощь региональным органам власти по вопросам формирования официальной статистической информации, обеспечения ее полноты и достоверности.
Амурстат вел разъяснительную работу с главами муниципальных образований по представлению отчетов по форме № 1-МО и Приложению 
к форме № 1-МО, порядку заполнения и расчета показателей форм. Электронный сбор по вышеуказанным формам в 2019 году составил 100%.
Территориальные органы Росстата обеспечивали администрации субъектов Российской Федерации и муниципальных образований комплексными информационно-статистическими материалами и статистическими публикациями, а также предоставляли в соответствии с их потребностями информацию, необходимую для оперативного руководства экономикой и социальной сферой 
в регионе.
Среди них следует отметить:
двухтомник «Социальный атлас муниципальных образований Алтайского края» Алтайкрайстата, содержащий данные по муниципальным образованиям всех уровней (более 700 муниципальных образований), обширный графический 
и картографический материал;
впервые подготовленные для Министерства экономического развития Астраханской области доклады «Об экономическом и социальном положении районов г. Астрахани» Астраханьстата, дающие комплексную информацию 
о социально-экономическом положении четырех внутригородских районов г. Астрахани в текстовом, табличном и графическом видах;
обновленный бюллетень с аналитическим материалом на основании информации БД ПМО «Сведения об объектах инфраструктуры муниципальных образований Белгородской области в 2018 году» Белгородстата, включающий данные о демографической ситуации, среднемесячной заработной плате работников органов местного самоуправления, в разрезе городских округов 
и муниципальных районов, городских и сельских поселений по объектам розничной торговли и бытового обслуживания населения, спорта, а также по исполнению муниципальных (местных) бюджетов;
информационный материал «Социально-экономическое развитие Южного округа Республики Дагестан» Дагестанстата, отражающий самые важные вопросы развития республики за 2014-2018 годы;
новый сборник «Городские округа и муниципальные районы Ивановской области» Ивановостата, публикующий данные позволяющие оценить демографический, производственный и трудовой потенциал. Наряду 
со статистическими данными, сформированными на основе федеральных статистических наблюдений, сборник содержит информацию других ведомств 
(по здравоохранению, официальной безработице, пенсионерам);
впервые подготовленную интерактивную картографическую публикацию Карелиястата, характеризующую итоги развития муниципальных районов 
и городских округов республики в сравнении; 
новый сборник «Пожилое население Кемеровской области: проблемы 
и перспективы (муниципальный аспект)», аналитический материал «Моногорода Кузбасса» (впервые приведена характеристика 24 монопрофильных муниципальных образований области, относящихся к 3-м категориям. 
Для сопоставления территорий использованы относительные показатели) Кемеровостата;
два новых комплексных сборника Костромастата по статистике здравоохранения в разрезе муниципальных образований: «Костромская область: условия труда и травматизм на производстве»; «Костромская область: лечебно-профилактические организации и медицинские кадры», включающие рейтинговые оценки городских округов и муниципальных районов по отдельным относительным показателям;
впервые подготовленные работы Красноярскстата: информационно-аналитический обзор «Социально-экономическая карта Красноярского края», содержащий систему карт, органически увязанных между собой 
и дополняющих друг друга, а также пространственный анализ демографических, социальных и экономических процессов, определяющий закономерности расселения населения с учетом влияния различных факторов; комплексный материал «Показатели социально-экономического положения Красноярской агломерации в 2018 году» (в рамках реализации межмуниципального проекта «Комплексная стратегия развития Красноярской агломерации: 2020-2030 года»). Издание содержит информацию о социально-экономическом положении 
3 городских округов и 4 муниципальных районов, входящих в состав Красноярской агломерации. Публикуются статистические данные о демографической ситуации, рынке труда, уровне жизни населения, социальным вопросам, производстве товаров и услуг, инвестициям, ценам, позволяющие оценить потенциал каждой территории в составе агломерации, в динамике за 2011-2018 годы;
впервые выпущенный сборник «Объекты инфраструктуры муниципальных образований Республики Крым» Крымстата, анализирующий потенциал муниципальных образований по обеспеченности объектами инфраструктуры, 
а также выпущенный ко Дню города Керчи буклет в формате инфографики;
серию новых статистических обзоров по инфраструктуре муниципальных образований Курскстата, характеризующих состояние и развитие инфраструктуры муниципальных образований всех типов, количество объектов и обеспеченность ими населения;
комплект новых информационно-аналитических материалов Маристата 
на основе данных формы № 1-МО: «Сведения об объектах инфраструктуры муниципального образования»; «Муниципальные образования Республики Марий Эл»; «Инфраструктура муниципальных образований Республики Марий Эл»;
сборник «Административные округа г. Москвы» и ежеквартальный бюллетень «Показатели социально-экономического развития административных округов г. Москвы» Мосстата, ориентированные на потребности пользователей 
и востребованные органами местного самоуправления для мониторинга социально-экономического развития административных округов, районов и поселений города;
новый статистический сборник «Социально-экономический потенциал муниципальных образований Нижегородской области в цифрах и картах» Нижегородстата, характеризующий муниципальные образования 
и представляющий на картограммах административное деление области 
и классификацию муниципальных образований по производственной специализации;
доклады, бюллетени и сборники Самарастата, всесторонне анализирующие социально-экономическое положение городских округов: «Самара в цифрах»; «Районы города Самара»; «Город Самара среди городов – центров Приволжского Федерального округа и крупнейших городов России»; «Рейтинг городских округов Самарской области»; «Рейтинг региональных центров Приволжского федерального округа и г. Тольятти»; «Показатели деятельности малых предприятий г. Тольятти»; «Показатели деятельности средних предприятий г. Тольятти»;
материалы Саратовстата, отражающие состояние экономики, инфраструктуры и социальной сферы муниципальных образований – статистические сборники: «Инфраструктура муниципальных образований Саратовской области», «Муниципальные образования Саратовской области», «Города и районы Саратовской области»; ежеквартальный статистический бюллетень «Основные показатели социально-экономического положения муниципальных районов Саратовской области и города Саратова»;
сборник «Социально-экономическое положение мест традиционного проживания и традиционной хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов Российской Федерации на территории Республики Саха(Якутия)» Саха(Якутия)стата, в котором опубликованы материалы 
в разрезе населенных пунктов, относящихся к местам традиционного проживания 
и традиционной хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов Севера;
информационно-статистические материалы Северо-Кавказстата (Кабардино-Балкарская Республика): статистический сборник «Ставропольский край и его регионы» с краткой социально-экономической характеристикой каждого муниципального образования края; сборник «Районы и города Кабардино-Балкарии», анализирующий социальное и экономическое развитие городских округов и муниципальных районов республики в 2018 году в сравнении с рядом предшествующих лет;
новый статистический сборник «Инфраструктура городского поселения город Кувшиново Тверской области» Тверьстата, в котором на основе данных формы № 1-МО представлена информация по социально-экономическим показателям в динамике с 2012 года;
аналитический материал «Социально-экономическое развитие моногородов Удмуртской Республики» Удмуртстата, исследующий ресурсный потенциал 
и факторы дальнейшего развития монотерриторий, вклад малого 
и среднего бизнеса в развитие моногородов.
Заслуживает внимания работа:
Новосибирскстата ежеквартально формировавшего 11 бюллетеней 
по 10 районам и Центральному округу города Новосибирска на основе разработок данных форм федеральных статистических наблюдений. В бюллетенях представлены основные показатели деятельности крупных и средних предприятий, отражающие состояние и развитие каждого района по видам экономической деятельности;
Пензастата переработавшего материалы о социально-экономическом развитии муниципалитетов и региона в целом, а также обновившего их тематику 
и периодичность. В результате появилось 28 новых изданий, которые содержат максимально возможный объем информации, необходимый в работе органов исполнительной власти и органов местного самоуправления;
Ростовстата использовавшего информационную платформу Правительства Ростовской области для организации и проведения совещаний, семинаров в режиме видеоконференцсвязи со специалистами администраций городских округов 
и муниципальных районов области, ответственными за подготовку докладов глав муниципальных образований. В 2019 году впервые на сайте территориального органа размещены презентационные материалы по порядку заполнения формы 
№ 1-МО и Приложения к ф. № 1-МО;
Томскстата подготовившего материалы об обеспеченности региона объектами социальной инфраструктуры в разрезе сельских населенных пунктов 
за 2006-2017 годы к VII Сельскому сходу Томской области, посвященному вопросам развития сельских территорий.
Следует отметить, что территориальными органами Росстата в 2019 году выполнена большая работа по разработке комплексного годового отчета по форме № 1-администрация «Сведения о муниципальных образованиях» через ЦСОД.

Макроэкономическая статистика

В течение 2019 года территориальными органами Росстата проводилась работа по реализации Федерального плана статистических работ, обеспечению объективности и качества статистической информации для предоставления органам государственной власти и органам местного самоуправления, обеспечению широкого круга пользователей достоверными макроэкономическими показателями.
Территориальными органами Росстата выполнялись расчеты валового регионального продукта по видам экономической деятельности в разрезе институциональных секторов в текущих и постоянных ценах, осуществлялись расчеты динамики производительности труда, а для оперативного информирования пользователей о внутригодовой динамике развития экономики регионов ежеквартально проводились расчеты индекса выпуска товаров и услуг базовых отраслей экономики.
Статистические публикации по показателям Системы национальных счетов востребованы пользователями в полном объеме и использовались в качестве информационной основы при разработке прогнозов социально-экономического развития региона, оценке эффективности деятельности органов власти субъектов Российской Федерации.
Территориальные органы Росстата проводили подробный и всесторонний анализ экономического и социального развития своих регионов на основе макроэкономических показателей, выпускали аналитические материалы 
с использованием данных макроэкономической статистики (сборники, мониторинги, экспресс-информацию, доклады и другие материалы).
Особого внимания заслуживают аналитические материалы Красноярскстата (Республика Хакасия, Республика Тыва), который продолжил выпуск информационно-аналитических материалов, характеризующих социально-экономическое развитие регионов Енисейской Сибири. К XVI Красноярскому экономическому форуму выпущен второй расширенный информационно-аналитический обзор серии «Енисейская Сибирь: Красноярский край, Республика Хакасия, Республика Тыва», содержащий информацию о развитии отдельных видов экономической деятельности, определенных в качестве перспективных и значимых для экономики регионов.
Для территориальных органов Росстата в 2019 году проведен обучающий семинар по теме «Подготовка информационной базы для расчета ВРП в условиях развития функциональных и технических возможностей ПК ГД-ПТК», на котором рассмотрены вопросы функционала и возможностей интерфейса загрузки данных 
и Excel-макетов в ПК ГД-ПТК, особенности макроэкономических расчетов 
по сектору нефинансовых корпораций выполненных на основе ПК ГД-ПТК.
Для формирования статистики национального богатства территориальными органами Росстата осуществлена разработка формы № 11-НА «Сведения 
о наличии, движении и составе контрактов, договоров аренды, лицензий, маркетинговых активов и гудвилла (деловой репутации организации)», которая впервые проводилась в ЦСОД, выполнен расчет текущей рыночной стоимости жилых зданий, в том числе по сектору домашних хозяйств за 2018 год.
Активное участие в апробации экономического описания по расчету текущей рыночной стоимости жилых зданий принял Калининградстат.
По статистике основного капитала территориальными органами Росстата осуществлены разработки форм № 11, № 11 (краткая), № 11 (сделка) и № 11-ФСС, баланса основного капитала по полной учетной и остаточной балансовой стоимости и в среднегодовых ценах, расчета основного капитала сектора домашних хозяйств.
Одним из приоритетных направлений деятельности территориальных органов Росстата является взаимодействие с респондентами по обеспечению полноты сбора первичных статистических данных. В этом направлении проводились: разъяснительная организационно-методическая работа 
с руководителями организаций и представителями районных подразделений территориальных органов Росстата; совещания и обучающие семинары 
с респондентами; активная работа по внедрению системы сбора статистической отчетности от организаций в электронном виде через специализированных операторов связи и систему Web-сбора.
Основным источником для расчетов макроэкономических показателей 
по основным фондам являются данные форм федерального статистического наблюдения № 11, № 11-краткая и № 11 (сделка). В целях повышения качества предоставляемых первичных статистических данных, а также совершенствования процесса обработки и анализа данных в ходе процесса по пересмотру форм федерального статистического наблюдения территориальными органами Росстата были подготовлены предложения по совершенствованию статистического инструментария по основным фондам. Все без исключения предложения были рассмотрены и многие из них учтены при утверждении бланков на 2020 год.
В 2019 году был проведен семинар-совещание по вопросам заполнения 
и представления формы федерального статистического наблюдения № 11-ФСС 
и текущим изменениям в статистике основного капитала, в котором приняли участие специалисты территориальных органов Росстата в Южном и Северо-Кавказском федеральных округах. В ходе семинара обсуждались цели проведения обследования, особенности обследования и использование его результатов 
в макроэкономических расчетах, а также вопросы заполнения формы, соблюдения основных контрольных соотношений формы, согласования с данными форм № 11 
и № 11(краткая).
Следует отметить активное участие:
Красноярскстата – в работе по предварительному тестированию программного обеспечения и XML-шаблона по единовременной форме № 11-ФСС;
Красноярскстата, Липецкстата, Мосстата, Мурманскстата, Пермьстата, Свердловскстата, Удмуртстата – в формализации экономических описаний 
по формам федерального статистического наблюдения № 11, № 11(краткая), № 11(сделка) и проведения опытной эксплуатации формализованных экономических описаний в ЦСОД.
Информационно-аналитические материалы по статистике основного капитала востребованы органами государственной власти и органами местного самоуправления субъектов Российской Федерации, муниципальных образований, 
а также экспертным сообществом, научными организациями, студентами 
и другими пользователями.
Заслуживают внимания по данной тематике аналитические материалы:
«Основные фонды – важнейшая часть национального богатства Алтайского края. 2017-2018» Алтайкрайстата, с полным всесторонним анализом наличия, состояния и воспроизводства основных фондов, структуры ликвидированных основных фондов по видам основных фондов и видам экономической деятельности;
«Характеристика основных фондов Республики Крым на конец 2018 года» Крымстата, отдельное внимание уделяющий оценке состояния основных фондов 
и других основных экономических показателей транспортного комплекса Республики Крым как основного катализатора экономического развития полуострова;
«Производственный потенциал экономики Дона: основные тенденции 
и проблемы» Ростовстата, исследующий процессы модернизации и реконструкции основных фондов предприятий и организаций Ростовской области. В работе обозначен ряд приоритетных направлений, которым целесообразно уделить внимание в среднесрочной перспективе, что позволит существенно модернизировать и обновить основные фонды в регионе, улучшить 
их качественный состав;
«Оценка эффективности использования основных фондов Оренбургской области» Оренбургстата, «Основные фонды Челябинской области. Эффективность их использования» Челябинскстата, в которых определены факторы, влияющие 
на эффективность использования основного капитала: количественные (увеличение стоимости основных фондов) и качественные (фондоотдача, фондоемкость 
и фондовооруженность);
«Жилищно-коммунальный потенциал Верхневолжья» Тверьстата, освещающий важный и сложный сектор экономики региона, от функционирования которого зависят условия жизни и работы граждан и организаций.
Следует выделить аналитические материалы Астраханьстата, Белгородстата, Карелиястата, Камчатстата, Самарастата отразившие наличие, состояние основных фондов, процесс воспроизводства основных фондов, эффективность использования основных фондов, влияние инвестиционной активности организаций на состояние и изменение основных фондов, а также факторы, сдерживающие инвестиционную деятельность организаций.
Полный всесторонний анализ наличия, динамики, видовой структуры, движения и состояния основных фондов, среднего возраста основных фондов; инвестиций в основной капитал и результатов инвестиционной деятельности содержат статистические сборники Брянскстата, Вологдастата, Камчатстата, Красноярскстата, Крымстата, Липецкстата, Рязаньстата, Северо-Кавказстата, Свердловскстата.
В статистических сборниках Кемеровостата, Ульяновскстата проведен комплексный анализ отдельных элементов национального богатства, включая данные о природных богатствах.

Статистика цен и финансов 

Территориальными органами Росстата проведена значительная работа 
по анализу информации по потребительским ценам на товары и услуги и индексу потребительских цен, что нашло отражение в записках, сборниках, бюллетенях, экспресс-выпусках, экономико-статистических обзорах практически всех территориальных органов Росстата.
Необходимо отметить, что официальные публикации территориальных органов Росстата отличаются полнотой информации, наличием сравнительного анализа по социально-экономическим показателям развития региона, федерального округа и России в целом, выполнены на высоком уровне, насыщены табличным 
и графическим представлением данных, содержат цветные карты, диаграммы, аннотации, приложения, методологические пояснения к статистическим показателям, выводы.
Большая часть информационно-аналитических и статистических материалов подготовлена по обращению органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации для дальнейшего использования в бюджетной и социальной политике 
в целях оценки социально-экономического положения регионов.
Издания отражают динамику цен и тарифов на продовольственные, непродовольственные товары и услуги. Комплексные записки об инфляционных процессах в потребительском секторе экономики представили: Алтайкрайстат, Воронежстат, Дагестанстат, Карелиястат, Красноярскстат, Нижегородстат, Новгородстат, Омскстат, Оренбургстат, Самарастат, Тамбовстат, Тверьстат, Томскстат, Туластат, Удмуртстат.
Заслуживают внимания публикации Белгородстата, Камчатстата, Рязаньстата, характеризующие ценовые процессы на потребительском рынке субъектов Российской Федерации.
Следует отметить аналитические записки об инфляционных процессах 
на рынке продовольственных товаров Архангельскстата, Краснодарстата, Орелстата, Псковстата, Ростовстата, Тверьстата; о состоянии рынка плодоовощной продукции Пензастата, Ульяновскстата; о динамике цен на мясо 
и мясопродукты Нижегородстата.
Представляют интерес материалы об изменении цен на потребительском рынке непродовольственных товаров Новосибирскстата; о динамике потребительских цен на нефтепродукты Волгоградстата, Татарстанстата, Ярославльстата; о ценовой ситуации на рынке товаров и услуг для детей Омскстата, Пензастата, Тверьстата.
Развернутый анализ, характеризующий сферу услуг, представлен 
в публикациях: о динамике цен и тарифов на услуги Ивановостата, Курскстата; об изменении тарифов на жилищно-коммунальные услуги Белгородстата, Удмуртстата; о динамике цен в сфере туристских услуг Красноярскстата; 
о состоянии рынка медицинских товаров и услуг в потребительском секторе Оренбургстата, Саратовстата.
Омскстат выпустил, выполненное на высоком уровне, тематическое издание «Мир детства в цифрах» с подробной характеристикой потребительского рынка детских товаров и услуг в области.
Оригинальное полиграфическое оформление имеют сборники Брянскстата, Калининградстата, Омскстата, Тверьстата, демонстрирующие сложившуюся ситуацию на потребительском рынке регионов.
Следует отметить материалы Волгоградстата, Татарстанстата развернуто характеризующие ценовую ситуацию на потребительском рынке, в том числе 
на продовольственном рынке социально-значимых товаров, а также сборники 
и срочные информации по статистике потребительских цен Архангельскстата, Башкортостанстата, Бурятстата, Владимирстата, Воронежстата, Калугастата, Курскстата, Новосибирскстата, Самарастата, Саратовстата, Ульяновскстата, Ярославльстата.
Доклады, статистические сборники, аналитические записки с обзором изменения цен на рынке жилья в субъектах Российской Федерации представили: Алтайкрайстат, Воронежстат, Мордовиястат, Самарастат, Саратовстат, Пермьстат, Тверьстат.
Заслуживают внимания аналитические записки: «Статистика цен – История 
и этапы развития» Башкортостанстата, рассматривающая особенности ценообразования и ценовой политики в различные исторические периоды; Калининградстата, Томскстата, в которых представлены обзоры динамики цен производителей промышленных товаров (услуг); Новгородстата, анализирующая цены на продукцию основных видов экономической деятельности области.
Представляют интерес: информационно-статистический материал «Анализ изменения цен производителей промышленных товаров в Оренбургской области» Оренбургстата, содержащий анализ изменения цен производителей 
с использованием методов группировки; визуализированный обзор «Об индексе цен производителей промышленных товаров по Красноярскому краю» Красноярскстата с оценкой влияния различных факторов на индекс цен производителей.
В публикациях Белгородстата, Брянскстата, Оренбургстата, Тверьстата проанализирована ситуация в сельскохозяйственном секторе за последние пять лет, сопоставлена динамика цен производителей сельскохозяйственной продукции 
и приобретения промышленной продукции. Кроме того, при анализе инфляционных процессов в сельском хозяйстве рассмотрены показатели, характеризующие финансовое состояние сельскохозяйственных организаций.
Следует отметить аналитическую записку «Изменение цен производителей сельскохозяйственной продукции и промышленной продукции, приобретаемой организациями» Калининградстата, освещающую вопросы изменения цен производителей сельскохозяйственной продукции и промышленных товаров, приобретаемых организациями с наглядными таблицами, графиками 
и диаграммами.
Заслуживают внимания: аналитический обзор «О динамике соотношения цен на сельскохозяйственную и промышленную продукцию» Волгоградстата; аналитическая записка «О соотношении цен в аграрном секторе» Воронежстата, которые наряду с табличными и графическими материалами содержат методологические комментарии к ним.
Мордовиястат выпустил аналитическую записку «Изменение средних цен 
на зерно отечественных производителей, приобретенное промышленными предприятиями для основного производства в Республике Мордовия», содержащую анализ изменения средних цен на зерно отечественных производителей, приобретенных промышленными предприятиями для основного производства, а также качественный табличный и графический материал.
Саратовстат в аналитическом издании «Анализ цен на строительные материалы Саратовской области в 2018 г.», представил подробный анализ ценовой ситуации в строительстве, отражающий состояние производства и приобретения строительных материалов и факторы, влияющие на изменение цен в данной отрасли. 
Статистика государственных финансов и страхового рынка нашла отражение 
в аналитических материалах, характеризующих деятельность государственных социальных внебюджетных фондов, страховщиков, а также состояние муниципальных бюджетов.
Статистику государственных финансов проанализировали в своих работах Алтайкрайстат, Амурстат, Белгородстат, Бурятстат, Мордовиястат, Пермьстат, Псковстат, Самарастат.
Следует отметить аналитический материал «Об исполнении бюджетов муниципальных образований Белгородской области в 2018 году» Белгородстата, где с использованием обширного графического и табличного материала показана специфика формирования и расходования средств бюджетов муниципальных образований, приведен анализ изменения показателей доходов и расходов бюджетов муниципальных образований за 2016-2018 года.
Заслуживает внимания экспресс-анализ «Деятельность государственных социальных внебюджетных фондов» Алтайкрайстата, в котором приведены показатели деятельности и основные источники формирования доходов 
и направления расходов бюджетов государственных социальных внебюджетных фондов, а также дана оценка их роли в решении социальных проблем на территории края за 2017 и 2018 года.
Представляет интерес аналитическая записка «О рынке страховых услуг 
в Республике Татарстан» Татарстанстата, информирующая о деятельности страховщиков, зарегистрированных в республике, их распределении по размеру уставного капитала, показателям эффективности деятельности.
Сборники, бюллетени, информационно-аналитические материалы 
по статистике финансов организаций представлены всеми территориальными органами Росстата. Издания характеризуются полнотой информации, продолжительной динамикой, в большинстве случаев данные приведены 
в сравнении с субъектами, входящими в соответствующие федеральные округа. Информация представлена в табличном и графическом видах, использованы приемы инфографики, позволяющие доступно изложить большой объем информации.
Заслуживают внимания аналитические публикации об имущественном 
и финансовом положении организаций, подготовленные на основе сводных итогов бухгалтерской (финансовой) отчетности организаций, Башкортостанстата, Бурятстата, Брянскстата, Волгоградстата, Карелиястата, Краснодарстата, Красноярскстата, Новгородстата, Пермьстата, Ростовстата, Саратовстата, Тверьстата, в которых проведен комплексный анализ финансового состояния, платежеспособности 
и финансовой устойчивости организаций, эффективности использования активов 
и источников их формирования, а также показатели эффективности организаций 
в сравнении с предыдущим годом. Оценка финансового состояния организаций дана как в целом по субъектам Российской Федерации, так и по типам организаций: крупным и средним предприятиям и субъектам малого бизнеса.
Интересные работы о развитии малого бизнеса представили: Брянскстат, Карелиястат, Липецкстат, Мордовиястат, Мурманскстат, Пермьстат, Томскстат.
В изданиях Алтайкрайстата (промышленное производство), Волгоградстата (торговля), Красноярскстата (туризм), Оренбургстата (пищевое производство) отражено положение дел в ведущих сферах экономики, содержится комплексная информация о финансовом состоянии организаций, проанализированы итоги деятельности организаций в пятилетней динамике, дан подробный анализ финансово-хозяйственной деятельности крупных и средних предприятий, состояния платежей и расчетов.
Следует отметить материалы с рейтинговыми оценками финансового состояния организаций Камчатстата, Карелиястата, Красноярскстата, Омскстата, которые выявили организации-лидеры с лучшими показателями финансово-хозяйственной деятельности в 2018 году.
Интересные работы о финансовом положении организаций (по оперативным статистическим данным) представили Башкортостанстат, Брянскстат, Воронежстат, Ивановостат, Калугастат, Новгородстат, Оренбургстат.
В аналитической записке «Состояние расчетов организаций Тверской области в 2018 году» Тверьстата проанализированы показатели, характеризующие финансовое состояние крупных и средних предприятий в 2018 году, а также тенденции, наблюдавшиеся во взаиморасчетах организаций области 
в 2014-2018 годах. Важнейшие показатели приведены в разрезе городов 
и муниципальных районов.
Стоит отметить оперативные статистические обзоры Калугастата 
по основным видам экономической деятельности. 
Большой объем информации по финансовым вложениям, их структуре систематизирован в сборниках и бюллетенях Башкортостанстата, Владимирстата, Карелиястата, Красноярскстата, Курскстата, Липецкстата, Мордовиястата, Нижегородстата, Новосибирскстата, Оренбургстата, Самарастата, Сахалинстата, Тамбовстата, Томскстата, Тюменьстата, Удмуртстата, Ярославльстата.
В публикациях о финансовых вложениях Калугастата, Кировстата, Мурманскстата, Свердловскстата, Смоленскстата представлен полный анализ финансовых вложений в зависимости от сроков погашения, распределения осуществленных вложений по резидентам и нерезидентам, по секторам экономики, также определен вид экономической деятельности с наибольшей активностью организаций в осуществлении финансовых вложений.
Заслуживает внимания аналитическая записка «Об использовании денежных средств организациями Брянской области в 2018 году» Брянскстата, анализирующая расходование денежных средств за 2016-2018 годы, направления их использования. Показатели представлены в разрезе основных видов экономической деятельности в табличном и графическом вариантах, приведены данные о распределении организаций по сумме использованных денежных средств и структуре их использования.
По данной тематике также подготовили бюллетени и экспресс-информации Алтайкрайстат, Брянскстат, Воронежстат, Забайкалкрайстат, Липецкстат, Маристат, Новосибирскстат, Пермьстат, Рязаньстат, Самарастат, Тамбовстат, Томскстат Удмуртстат, Чеченстат, дающие оценку использования средств организаций на развитие производственных мощностей, расходов на развитие социальной инфраструктуры.
Представляют интерес публикации о деятельности кредитных сельскохозяйственных потребительских кооперативов Орелстата, Новосибирскстата, Татарстанстата.
Проанализировал результаты деятельности сельскохозяйственных кооперативов в «Экономико-статистическом обзоре о деятельности сельскохозяйственных кооперативов Калужской области в 2018 году» Калугастат.
Следует отметить информационно-аналитические материалы о деятельности социально ориентированных некоммерческих организаций Алтайкрайстата, Астраханьстата, Белгородстата, Брянскстата, Бурятстата, Дагестанстата, Карелиястата, Костромастата, Мордовиястата, Омскстата, Пермьстата, Приморскстата, Татарстанстата, Удмуртстата, Ульяновскстата, Ярославльстата, в которых приведена информация о распределении социально ориентированных некоммерческих организаций по осуществляемым видам деятельности, форме работы организаций и ее результатам, численности участников деятельности организаций. Представлена структура и динамика источников формирования денежных средств и их использования.
Заслуживают внимания аналитические издания: «Деятельность социально ориентированных некоммерческих организаций Алтайского края 2017-2018» Алтайкрайстата; «Деятельность некоммерческих организаций Костромской области» Костромастата; «Социально ориентированные некоммерческие организации в экономике Прикамья в 2018 году» Пермьстата; «Деятельность социально ориентированных организаций Удмуртской Республики в 2018 году» Удмуртстата; «О деятельности социально ориентированных некоммерческих организаций Ярославской области в 2018 г.» Ярославльстата. Данные приведены в сравнении с аналогичными показателями субъектов Российской Федерации соответствующих федеральных округов.
Представляют интерес подготовленные по итогам единовременного наблюдения за деятельностью некоммерческих организаций, обслуживающих домашние хозяйства: аналитическая записка «Деятельность некоммерческих организаций, обслуживающих домашние хозяйства Удмуртской Республики 
в 2018 году» Удмуртстата (для Общественной палаты Удмуртской Республики); статистический обзор «О результатах деятельности некоммерческих организаций Республики Башкортостан в 2018 году» Башкортостанстата.

Статистика предприятий

Работа всех территориальных органов Росстата ориентирована 
на совершенствование обеспечения информационной поддержки работы органов исполнительной власти и органов местного самоуправления субъектов Российской Федерации, для принятия ими соответствующих управленческих решений, обеспечение СМИ, общественности официальной статистической информацией 
по вопросам социально-экономического положения региона, а также развития малого бизнеса. Постоянными потребителями информации являются аппараты полномочных представителей Президента Российской Федерации в федеральных округах. Территориальные органы Росстата вели большую внеплановую работу 
по подготовке информационно-аналитических материалов для органов исполнительной власти и органов местного самоуправления субъектов Российской Федерации, общественных организаций, граждан, для участия в научно-практических конференциях, форумах, ярмарках, выставках, семинарах.
Высокой оценки заслуживает деятельность Алтайкрайстата, Башкортостанстата, Брянскстата, Бурятстата, Волгоградстата, Костромастата, Красноярскстата, Новосибирскстата, Омскстата, Оренбургстата, Ростовстата, Саха(Якутия)стата, Сахалинстата, Северо-Кавказстата, Тамбовстата, Татарстанстата, Тверьстата, Удмуртстата, Ульяновскстата, Челябинскстата, в информационно-аналитических 
и статистических материалах которых всесторонне раскрыта промышленная деятельность региона и развитие малого бизнеса.
Алтайкрайстат для Правительства Алтайского края в рамках проведения регионального обследования юридических лиц, входящих в состав инновационно-территориальных кластеров края («Алтайский кластер аграрного машиностроения», «Алтайский биофармацевтический кластер», «Алтайский кластер энергомашиностроения и энергоэффективных технологий», «Алтайский полимерный кластер») подготовил цикл аналитических материалов, отражающих статистические, финансовые и налоговые показатели в динамике, содержащие информацию по организациям муниципальных образований, входящих в Бийский управленческий округ, о социально-экономическом положении 5 монопрофильных территорий края и аналитический обзор «Ситуация в сфере промышленного производства в Алтайском крае».
Астраханьстат (Республика Калмыкия) в 2019 году выпустил: 
информацию о количестве хлебопекарных, швейных, обувных предприятий 
и количестве производимой ими продукции в 2018 году в разрезе муниципальных образований для Военного комиссариата Астраханской области;
аналитические записки «Состояние промышленности Астраханской области в 2018 году», «О состоянии рыбной отрасли Астраханской области в 2018 году», наглядно характеризующие экономические процессы и явления, а также отображающие состояние и тенденции развития промышленного производства, как в целом, так и в рыбном его секторе для Министерства экономического развития Астраханской области;
аналитические записки: «О состоянии промышленности в Республике Калмыкия», анализирующую структуру промышленного производства республики за 2016-2018 годы, финансовое состояние промышленных предприятий, инвестиции в основной капитал и другие показатели, обуславливающие 
их производственную деятельность; «О деятельности субъектов малого и среднего предпринимательства Республики Калмыкия в 2018 году» для Министерства экономики и торговли Республики Калмыкия.
Красноярскстат (Красноярский край, Республика Хакасия, Республика Тыва) подготовил: 
обзор «Влияние отдельных видов экономической деятельности 
на формирование объемов промышленного производства в Красноярском крае, Республике Хакасия и Республике Тыва в 2018 году», в котором обозначены тенденции развития основных сфер производства в сравнении с показателями Российской Федерации, приведена рейтинговая оценка индекса производства 
в сравнении с субъектами Сибирского федерального округа;
информационно-статистический материал «Рейтинговая оценка регионов Енисейской Сибири по основным показателям промышленного производства среди субъектов Российской Федерации» (впервые выпущен).
Брянскстат выпустил аналитические записки: «Об основных экономических показателях работы предприятий по производству пищевых продуктов», «Состояние и динамика основных экономических показателей производства продукции для строительства», а также экспресс-доклады «О ситуации в сфере промышленного производства по Брянской области» и «Об использовании топлива, теплоэнергии крупными и средними предприятиями Брянской области 
в 2018 году», востребованные Администрацией Брянской области и органами местного самоуправления, Брянской областной Думой, Торгово-промышленной палатой Брянской области, Брянской областной Ассоциацией промышленников 
и предпринимателей – Регионального объединения работодателей, коммерческими структурами, высшими и средними учебными заведениями.
Владимирстат для заседания Координационного совета по промышленности при Губернаторе Владимирской области опубликовал аналитическую записку «Структура затрат на производство и продажу продукции (товаров, работ, услуг) организаций обрабатывающих производств в 2018 году», анализирующую основные элементы затрат на производство и продажу продукции, уровень затрат на 1 рубль произведенной продукции (товаров) по видам обрабатывающих производств.
Камчатстат для Министерства экономического развития и торговли Камчатского края и Управления Федеральной налоговой службы по Камчатскому краю подготовил аналитическую записку «Развитие рыбопромышленного комплекса Камчатского края», освещающую ключевой сектор экономики края, 
и определяющую лидера по объему рыбодобычи в стране. Комплексная характеристика этого сектора экономики края изложена в сборнике «Рыбопромышленный комплекс Камчатского края», в котором отдельные экономические показатели приведены в разрезе районов края, по Корякскому округу, а также в сравнении с Российской Федерацией и регионами Дальневосточного федерального округа.
Хабаровскстат в администрацию Особой экономической зоны (ОЭЗ), действующей на территории Магаданской области, представил экономические обзоры (доклады) о деятельности крупных и средних организаций-участников ОЭЗ по результатам статистического наблюдения за их деятельностью.
Псковстат для Администрации Псковской области опубликовал краткие аналитические обзоры: «О деятельности средних и малых предприятий 
(без микропредприятий) Псковской области по основному виду экономической деятельности»; «О вкладе юридических лиц субъектов Российской Федерации 
в формирование оборота организаций по Псковской области (без субъектов малого предпринимательства)»; «Основные экономические показатели деятельности организаций (без субъектов малого предпринимательства) по муниципальным районам и городским округам Псковской области»; «Производство пищевых продуктов в Псковской области – итоги 2018 года»; «О наличии и использовании производственных мощностей организаций (без субъектов малого предпринимательства) по выпуску отдельных видов продукции в 2018 году».
Саха(Якутия)стат выпустил новые информационно-аналитические записки: «Структурное обследование крупных и средних предприятий Республики Саха (Якутия)», рассматривающую работу предприятий и организаций республики, основные итоги их деятельности, уровень и тенденции развития; «Алмазо-бриллиантовая и ювелирная промышленность», характеризующую виды деятельности: «добыча алмазов», «обработка алмазов» и «производство ювелирных изделий, медалей из драгоценных металлов и драгоценных камней».
Сахалинстат подготовил для: Министерства экономического развития Сахалинской области – аналитический сборник «Промышленное производство Сахалинской области, 2017-2018 гг.», в котором рассмотрен природно-ресурсный, производственный, трудовой, материально-технический и инвестиционный потенциал региона, определены тенденции развития промышленного сектора, обозначены приоритетные сферы деятельности, рассмотрено их влияние 
на изменение объемов производства. Основой материала послужил кластерный анализ муниципальных образований, использованы сравнения с данными 
по субъектам Дальневосточного федерального округа; информационной поддержки федеральных целевых программ: «Социально-экономическое развитие Курильских островов на 2007-2020 годы» и «Экономическое социальное развитие Дальнего Востока и Забайкалья на период до 2025 года» – комплексные сборники «Социально-экономическое развитие Курильских островов (2014-2018)» 
и «Рейтинг Сахалинской области в Дальневосточном федеральном округе 
(2014-2018)»; Агентства по рыболовству Сахалинской области – аналитическую информацию «Рыба и прочая продукция рыболовства и рыбоводства. Переработка основных видов водных биологических ресурсов по Сахалинской области».
Тамбовстат выпустил для: Роспотребнадзора Тамбовской области, управленческих структур исполнительной власти региона – аналитическую записку «О развитии пищевой промышленности в Тамбовской области», содержащую показатели, характеризующие процессы импортозамещения пищевых продуктов 
в области, показывающую вклад субъектов малого предпринимательства 
в областное производство; Управления топливно-энергетического комплекса 
и жилищно-коммунального хозяйства Тамбовской области, Управления 
по регулированию тарифов Тамбовской области, Управления экономической политики администрации Тамбовской области – статистический сборник 
«О производстве и потреблении электроэнергии в Тамбовской области», характеризующий энергетическую сферу области в сравнении основных показателей энергетической статистики с областями Центрального федерального округа, впервые опубликовавший данные по потреблению электроэнергии, числу 
и мощности электростанций в разрезе муниципальных образований.
Татарстанстат на постоянной основе ведет работу по выявлению предприятий и организаций, осуществляющих деятельность, связанную 
с нанотехнологиями, для этого Татарстанстат действует в тесном контакте 
с технопарками и бизнес-инкубаторами – основными держателями производственных площадок для развития наноиндустрии. Результатом сотрудничества стала аналитическая записка «Развитие наноиндустрии 
в Республике Татарстан», анализирующая информацию по числу разработанных 
и используемых технологий, приводящая рейтинговую оценку Республики Татарстан среди регионов Российской Федерации.
Тюменьстат (Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, Ямало-Ненецкий автономный округ) выпускал комплексные доклады 
о социально-экономическом положении городских округов (муниципальных районов) для правительств соответствующих субъектов Российской Федерации и администраций муниципальных образований.
Чувашстат для полномочного представителя Президента Российской Федерации в Приволжском федеральном округе ежеквартально публиковал аналитический обзор, рассматривающий показатели ведущих сфер промышленного производства республики и тенденции их развития.
Следует отметить активное взаимодействие с органами исполнительной власти и местного самоуправления Архангельскстата, Амурстата, Бурятстата, Вологдастата, Владимирстата, Дагестанстата, Свердловскстата, Северо-Кавказстата, Калугастата, Костромастата, Курскстата, Мордовиястата, Нижегородстата, Новосибирскстата, Орелстата, Оренбургстата, Пензастата, Ростовстата, Рязаньстата, Смоленскстата, Сахалинстата, Тамбовстата, Тверьстата, Тюменьстата, Удмуртстата, Хабаровскстата, Чувашстата, Челябинскстата.
Заслуживают внимания инициативные издания по статистике предприятий:
красочное издание «Статистический атлас Республики Бурятия» Бурятстата, содержащее интерактивные карты, наглядно отражающие демографическое, социальное, экологическое и экономическое положение, в том числе муниципальных районов и городских округов республики, дополненное инфографикой и графиками, и аналитическая записка «Север Республики Бурятия: тенденции и проблемы развития», рассмотревшая проблемы развития Крайнего Севера, в том числе состояние промышленного производства;
аналитическая записка «Промышленность Краснодарского края. Состояние 
и точки роста» Краснодарстата, отмечающая состояние и развитие масложировой промышленности в крае, основные тенденции ее развития, и определившая крупных производителей важнейших видов продовольственных товаров на Кубани;
аналитический обзор «Об экономической ситуации в производстве пищевых продуктов в Волгоградской области» Волгоградстата, а также серия информационно-аналитических материалов, статистических обозрений, раскрывающих деятельность промышленных предприятий, малых 
и микропредприятий, индивидуального предпринимательства, состояние топливно-энергетического комплекса региона – «Инфографика: индустрия Волгоградской области»; «Место Волгоградской области в Южном федеральном округе 
в 2018 году», а также информация о Волго-Донском судоходном канале;
информационная записка «О состоянии промышленного производства Вологодской области» Вологдастата, в которой выявлены тренды развития промышленного производства по видам деятельности в исторической динамике, география производства внутри региона, взаимоувязана динамика индекса производства по всем классам видов деятельности промышленности 
с производством отдельных видов продукции, отмечен вклад промышленности 
в валовой региональный продукт области и в общероссийское производство, 
а также вклад малого бизнеса в развитие промышленного производства региона. 
В заключении подведены итоги результатов, объявленной Правительством Вологодской области, диверсификации экономики региона;
аналитическая записка «Лесной комплекс Приангарья: вчера, сегодня, завтра» Иркутскстата, в которой впервые представлена информация об истории становления и развития лесной отрасли в Иркутской области и проведен 
анализ деятельности предприятий, занятых лесозаготовками, обработкой древесины и производством изделий из дерева, целлюлозно-бумажным производством за ряд лет;
аналитическая работа «Автомобильная промышленность Калининградской области» Калининградстата, подготовленная совместно с Группой компаний «АВТОТОР», являющихся одним из крупнейших производителей по сборке легковых автомобилей BMW, KIA, GENESIS, Hyundai, а также коммерческих автомобилей линейки грузовиков марки Hyundai и Ford Cargo не только в области, но и в России, анализирующая становление в регионе новой высокотехнологичной отрасли – автомобильной промышленности, особенностям развития и динамике этого значимого для региона вида экономической деятельности;
сборники Мурманскстата: «Рыбохозяйственная деятельность в Мурманской области», при подготовке которого использована информация Северо-Западного таможенного управления Федеральной таможенной службы, а также сведения Росрыболовства (в части улова рыбы), дополненный интересными данными о доле субъектов малого и среднего предпринимательства в общем объеме производства рыбной продукции и средних потребительских ценах на некоторые рыбные продукты по отдельным регионам Северо-Западного и Дальневосточного федеральных округов; «Топливно-энергетические ресурсы в Мурманской области», в котором размещена информация по Арктической зоне Российской Федерации, 
а также впервые представлены данные по муниципальным образованиям;
материалы Омскстата: «Развитие промышленного производства Омской области», содержащий структурный анализ наиболее значимых показателей, характеризующих экономикообразующие сферы промышленного производства области. Отдельные показатели издания сопоставлены с данными по Российской Федерации и субъектами Сибирского федерального округа; «Обзор экономических тенденций Омской области», анализирующий сложившуюся в регионе экономическую конъюнктуру, тенденции развития основных макроэкономических показателей Омской области;
информационно-статистический материал «Топливно-энергетический комплекс Оренбургской области» Оренбургстата, в котором для определения структурных изменений в потреблении тепловой энергии использован средний квадратический коэффициент абсолютных структурных сдвигов, произведен расчет цепного темпа роста потребления топлива на производство продукции;
информационно-графические материалы Тверьстата: «Обрабатывающие производства Тверской области в 2018 году», «Экономика и социальная сфера Тверской области в 2018 году», в которых представлена инфографика основных статистических показателей предприятий обрабатывающих производств Тверского региона, для сравнительного анализа приведены сведения по областям Центрального федерального округа, которые были востребованы представителями исполнительных органов власти Тверской области и Администрацией г. Твери.
Ульяновскстат для Министерства цифровой экономики и конкуренции Ульяновской области подготовил:
презентацию «Индекс промышленного производства Ульяновской области» (ежемесячно), в которой в схематическом виде представлено формирование индекса промышленного производства, отражены его изменения в сравнении 
с предыдущим периодом и в сравнении с регионами Приволжского федерального округа; 
аналитическую записку «О состоянии лесопромышленного комплекса Ульяновской области» в комплексе рассматривающую пути становления 
и развития организаций с 1944 по 2018 годы, подробно характеризующую состояние производства продукции лесопромышленного комплекса, а также содержащую материалы по охране лесных ресурсов; 
записку «Производство пищевых продуктов, включая напитки, 
в Ульяновской области в 2018 году», в которой наряду с всесторонней характеристикой состояния данного вида деятельности помещена историческая справка о развитии пищевой отрасли, представлены данные о производстве широкого ассортимента пищевых товаров, раскрыта товарная структура оборота розничной торговли пищевыми продуктами. Производство некоторых видов пищевых продуктов представлено по регионам Приволжского федерального округа.
Высокой оценки заслуживают информационно-статистические материалы: «Состояние и тенденции развития мукомольно-крупяной и комбикормовой промышленности Алтайского края. 2016-2018», «Крупный и средний бизнес Алтайского края. 2018» и «Производство товаров детского ассортимента 
в Алтайском крае» Алтайкрайстата; «Промышленное производство Амурской области, новые измерения уровня развития области» Амурстата; «Предварительные итоги деятельности организаций лесопромышленного комплекса Архангельской области без Ненецкого автономного округа за 2018 год», «Электроэнергетика Архангельской области без Ненецкого автономного округа 
в 2018 году» Архангельскстата; «Использование производственных мощностей 
в Республике Башкортостан» Башкортостанстата; «Состояние металлургического комплекса Белгородской области в 2018 году», «Сравнительная характеристика социально-экономического положения муниципальных районов и городских округов Белгородской области», «Малое предпринимательство Белгородской области» Белгородстата; «Об итогах социально-экономического развития Республики Бурятия в 2018 году», «О ситуации в промышленном производстве Республики Бурятия», «Функционирование продовольственного рынка Республики Бурятия» Бурятстата; «Малое предпринимательство Вологодской области» Вологдастата; «Производство пищевых продуктов во Владимирской области» 
и «Производство стекла и изделий из стекла во Владимирской области» Владимирстата; «Состояние и развитие производства пищевых продуктов 
в Воронежской области» Воронежстата; «Структура и динамика производства промышленной продукции» Иркутскстата; «Рыбохозяйственный комплекс Калининградской области» Калининградстата; «Деловая активность промышленных организаций», подготовленные впервые сборники «Лесной комплекс Республики Карелия» и «Рыбохозяйственный комплекс Республики Карелия» Карелиястата; «Развитие ведущих промышленных производств 
в Республике Коми» и «Использование топливно-энергетических ресурсов 
в Республике Коми» Комистата; «Социально-экономическое положение районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей в Красноярском крае 
в 2018 году» Красноярскстата; «О производстве пищевых продуктов Липецкой области в 2018 году и за первое полугодие 2019 года» Липецкстата; 
«О промышленном производстве в Новосибирской области» Новосибирскстата; «Производство продуктов питания в Нижегородской области в 2018 году» Нижегородстата; «О промышленном производстве в Республике Марий Эл» Маристата; «О развитии малого бизнеса в Республике Мордовия», «Продовольственная безопасность Республики Мордовия», «О состоянии продовольственного рынка Республики Мордовия в 2018 году» Мордовиястата; «Объем отгруженных товаров, работ и услуг, связанных с нанотехнологиями» 
и «Себестоимость добычи нефти и производства нефтепродуктов Самарской области» Самарастата; «Основные тенденции развития промышленности Свердловской области», «Потребление топливно-энергетических ресурсов организациями Свердловской области» Свердловскстата; «Деловая активность промышленных организаций», «Состояние рынка нефти в Республике Татарстан», «Рынок нефтепродуктов Республики Татарстан», «Рынок продовольственных товаров в Республике Татарстан» Татарстанстата; «Производство строительных материалов в Удмуртской Республике», «О состоянии промышленного производства в Удмуртской Республике», «Легкая промышленность Удмуртской Республики» Удмуртстата; «Лесопромышленный комплекс Приморья», «Рыбохозяйственный комплекс Приморского края» Приморскстата; «Развитие промышленных производств в Пензенской области в 2018 г.», «Состояние 
и перспективы развития производства пищевых продуктов в Пензенской области 
в 2018 г.», «Топливно-энергетические ресурсы как фактор развития экономики Пензенской области в 2018 г.» Пензастата; «Социально-экономическое развитие Курильских островов (2014-2018)» и «Рейтинг Сахалинской области 
в Дальневосточном федеральном округе (2014-2018)» Сахалинстата (подготовлены для информационной поддержки федеральных целевых программ: «Социально-экономическое развитие Курильских островов на 2007-2020 годы» 
и «Экономическое социальное развитие Дальнего Востока и Забайкалья на период до 2025 года»); «Основные показатели работы организаций Саратовской области 
по видам экономической деятельности: «Добыча полезных ископаемых», «Обрабатывающие производства», «Обеспечение электрической энергией, газом 
и паром, кондиционирование воздуха», «Водоснабжение; водоотведение, организация сбора и утилизации отходов, деятельность по ликвидации загрязнений» в 2018 году», «Деятельность предприятий Саратовской области 
по производству пищевых продуктов в 2018 году» и «Топливно-энергетические ресурсы как фактор развития экономики Саратовской области в 2018 году» Саратовстата; «Современное состояние производственного потенциала 
и основные показатели развития промышленного производства Смоленской области в 2018 году» Смоленскстата; «Деловая активность промышленных предприятий Тверской области» Тверьстата; «Портрет индивидуального предпринимателя Томской области» Томскстата; «Оценка тенденций развития базовых отраслей промышленного производства – основы реального сектора экономики Челябинской области» Челябинскстата.
Все выпущенные территориальными органами Росстата материалы для органов исполнительной власти дают картину общей экономической ситуации 
в регионе или носят проблемно-ориентированный характер, способствующий концентрации деятельности государственных структур, направленной на решение возникающих проблем в регионе, отражали ход выполнения региональных программ. 
В течение истекшего года всеми территориальными органами выпускались тематические сборники и бюллетени, характеризующие состояние важнейших 
сфер деятельности промышленного производства, как в региональном, 
так и в муниципальном разрезе. В публикациях отдельных территориальных органов Росстата широко представлены межрегиональные сопоставления данных 
по регионам, входящим в федеральные округа, а также вклад ведущих сфер деятельности в экономику субъектов. Среди них следует отметить издания Алтайкрайстата, Амурстата, Архангельскстата, Астраханьстата, Башкортостанстата, Белгородстата, Брянскстата, Бурятстата, Владимирстата, Вологдастата, Забайкалкрайстата, Ивановостата, Иркутскстата, Камчатстата, Карелиястата, Кемеровостата, Кировстата, Комистата, Костромастата, Краснодарстата, Красноярскстата, Крымстата, Курганстата, Курскстата, Липецкстата, Маристата, Мосстата, Мурманскстата, Нижегородстата, Новгородстата, Новосибирскстата, Орелстата, Оренбургстата, Омскстата, Петростата, Приморскстата, Пензастата, Псковстата, Ростовстата, Рязаньстата, Саха(Якутия)стата, Саратовстата, Северо-Кавказстата, Смоленскстата, Тамбовстата, Татарстанстата, Тверьстата, Туластата, Удмуртстата, Ульяновскстата, Хабаровскстата, Чеченстата, Челябинскстата, Ярославльстата.
Сборники изданы на высоком полиграфическом уровне, содержат комплексную информацию о важнейших экономических показателях промышленного производства в целом или в конкретной его сфере, играющей ведущую роль в экономике региона, приведены аналитические обзоры 
и методологические комментарии. Статистические публикации выполнены 
с применением графического и коммуникационного дизайна, обеспечивающего легкость восприятия разносторонней статистической информации, дополнены словарями и другими справочными материалами и комментариями.
Принимая во внимание возрастающие масштабы деятельности малого 
и среднего бизнеса, оказывающего значительное влияние на экономику регионов, официальная статистическая информация по нему становится все более актуальной и востребованной не только местными органами исполнительной власти 
и ее различными экономическими службами, но и со стороны деловых кругов, научной общественности, СМИ.
Информационно-статистические материалы, посвященные состоянию 
и развитию малого бизнеса, опубликовали: Башкортостанстат – сборник «Малое и среднее предпринимательство в Республике Башкортостан»; Брянскстат – доклад «Итоги деятельности малых предприятий Брянской области в 2018 году»; Бурятстат – записку «Развитие малого предпринимательства, как одно 
из направлений экономического развития в Республике Бурятия»; Владимирстата – доклад «Основные итоги деятельности малых предприятий Владимирской области в 2018 году»; Дагестанстат – записку «Малый бизнес в Республике Дагестан»; Ивановостат – сборник «Малое и среднее предпринимательство 
в Ивановской области»; Калугастат – экономико-статистический обзор 
«О деятельности малых предприятий Калужской области в 2018 г.»; Краснодарстат (Республика Адыгея) – сборники «Малое и среднее предпринимательство Краснодарского края», «Сведения о деятельности малых предприятий (без микропредприятий) Республики Адыгея» и «Сведения 
о деятельности микропредприятий Республики Адыгея»; Красноярскстат – информационный обзор «Малое предпринимательство в 2018 году в Красноярском крае, Республике Хакасия и Республике Тыва»; Новгородстат – информационно-статистический обзор «О деятельности организаций малого бизнеса 
в Новгородской области»; Новосибирскстат – обзор «Основные показатели деятельности малых предприятий Новосибирской области»; Омскстат – записку «Анализ деятельности организаций малого предпринимательства Омской области»; Оренбургстат – информационно-статистический материал «Состояние малого предпринимательства Оренбургской области»; Пензастат – записку «О работе малых предприятий в Пензенской области»; Псковстат – записку «Об итогах деятельности малых предприятий Псковской области в сравнении с регионами Северо-Западного федерального округа в 2018 году»; Свердловскстат – «Состояние малого предпринимательства Свердловской области»; Татарстанстат – аналитический обзор «Сведения о деятельность субъектов малого и среднего предпринимательства в Республике Татарстан»; Тверьстат – информационно-статистический обзор «Малый бизнес Тверской области: итоги 2018 года»; Удмуртстат – записку «Проблемы и перспективы развития малого бизнеса Удмуртской Республики». 
Следует отметить также: доклад и презентацию на тему «Статистическая отчетность субъектов малого предпринимательства: порядок и способы предоставления» Саха(Якутия)стата, подготовленных для практической сессии, проводимой Министерством предпринимательства, торговли и туризма Республики Саха (Якутия) в рамках Форума предпринимателей; информационно-аналитический материал, с которым Архангельскстат участвовал 
в XXI Конференции малого и среднего предпринимательства «Диалог бизнеса 
и власти», где центральным событием стала панельная дискуссия «Роль малого 
и среднего бизнеса в развитии Архангельской области, от предпринимателя 
к бизнес-сообществу».
Заслуживают внимания: информационно-статистические справочники Брянскстата – «Предприятия – изготовители промышленных товаров Брянской области», «Основные производители мясной и молочной продукции Брянской области», «Справочник предприятий – производителей хлеба и хлебобулочной продукции по Брянской области», содержащие краткий анализ конкретного вида деятельности, информацию о предприятиях-изготовителях продукции с указанием их адресов, телефонов, номенклатуры товаров; сборники Омскстата – «Лидеры крупного и среднего бизнеса Омской области» и «Лидеры малого бизнеса Омской области», в которых представлены рейтинги наиболее эффективно работающих организаций, которые сформированы в результате многоуровневого 
и многокритериального отбора показателей годовой бухгалтерской отчетности 
и статистических форм. В них дана оценка потенциала организаций-лидеров, динамики их развития, влияния на экономику Омской области, представлены аналитические балансы первой десятки лидеров.
Следует отметить, что в 2019 году, как и в предыдущие годы, территориальные органы Росстата были участниками и организаторами 
в различного рода научно-практических конференциях, форумах, выставках, семинарах, ярмарках и других общественных мероприятиях.
Во Всероссийской научно-практической конференции «Роль статистики 
в современном обществе и эффективном управлении», посвященной 100-летию образования государственной статистики в Республике Коми, участвовали 
с докладами: «Анализ социально-экономического развития Республики Алтай» Алтайкрайстат; «О тенденциях в промышленности Волгоградской области» Волгоградстат.
Алтайкрайстат (Республика Алтай) ежегодно участвует в подготовке 
и проведении съездов республиканских и муниципальных предпринимателей, 
в работе «круглых столов» по актуальным вопросам, где предприниматели активно отрабатывают проблемные вопросы.
Волгоградстат к 100-летнему юбилею образования статистики в регионе опубликовал статьи: «Тенденции развития электроэнергетики Волгоградской области» (научно-практическая конференция «Статистика: современные реалии, векторы и тренды ее развития»); «Позиции промышленности Волгоградской области в Южном федеральном округе» (Международная научно-практическая конференция «Статистический анализ социально-экономического развития субъектов Российской Федерации», в рамках VI Международного форума «Статистическая наука: теория и практика» в г. Брянске).
Красноярскстат (Республика Хакасия, Республика Тыва) 
к XVI Красноярскому экономическому форуму выпустил расширенный информационно-аналитический обзор «Енисейская Сибирь – Красноярский край, Республика Хакасия, Республика Тыва», в котором обозначены приоритетные сферы развития промышленного производства, обладающие собственным потенциалом для реализации инвестиционных проектов в Сибири, вклад значимых видов экономической деятельности в формирование объемов производства 
в каждой территории. Материалы о состоянии развития промышленного производства в Республике Хакасия были использованы при обсуждении проекта Стратегии социально-экономического развития Республики Хакасия до 2030 года.
Вологдастат к Международному лесному форуму и выставке «Российский лес» в г. Вологде опубликовал сборник «Лесной комплекс регионов Северо-Западного федерального округа, 2018», который востребован на территории всего Северо-Западного федерального округа, так как позволяет провести сравнительную характеристику широкого круга статистических показателей деятельности лесохозяйственного комплекса по регионам округа.
Ростовстат принял участие с докладами: 
«Масложировая отрасль пищевой промышленности Ростовской области: анализ состояния и тенденции развития» в Международной научно-практической конференции «Современные проблемы и пути развития учета, анализа, аудита 
и статистики в отечественной и зарубежной практике»; 
«Информационный портрет Донского региона через показатели целей устойчивого развития» в совместном заседании Координационного совета отделений Российского союза промышленников и предпринимателей Южного федерального округа с Союзом работодателей Ростовской области 
и Координационным советом муниципальных образований Юга России.
Свердловскстат к 100-летию образования органов государственной статистики Свердловской области подготовил статью «Особенности статистического учета малого бизнеса», которая вошла в сборник Всероссийской научно-практической конференции «Статистика – основной информационный ресурс современного общества».
Челябинскстат к Южноуральской книжной ярмарке, а также к 100-летнему юбилею органов государственной статистики Челябинской области выпустил буклет «Промышленность Челябинской области в цифрах», а также юбилейный сборник, которые интересны тем, что в них приведена история, уходящая корнями в XVIII век, образования губернского статистического бюро для учета работы промышленности до становления органа государственной статистики в регионе, 
а также развития промышленного производства в период разных исторических эпох и на современном этапе.
Следует отметить участие: 
Башкортостанстата – в V Юбилейном «Форуме малого и среднего бизнеса регионов стран-участниц ШОС и БРИКС»;
Липецкстата – в областной конференции «Продвижение бизнеса в интернете через социальные сети» или «SMM – Липецк»; 
Пензастата – во Всероссийском форуме для предпринимателей «Территория бизнеса – территория жизни» в рамках регионального этапа национальной премии «Бизнес-успех»;
Пермьстата – в научно-практической конференции на тему «Статистика – главный информационный ресурс современного общества» с докладом «Промышленное производство в Пермском крае»;
Рязаньстата – в работе дискуссионной площадки «Финансовая доступность для малого и среднего предпринимательства», а также в работе «круглого» стола, на котором были обсуждены с предпринимательским сообществом, деловыми объединениями, банковскими структурами, органами исполнительной власти вопросы текущего состояния сегмента малого и среднего предпринимательства, сложившиеся в регионе в части выхода на экспортные рынки.
Принципиально новым подходом в сфере активного внешнего взаимодействия и повышения имиджа государственной статистики стало участие молодых специалистов Алтайкрайстата, Иркутскстата, Красноярскстата 
во Всероссийском молодежном образовательном форуме «Территория инициативной молодежи «Бирюса – 2019», который стал одной из ключевых площадок неформального образования молодежи. Делегация Красноярскстата объединила молодых статистиков из Республики Хакасия, Иркутской области, Алтайского края, впервые принявших участие в работе форума «Энергия», посвященного развитию энергетической инфраструктуры, вопросам энергосбережения и повышения энергетической эффективности.
Подготовили материалы:
Белгородстат – доклад «Малое предпринимательство Белгородской области в 2018 году» к Международной научно-практической конференции «Социально-экономическое развитие России и регионов в цифрах статистики», прошедшей 
в г. Тамбове;
Бурятстат – доклад «Среднее предпринимательство Республики Бурятия» 
к конференции, посвященной профессиональному празднику «Дню работников статистики»;
Камчатстат – доклад «Развитие рыбопромышленного комплекса Камчатского края» к VI Международной научно-практической конференции «Актуальные проблемы и перспективы развития государственной статистики 
в современных условиях», организованной Саратовстатом;
Орелстат – доклад «Анализ текущего состояния промышленного комплекса Орловской области» к юбилейной Х конференции молодых специалистов «Современная экономика: задачи и перспективы в эпоху развития цифровых технологий», организованной Омскстатом, в которой Ростовстат поделился 
со своими коллегами опытом работы по формированию показателей, характеризующих деятельность предприятий рыбохозяйственного комплекса региона;
Сахалинстат – комплексную информацию по основным показателям работы предприятий нефтегазового комплекса к Международной конференции «Нефть 
и газ Сахалина-2019»;
Удмуртстат – доклад «О состоянии промышленного производства Удмуртской Республики» к научно-практической интернет-конференции 
по направлению «Использование данных официальной статистики для оценки эффективности социально-экономического развития региона»;
Челябинскстат – статью «Статистический портрет малого и среднего бизнеса Челябинской области» к Всероссийской научно-практической конференции, организованной Свердловскстатом.
В Экспоцентре г. Владимира состоялась региональная выставка – презентация товаров и услуг индивидуальных предпринимателей, участвовавших 
в программе самозанятости безработных граждан, на которой Владимирстат представил информационный стенд с инфографикой данных о бизнес-демографии организаций и показателями работы промышленности региона.
Для научно-практической конференции, посвященной 95-летию со дня образования органов государственной статистики на Камчатке «Статистика 
и вызовы современного общества», подготовили: статистический материал «Позиции электроэнергетики Волгоградской области в Южном федеральном округе и Российской Федерации» Волгоградстат; доклад «Энергетический сектор в экономике Камчатского края» Камчатстат; информационно-аналитический материал «О состоянии энергетического комплекса Тверской области в 2018 году» Тверьстат.

Статистика сельского хозяйства и окружающей природной среды

Комплексные и тематические статистические сборники и бюллетени, отражающие состояние сельского хозяйства в продолжительной динамике выпустили все территориальные органы Росстата. В изданиях представлена информация о ценах и индексах цен реализованной сельскохозяйственной продукции, финансовых результатах деятельности сельскохозяйственных организаций, трудовых и материально-технических ресурсах, стоимости основных фондов, объемах инвестиций в основной капитал, развитии малых форм хозяйствования и индивидуального сектора. Дана характеристика социальной сферы села: состояние жилищного фонда, объем строительства объектов социально-культурной сферы, наличие учреждений образования, культуры, здравоохранения. Отдельные показатели приведены в сравнении 
с субъектами Российской Федерации, входящими в соответствующие федеральные округа.
Также территориальными органами Росстата представлены аналитические записки, экономические обзоры, буклеты, календари, экспресс-информации и пресс-выпуски.
В аналитических записках «О состоянии сельского хозяйства» Алтайкрайстата, Волгоградстата, Ивановостата, Комистата, Смоленскстата, Туластата, Удмуртстата проведен комплексный анализ развития сельского хозяйства за 2014-2018 годы, характеризующий динамику сельскохозяйственного производства и посевных площадей, структуру хозяйствующих субъектов по виду деятельности «Сельское хозяйство», состояние ресурсной базы сельского хозяйства региона.
Представляет интерес аналитическая записка «Золотой початок» Рязаньстата, в которой отражены этапы развития производства кукурузы, влияния ее на производство животноводческой продукции и других отраслей, проведен анализ состояния производства культуры в регионе и отдельных муниципальных образованиях Рязанской области.
Заслуживает внимания аналитическая записка «Экономическая эффективность производства зерна. 2014-2018» Алтайкрайстата из цикла публикаций «Зерно: производство, переработка, реализация», описывающая состояние зернового комплекса Алтайского края, а также структурные сдвиги 
в производстве и факторы, оказывающие влияние на производство зерна. 
В публикации дана оценка влияния рыночной цены реализации продукции на состояние зернового рынка, приведена характеристика затрат на возделывание зерновых и зернобобовых культур в регионе.
Среди статистических сборников и бюллетеней о состоянии отраслей растениеводства и животноводства, реализации продукции, развитии малых форм хозяйствования высоким качеством отличаются работы Алтайкрайстата, Волгоградстата, Карелиястата, Кемеровостата, Красноярскстата, Нижегородстата, Мордовиястата, Новосибирскстата, Омскстата, Оренбургстата, Пензастата, Ростовстата, Саратовстата, Тамбовстата, Тверьстата, Томскстата, Ульяновскстата, Удмуртстата, Челябинскстата.
Следует отметить статистические сборники: Белгородстата – к 65-летию Белгородской области; Пензастата – к 80-летию Пензенской области; Красноярскстата – «Красноярскому краю – 85», а также посвященные 
100-летию статистических служб регионов познавательные сборники Алтайкрайстата, Челябинскстата.
Интересные экономические обзоры на тему продовольственной безопасности подготовили Липецкстат, Новгородстат.
Заслуживает внимания информационный материал Владимирстата 
в серии публикаций «Статистический калейдоскоп».
Представляют интерес информационно-аналитические материалы Красноярскстата: «Рейтинговая оценка регионов Енисейской Сибири 
по основным показателям сельского хозяйства в сравнении с регионами Российской Федерации за 2018 год»; инфографический календарь «Енисейская Сибирь. 2019», представляющий собой набор различных статистических показателей, приуроченных к отдельным памятным датам каждого месяца года.
В рамках подготовки и проведения выборочного обследования сельскохозяйственной деятельности личных подсобных и других индивидуальных хозяйств граждан по форме № 2 «Производство сельскохозяйственной продукции 
в личных подсобных и других индивидуальных хозяйствах граждан» (далее – форма № 2) в 2019 году территориальные органы Росстата провели работы 
по формированию двух независимых выборочных совокупностей (на первое 
и второе полугодие) с учетом увеличения числа ежегодно обследуемых хозяйств 
в целом по Российской Федерации до 0,6% от общего числа личных подсобных хозяйств.
Иркутскстат, Кировстат, Липецкстат, Нижегородстат, Пермьстат, Тамбовстат, Омскстат в помощь интервьюерам подготовили пошаговые инструкции по заполнению формы № 2, памятки и буклеты с краткой информацией о выборочном обследовании и правилах проведения опроса.
Орелстат, Чеченстат выпустили пресс-релизы о проведении выборочного обследования по форме № 2. 
Удмуртстат в газете «Авангард» опубликовал тематическую статью 
с информационно-разъяснительным обращением к респондентам. 
В целях формирования позитивного отношения респондентов 
к проводимому обследованию в адрес обследуемых хозяйств направили благодарственные письма, поздравительные открытки и сувенирную продукцию Кировстат, Мордовиястат, Новгородстат, Ростовстат, Удмуртстат, Челябинскстат, Чеченстат.
Выступили с докладами на обучающих семинарах: Алтайкрайстат, Астраханьстат, Красноярскстат, Псковстат, Ростовстат на семинаре 
по вопросам расчета объема и индекса производства продукции сельского хозяйства и балансов продовольственных ресурсов (г. Геленджик, Краснодарстат);
Нижегородстат, Петростат, Самарастат, Смоленскстат на семинаре 
по вопросам подготовки и проведения выборочного наблюдения 
за сельскохозяйственной деятельностью личных подсобных хозяйств (г. Москва, Росстат).
Необходимо отметить профессионализм Астраханьстата, Волгоградстата, Ростовстата в проведении опытной эксплуатации обработки первичных статистических данных в тестовом контуре ЦСОД по форме федерального статистического наблюдения № 5-СБ «Сведения о переработке картофеля, овощей и плодово-ягодной продукции». Замечания, представленные по итогам апробации, были учтены в дальнейшей работе.
Официальная статистическая информация по статистике окружающей природной среды остается востребованной всеми группами пользователей. 
Для обеспечения потребностей пользователей территориальные органы Росстата ежегодно выпускали комплексные публикации по статистике окружающей природной среды с использованием данных, формируемых территориальными органами Росводресурсов, Росреестра, Росгидромета, Роспотребнадзора, Росрыболовства, Россельхознадзора, Росприроднадзора, а также управлений охотничьих хозяйств субъектов Российской Федерации.
Из них представляют интерес:
статистический сборник «Охрана окружающей среды в Алтайском крае» Алтайкрайстата, рассматривающий затраты на охрану окружающей среды, индекс физического объема природоохранных расходов по направлениям природоохранной деятельности и земельные ресурсы;
аналитическая записка «Оценка экологической ситуации Камчатского края» Камчатстата, в которой приведена содержательная информация об отходах производства и потребления, разрабатываемая Управлением Росприроднадзора 
по Камчатскому краю, а также информация Инспекции государственного экологического надзора о выявленных несанкционированных свалках, привлечении к административной ответственности хозяйствующих субъектов и сумме назначенных им административных штрафов;
статистический сборник – «Охрана окружающей природной среды, лесное хозяйство и природные ресурсы Томской области» Томскстата, представляющий информацию по основным показателям, характеризующим состояние окружающей среды природных и лесных ресурсов, а также интересную инфографику.
Заслуживают внимания статистические сборники об охране окружающей среды Алтайкрайстата, Кировстата, Удмуртстата, содержащие информацию управлений Росприроднадзора о наличии нарушенных и отработанных земель, площади рекультивированных земель.
Высокой оценки заслуживают впервые выпущенные тематические публикации по отдельным компонентам окружающей природной среды:
статистический бюллетень «Сведения об особо охраняемых территориях, охоте и охотничьем хозяйстве в 2018 году» Амурстата;
экспресс-информация «Об охоте и охотничьем хозяйстве в Республике Башкортостан» Башкортостанстата;
пресс-релиз «Хорошо ли лесу с нами?» Владимирстата.
Необходимо отметить работу: Красноярскстата, Северо-Кавказстата (Ставропольский край), Тюменьстата, в рамках апробации формы федерального статистического наблюдения № 2-ТП (охота) «Сведения об охоте и охотничьем хозяйстве», за предложенные дополнительные контроли и макеты выходных таблиц, которые были реализованы в ходе перевода формы в ЦСОД; Костромастата, Самарастата, Сахалинстата за предложения по повышению качества первичных статистических данных по статистике окружающей природной среды, которые были учтены при пересмотре форм федерального статистического наблюдения в 2019 году.

Статистика жилищно-коммунального хозяйства

Территориальные органы Росстата формировали официальную агрегированную информацию по статистике строительства, инвестиций 
и жилищно-коммунального хозяйства в соответствии с Федеральным планом статистических работ, а также осуществляли информационное обеспечение органов исполнительной власти субъектов Российской Федерации, местного самоуправления и прочих пользователей сведениями по статистике строительства, инвестиций и жилищно-коммунального хозяйства путем размещения на Интернет-сайтах и других информационных системах обзоров социально-экономического положения регионов и других информационно-аналитических материалов, представляющих интерес для широкого круга пользователей.
Основными задачами территориальных органов Росстата является обеспечение полноты сбора отчетов по формам федерального статистического наблюдения, в частности по статистике строительства, инвестиций и жилищно-коммунального хозяйства, соблюдение сроков предоставления отчетности, повышение достоверности показателей и качества выполняемых работ. 
Особую актуальность эти задачи приобрели в условиях принятия новых норм федерального законодательства по градостроительной деятельности, регламентирующих уведомительный порядок начала и окончания строительства, а также в связи с вступлением в силу упрощенного порядка оформления жилых домов, расположенных на земельных участках, предназначенных для ведения гражданами садоводства.
Архангельскстат, Брянскстат, Иркутскстат, Калугастат, Новгородстат 
в целях исключения двойного счета или недоучета объемов введенного жилья населением по форме федерального статистического наблюдения № ИЖС «Сведения о построенных населением жилых домах», тесно сотрудничали 
со специалистами ФГБУ «ФКП Росреестра», департаментами строительства 
и архитектуры регионов, другими органами исполнительной власти регионального и федерального уровней: направляли письма, постоянно проводили сверку введенных в эксплуатацию объектов жилищного строительства.
Амурстат, Калугастат провел рабочие встречи с представителями Минстроя России, Федеральной кадастровой палаты регионов с целью мониторинга перечня застройщиков и объемов введенного жилья, построенного населением.
Новгородстат организовал обучающие семинары для должностных лицами, ответственных за предоставление данных по форме № ИЖС.
Мосстат ежемесячно предоставлял сведения по каждому объекту строительства города: по видам объектов, по источникам финансирования, 
по заказчикам (застройщикам) и инвесторам; а также данные по погашению имеющейся задолженности по объектам инвестиционной программы Правительства Москвы, строительство которых осуществлялось за счет 
средств городского бюджета (по данным регионального наблюдения 
по форме № 2-КС (программа) (месячная) «Сведения о выполнении инвестиционной программы Правительства Москвы») в Департамент экономической политики и развития города Москвы, Департамент строительства города Москвы и Департамент градостроительной политики города Москвы 
в 2019 году.
Для обеспечения своевременного предоставления отчетности и полноты сбора Ярославльстат осуществлял пакетную рассылку оповещений респондентам о необходимости предоставления отчетности по адресам электронной почты, индивидуальную рассылку респондентам (с применением модуля ЦЕМПОС) оповещений о необходимости предоставления отчетности по адресатам, предоставленным специальными операторами связи. Также специалистами разработан технологический инструментарий (программа) контроля поступления отчетов от респондентов, отчитывавшихся в предыдущем периоде, а также 
в сравнении c соответствующим периодом прошлого года, введены контрольные процедуры на правильность отражения показателей в соответствии 
с установленными единицами измерения, на правильность указания «чистых» видов деятельности.
Провели инструктивные совещания, семинары, а также рабочие встречи 
со специалистами организаций жилищно-коммунального хозяйства регионов 
по методологии заполнения новых форм федерального статистического наблюдения № 22-ЖКХ (жилище) и № 22-ЖКХ (ресурсы) Архангельскстат, Астраханьстат, Бурятстат, Воронежстат, Забайкалкрайстат, Ивановостат, Иркутскстат, Калининградстат, Кемеровостат, Кировстат, Костромастат, Краснодарстат, Нижегородстат, Петростат, Приморскстат, Ростовстат, Саха(Якутия)стат, Сахалинстат, Свердловскстат, Татарстанстат.

Статистика строительства и инвестиций в нефинансовые активы

Алтайкрайстат для органов местного самоуправления подготовил методологическое пособие «Формирование отдельных статистических показателей», в том числе по инвестициям в основной капитал.
Бурятстат создал программу для контроля сбора первичных сведений 
по каждой форме федерального статистического наблюдения.
Новым форматом работы Красноярскстата с респондентами стал межрегиональный вебинар по теме «Методологические особенности заполнения формы № П-2 «Сведения об инвестициях в нефинансовые активы» бюджетными организациями». По итогу подготовлен презентационный материал.
Карелиястат принял участие в совещаниях Министерства экономического развития и промышленности Республики Карелия по учету субъектов малого предпринимательства при определении инвестиций в основной капитал по полному кругу хозяйствующих субъектов; оценке объема инвестиций в основной капитал, 
за исключением инвестиций инфраструктурных монополий (федеральные проекты) 
и бюджетных ассигнований федерального бюджета.
Заслуживают внимания наглядные презентационные материалы по вопросам формирования и предоставления официальной статистической информации 
по показателю «Инвестиции в основной капитал» Омскстата.
Для оптимизации процесса проверки данных формы № П-2 Петростат разработал и внедрил в действие программу сравнения баз первичных данных отчетного и предыдущего периодов.
Особое внимание уделили методологии учета инвестиций по субъектам малого предпринимательства Рязаньстат, Чувашстат.
Стоит отметить результативность участия Сахалинстата 
в видеоселекторных совещаниях правительства региона с главами муниципальных районов и городских округов по вопросам организации и предоставления статистической отчетности по строительству и инвестициям.
Смоленскстат впервые для организаций малого бизнеса на платформе СБИС провел вебинар на тему «Инвестиции в основной капитал». Подготовил презентацию с обучающим материалом.
Татарстанстат разработал автоматизированные рабочие места 
в MS Access для проведения межформенных контролей статистических показателей, контролей по сопоставлению показателей с данными прошлого года, предыдущего периода, наличие/отсутствие показателей по сравнению 
с прошлым годом.
Чеченстат провел методологические консультации с бухгалтерами предприятий по заполнению годовых форм статистической отчетности, семинар-обучение с крупными заказчиками-застройщиками и инвесторами региона 
по вопросам заполнения форм федерального статистического наблюдения № П-2 
и № П-2 (инвест).
Чувашстат на официальном сайте в рубрике «Респондентам» разместил инструктивный слайд об особенностях заполнения показателя «Инвестиции 
в основной капитал».
Для обеспечения полноты учета инвестиций, вкладываемых в экономику региона, Алтайкрайстат, Амурстат, Архангельскстат, Владимирстат, Вологдастат, Кировстат, Краснодарстат, Мордовиястат, Новгородстат, Петростат, Рязаньстат, Сахалинстат, Татарстанстат, Челябинскстат, Чеченстат, Чувашстат на постоянной основе взаимодействовал с региональными министерствами и ведомствами, органами исполнительной власти и местного самоуправления по обмену информацией об инвестиционных проектах, реализуемых на территории регионов для сверки с перечнем организаций, представляющих сведения по формам федерального статистического наблюдения № П-2 и П-2 (инвест).
Волгоградстат с целью обеспечения объективности данных 
об инвестиционной деятельности в сфере малого бизнеса Волгоградской области 
в инициативном порядке организовал региональное наблюдение за деятельностью субъектов малого предпринимательства.
Ивановостат провел работу по выявлению малых и микропредприятий, осуществлявших крупные инвестиционные проекты.
Омскстат, Татарстанстат создали базы инвестиционно значимых 
для региона организаций, что позволило своевременно отслеживать изменения, происходящие в инвестиционной сфере.
Ростовстат совместно с Министерством экономического развития Ростовской области привлекал субъекты малого бизнеса к участию 
в региональных инвестиционных мониторингах (в период между сплошными обследованиями).
Территориальные органы Росстата представили информационно-аналитические записки, экономические обзоры, бюллетени, экспресс-информации, статистические сборники для наглядности и доступности, выполненные в цветном изображении, снабженные картограммами, графиками, схемами и диаграммами, 
с выводами, полученными на основе проведенного анализа рассматриваемых показателей.
В сборниках, представленных территориальными органами Росстата, основные показатели строительной деятельности приведены в сравнении 
с аналогичными показателями субъектов, входящих в соответствующие федеральные округа. Среди них следует отметить информационно-статистические материалы Забайкалкрайстата, Красноярскстата, Новгородстата.
Сборники «Строительство в Забайкальском крае», «Строительство жилья населением в Забайкальском крае» Забайкалкрайстата подробно раскрывают различные аспекты строительной деятельности в 2014-2018 годах. В них также нашли отражение итоги выборочного обследования деловой активности строительных организаций Забайкальского края, сложившаяся ситуация в сфере индивидуального домостроения.
Новгородстат опубликовал: юбилейный сборник «Новгородской области – 75 лет», в котором рассмотрены явления и процессы, произошедшие 
в экономической и социальной жизни области за 75 лет. В сборнике представлены разделы «Жилищные условия населения» за период с 1946 года, «Коммунальное хозяйство» с 1940 года, «Строительство» с 1955 года, «Инвестиции» с 1950 года; информационно-статистический обзор «Жилищное строительство Новгородской области: состояние и перспективы развития» для Правительства Новгородской области. В обзоре обобщены показатели, характеризующие состояние жилищного фонда области и обеспеченность жильем населения. Информация сопровождается графическим и картографическим материалом, наглядно характеризующим тенденции жилищного строительства в регионе.
Тюменьстат издал юбилейный сборник «Тюменская область: прошлое 
и настоящее в цифрах (к 75-летию образования)», в котором представлены 
данные с 1965 года по основным показателям строительной деятельности, 
с 1950 по 2018 годы – о вводе в действие жилых домов – всего и в расчете 
на 1000 населения, в том числе населением за счет собственных и привлеченных средств, с 1990 по 2018 годы – о вводе в действие квартир, их среднем размере 
и видам, о средней фактической стоимости строительства 1 квадратного метра общей площади жилых домов, с 1955 по 2018 годы – о вводе в действие мощностей и объектов социально-культурного назначения.
В целях информационного обеспечения мониторинга хода реализации Указа Президента Российской Федерации о мерах по обеспечению граждан Российской Федерации доступным и комфортным жильем и повышению качества жилищно-коммунальных услуг на сайтах Брянскстата, Владимирстата, Иркутскстата, Чувашстата ежемесячно размещалась оперативная информация о вводе жилья, сведения о работе строительных организаций, сведения об инвестициях.
Заслуживают внимания пресс-релизы: «Строительная деятельность 
в Брянской области» Брянскстата; «Параллели спроса и предложения жилищного рынка 33 региона» Владимирстата. Информация в них изложена кратко, доступно и красочно.
Следует отметить интересную инфографику по темам: «Инвестиции 
в экономику Чувашской Республики в 2018 году» и «Строительство в Чувашии 
в 2018 году», размещенную на сайте Чувашстата.
В целях популяризации статистики на главной странице официального сайта Иркутскстата размещена рубрика «Цифра недели», в которой в течение года публиковалась краткая, оперативная и актуальная информация для широкого круга пользователей (об объеме работ, выполненных по виду деятельности «Строительство», капитальном ремонте жилищного фонда, приватизации жилья, работе коммунального хозяйства, обеспеченности жильем, предоставления жилья гражданам, социальной поддержке населения по оплате жилья и коммунальных услуг).
Постоянно расширяет перечень выпускаемых информационных материалов Красноярскстат: к юбилейной дате образования региона опубликован статистический очерк «Красноярский край – 85»; продолжена серия публикаций «Летопись городов Сибири», издан сборник «Енисейск – 400 лет»; выпущен информационный буклет «Красноярск – столица XXIX Всемирной зимней Универсиады-2019».
В течение 2019 года на главной странице сайта Красноярскстата размещался ежемесячный инфографический календарь «Енисейская Сибирь», представляющий собой статистическую инфографику, посвященную праздничной дате месяца или профессиональному празднику, одна из страниц которого была посвящена Дню строителя.
В аналитических материалах по строительному комплексу Архангельскстата, Башкортостанстата, Брянскстата, Бурятстата, Волгоградстата, Калугастата, Липецкстата, Пензастата, Тамбовстата, Тверьстата рассмотрены основные направления улучшения конкурентной среды 
в строительстве, финансовое положение, материально-техническая база, обеспеченность трудовыми ресурсами, производственная деятельность строительных организаций и ее результаты, ценовая политика; сложности 
и перспективы развития строительного комплекса в современных условиях.
Заслуживают внимания информационно-аналитические материалы 
по результатам обследования деловой активности строительных организаций Архангельскстата, Башкортостанстата, Брянскстата, Волгоградстата, Вологдастата, Забайкалкрайстата, Иркутскстата, Калугастата, Камчатстата, Липецкстата, Самарастата, Свердловскстата, Смоленскстата, Тверьстата, оценивающие экономическую ситуацию в строительстве и проанализировавшие факторы, ограничивающие строительную деятельность организаций. В материалах дан прогноз на следующий отчетный период. Сведения помещены за отчетный период в сравнении с аналогичным периодом предыдущего года.
Подготовили информацию о наличии и состоянии строительных машин, 
в которой представлены данные о парке основных строительных машин: количество машин, в том числе импортного производства; выбытие их по износу 
и непригодности; удельный вес машин со сроком службы, превышающим срок амортизации Архангельскстат, Брянскстат, Вологдастат, Иркутскстат, Калугастат, Камчатстат, Карелиястат, Крымстат, Саратовстат.
Следует отметить сборники и бюллетени, содержащие сведения 
по строительству и инвестициям в нефинансовые активы, Башкортостанстата, Забайкалкрайстата, Калугастата, Камчатстата, Карелиястата, Пензастата, Саратовстата, Тамбовстата, Тверьстата.
Заслуживают внимания информационно-статистические и аналитические сборники, справочники, записки Архангельскстата, Вологдастата, Воронежстата, Калининградстата, Калугастата, Камчатстата, Карелиястата, Кемеровостата, Кировстата, Комистата, Красноярскстата, Крымстата, Курскстата, Маристата, Мордовиястата, Мосстата, Мурманскстата, Нижегородстата, Новосибирскстата, Омскстата, Орелстата, Оренбургстата, Пензастата, Петростата, Псковстата, Ростовстата, Рязаньстата, Самарастата, Саратовстата, Саха(Якутия)стата, Сахалинстата, Свердловскстата, Северо-Кавказстата, Смоленскстата, Тамбовстата, Татарстанстата, Томскстата, Туластата, Тюменьстата, Удмуртстата, Ульяновскстата, Хабаровскстата, Чувашстата, Ярославльстата. Информация в них представлена как в целом 
по регионам, так и в разрабатываемых разрезах, с использованием графики 
и таблиц в цветном изображении, в динамике за ряд лет. Приоритетными вопросами анализа в материалах являлись динамика и структурный анализ инвестиций 
в основной капитал, инвестиционная активность организаций, финансовый лизинг. Выявлены общие тенденции развития. Систематизированы цели, направления инвестиций, факторы, ограничивающие инвестиционную деятельность, оценена общая экономическая ситуация в регионах. Проанализировано состояние основных фондов и потребности в инвестициях по видам основных средств. Обследованы неиспользуемые в отчетном периоде основные средства.
Алтайкрайстат впервые совместно с Минэкономразвития Алтайского края выпустил аналитическую записку «Инвестиционная деятельность организаций Алтайского края в условиях современной экономики. 2014-2018», в которой определена значимость краевых показателей для экономики страны, дана оценка результатов инвестиционной деятельности в рамках реализации стратегически значимых и системообразующих инвестиционных проектов на территории края. Выделены наиболее привлекательные виды деятельности по краю для инвестирования.
Белгородстат в аналитической записке «Инвестиционная деятельность организаций – основа развития Белгородской области» наряду с общей характеристикой привел макроэкономические показатели, определяющие уровень социально-экономического развития региона.
Заслуживает внимания аналитическая записка «Инвестирование 
в Карелии: Ресурсы, условия, направления» Карелиястата, в которой уделено значительное внимание рейтинговой оценке субъектов Северо-Западного федерального округа по инвестиционной деятельности, приведена характеристика источников финансирования инвестиций в основной капитал по городским округам и муниципальным районам.
Красноярскстат выпустил записку «Объем инвестиций в основной капитал за исключением бюджетных ассигнований федерального бюджета 
по Красноярскому краю», отражающую влияние средств федерального бюджета 
на динамику показателя «инвестиции в основной капитал».
Крымстат впервые подготовил доклад «Инвестиции в основной капитал 
в Республике Крым», включающий в себя нормативные правовые акты, регулирующие инвестиционную деятельность в Республике Крым, меры государственной поддержки инвестиционной деятельности и их влияние 
на инвестиционную активность в регионе, а также оценку инвестиционной деятельности среди регионов Южного федерального округа.
Пензастат в записке «Инвестиционная деятельность в Пензенской области» приводит информацию о деятельности организаций в сфере финансового лизинга, 
а также об инвестиционной деятельности малых предприятий.
Ростовстат представил записку «Динамика инвестиционных процессов 
в сфере малого и среднего бизнеса Дона», рассматривающую инвестиционную деятельность данных хозяйствующих субъектов в разрезе городских округов 
и муниципальных районов области.
Представляют интерес записки: «Инвестиции в промышленное производство Саратовской области» Саратовстата; «Инвестиционная деятельность Республики Саха (Якутия)» Саха(Якутия)стата, в которой представлены сведения 
об инвестиционной деятельности в районах Арктической зоны, о реализации инвестиционных проектов по видам экономической деятельности, влиянии инорегиональных организаций на инвестиционную деятельность в республике, информация по территориям опережающего развития. 
В аналитической записке «Инвестиционная активность организаций» Смоленскстата помимо основных показателей приведены показатели, характеризующие условия формирования инвестиций в основной капитал.
Тамбовстат в аналитической записке «Состояние инвестиционного процесса в Тамбовской области» для более полной характеристики привел информацию 
о результатах инвестиционной деятельности.
Заслуживает внимания аналитическая записка «Инвестиционный климат Удмуртской Республики» Удмуртстата, рассматривающая модель регионального инвестиционного климата, факторы, влияющие на инвестиционный потенциал региона, региональные инвестиционные риски.
Аналитические записки, обзоры также выпустили Амурстат, Архангельскстат, Астраханьстат, Брянскстат, Бурятстат, Дагестанстат, Ивановостат, Комистат, Маристат, Нижегородстат, Псковстат, Самарастат, Свердловскстат, Татарстанстат, Ульяновскстат, Челябинскстат.
Разносторонняя информация, включая макроэкономические показатели, характеризующая инвестиционную деятельность в субъектах Российской Федерации и ее результаты приведена в статистических сборниках Алтайкрайстата, Амурстата, Архангельскстата, Башкортостанстата, Бурятстата, Владимирстата, Вологдастата, Забайкалкрайстата, Иркутскстата, Калининградстата, Камчатстата, Карелиястата, Кемеровостата, Комистата, Костромастата, Краснодарстата, Курскстата, Липецкстата, Маристата, Мосстата, Мурманскстата, Нижегородстата, Новгородстата, Омскстата, Орелстата, Оренбургстата, Пермьстата, Петростата, Приморскстата, Псковстата, Рязаньстата, Самарастата, Саратовстата, Свердловскстата, Смоленскстата, Тамбовстата, Татарстанстата, Тверьстата, Томскстата, Туластата, Тюменьстата, Удмуртстата, Ульяновскстата, Хабаровскстата, Челябинскстата, Чеченстата, Чувашстата, Ярославльстата. Все работы сопровождались методологическими пояснениями, наряду с табличными 
и графическими материалами использовался картографический способ отражения статистической информации, дающий более наглядное представление 
об инвестиционной деятельности на территории региона в сравнении 
с близлежащими территориями.
Калининградстат выпустил буклеты: «Обследование инвестиционной активности организаций, осуществляющих деятельность в сфере промышленного производства в 2018 году», «Обследование деловой активности организаций, осуществляющих деятельность в сфере финансового лизинга, в 2018 году».
Красноярскстат впервые опубликовал статистический сборник «Показатели инвестиционно-строительной деятельности и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края по городским округам и муниципальным районам», в котором рассчитан рейтинг, позволяющий выявить муниципальные образования, 
по которым требуется принятие управленческих решений, направленных 
на улучшение ситуации. 
Заслуживают положительной оценки комплексные информационно-аналитические материалы Башкортостанстата, Белгородстата, Брянскстата, Владимирстата, Волгоградстата, Вологдастата, Забайкалкрайстата, Иркутскстата, Калугастата, Камчатстата, Карелиястата, Костромастата, Краснодарстата, Красноярскстата, Курскстата, Липецкстата, Мордовиястата, Новгородстата, Орелстата, Оренбургстата, Пензастата, Пермьстата, Псковстата, Ростовстата, Рязаньстата, Самарастата, Саратовстата, Саха(Якутия)стата, Свердловскстата, Смоленскстата, Северо-Кавказстата, Тамбовстата, Тверьстата, Томскстата, Туластата, Тюменьстата, Удмуртстата, Хабаровскстата, Челябинскстата, содержащие анализ состояния сферы жилищно-коммунального хозяйства, а также сведения о наличии и состоянии жилищного фонда, уровне благоустройства, количестве многоквартирных домов, капитальном ремонте многоквартирных жилых домах, улучшении жилищных условий и предоставлении жилья, работе объектов коммунального комплекса, предоставлении гражданам социальной поддержки и субсидий по оплате жилого помещения и коммунальных услуг, оборудовании жилых домов коллективными 
и индивидуальными приборами учета коммунальных ресурсов.
В сборниках, аналитических записках и бюллетенях Алтайкрайстата, Астраханьстата, Волгоградстата, Вологдастата, Забайкалкрайстата, Камчатстата, Красноярскстата, Нижегородстата, Пензастата, Рязаньстата, Тверьстата, Тюменьстата, Удмуртстата проанализировано состояние сферы жилищно-коммунального хозяйства.
Следует отметить оригинальные презентационные материалы 
«Жилищно-коммунальные услуги» Кемеровостата, представляющие основные итоги за 2017-2018 годы по жилищно-коммунальному хозяйству.
В 2019 году Алтайкрайстат принял очное участие с докладом «Среда для жизни: водоснабжение и водоотведение как ключевые элементы жизнеобеспечения населения Алтайского края. 2016-2018» в юбилейной X Омской конференции молодых специалистов «Современная экономика: задачи и перспективы в эпоху развития цифровых технологий». 
Заслуживает внимания статистический сборник «Социально-экономический потенциал муниципальных образований Нижегородской области в цифрах 
и картах» Нижегородстата, рассматривающий развитие муниципальных районов 
и городских округов Нижегородской области в 2016-2018 годах.
Интересные бюллетени о регистрации прав на жилые помещения 
и приватизацию жилищного фонда выпустили Забайкалкрайстат, Туластат.
Информационно-аналитические материалы о наличии городских земель, зеленых насаждениях, дорожно-мостовом хозяйстве и механизированной уборке территорий опубликовали Забайкалкрайстат, Орелстат, Оренбургстат, Тверьстат, Ярославльстат.
Актуальные проблемы по предоставлению гражданам социальной поддержки и субсидий на оплату жилищно-коммунальных услуг рассмотрели в своих материалах Белгородстат, Забайкалкрайстат, Кемеровостат, Новгородстат, Орелстат, Оренбургстат, Сахалинстат, Свердловскстат, Тамбовстат, Татарстанстат, Туластат.
Содержательные публикации о состоянии и развитии коммунального хозяйства подготовили Владимирстат, Воронежстат, Вологдастат, Костромастат, Комистат, Липецкстат, Мурманскстат, Нижегородстат, Оренбургстат, Ростовстат, Саратовстат, Сахалинстат, Свердловскстат (Курганская область, Свердловская область), Смоленскстат, Тверьстат, Томскстат, Чувашстат, Ярославльстат.
Высоким качеством полиграфии и оформлением отличаются информационно-статистические материалы Алтайкрайстата, Башкортостанстата, Волгоградстата, Забайкалкрайстата, Камчатстата, Кемеровостата, Омскстата, Пензастата, Рязаньстата, Челябинскстата, Удмуртстата.
Процесс реформирования жилищно-коммунального хозяйства отражен 
в аналитических материалах Белгородстата, Владимирстата, Вологдастата, Забайкалкрайстата, Иркутскстата, Камчатстата, Кировстата, Липецкстата, Новгородстата, Новосибирскстата, Томскстата, Орелстата, Оренбургстата, Саратовстата, Сахалинстата, Свердловскстат (Курганская и Свердловская области), Смоленскстата, Тамбовстата, Томскстата, Чувашстата. В материалах проанализированы основные показатели работы предприятий жилищно-коммунального хозяйства, результаты их финансово-хозяйственной деятельности, объемы бюджетного финансирования, уровень возмещения затрат населением 
за предоставленные услуги, проведен сравнительный анализ показателей 
по субъектам Российской Федерации.
Представляют интерес информационно-аналитические материалы: «Отдельные аспекты хода реформы жилищно-коммунального хозяйства Пензенской области в 2018 году» Пензастата; «Реформирование жилищно-коммунальной сферы Ростовской области в цифрах статистики» Ростовстата.
Экспресс-информации и пресс-релизы о ситуации в сфере жилищно-коммунального хозяйства подготовили Владимирстат, Красноярскстат, Курскстат, Липецкстат, Новгородстат, Нижегородстат, Орелстат, Оренбургстат, Омскстат, Петростат, Свердловскстат (Курганская область), Саратовстат, Сахалинстат, Татарстанстат, Ульяновскстат, Хабаровскстат.
Для освещения работы жилищно-коммунального хозяйства 
во Владимирской области Владимирстат издан пресс-релиз «Болевые точки ЖКХ», в котором приведены результаты комплексного федерального статистического наблюдения условий жизни населения, а также дана характеристика технического состояния коммунальных сетей.
Кировстат ежеквартально публиковал пресс-выпуск «Не платите лишнего. Как сократить расходы на оплату жилищно-коммунальных услуг?», в котором рассказывал о предоставлении гражданам Кировской области социальной поддержки и субсидий по оплате жилого помещения и коммунальных услуг.
Подробный аналитический обзор о жилищных условиях населения, отражающий характеристику жилищного фонда, содержится в материалах Калининградстата, Татарстанстата.
Заслуживают внимания интересные аналитические записки и статистические сборники, характеризующие жилищное хозяйство, Алтайкрайстата, Волгоградстата, Забайкалкрайстата, Камчатстата, Кемеровостата, Крымстата, Оренбургстата, Тамбовстата, Туластата, Удмуртстата.

Статистика внутренней и внешней торговли

Территориальные органы Росстата продолжали работу, направленную 
на удовлетворение информационных потребностей населения, органов власти, организаций и предпринимателей, научного сообщества и СМИ в полной 
и достоверной официальной статистической информации по внутренней и внешней торговле, платным услугам населению, туризму, правонарушениям и транспорту.
Содержательные сборники, с ярким и наглядным оформлением, по торговле 
в регионах подготовили Амурстат, Архангельскстат, Брянскстат, Владимирстат, Волгоградстат, Калининградстат, Костромастат, Красноярскстат, Крымстат, Маристат, Новгородстат, Пензастат, Псковстат, Саха(Якутия)стат, Свердловскстат, Смоленскстат, Туластат, Тюменьстат, Челябинскстат. Статистические показатели субъектов Российской Федерации проанализированы в сравнении с близлежащими регионами и Российской Федерацией в целом. Сборники включают методологические комментарии, глоссарии, которые помогают пользователю правильно понять экономическое содержание опубликованных показателей.
Заслуживают внимания статистические публикации, выпущенные 
к юбилейным датам рядом регионов.
Красноярскстат выпустил: сборник «Енисейск – 400 лет», в котором представлены статистические данные о социально-экономическом положении городского округа в долгосрочной динамике (1970-2018 гг.); статистический очерк «Красноярскому краю – 85», подготовленный с использованием архивных материалов, хранящихся в рукописном варианте.
В издании Свердловскстата «Свердловскстат. 100 лет на службе Отечеству», посвященном 100-летию образования органов государственной статистики Свердловской области, приведены данные об обороте розничной торговли, общественного питания, наличии сети розничной торговли, общественного питания с 1940 года, о продаже алкогольных напитков с 1970 года.
В статистическом сборнике «Омская область за 85 лет (1934–2019 гг.): прошлое и настоящее» Омскстат опубликовал итоги первой в новейшей истории России Всероссийской переписи предприятий оптовой и розничной торговли, общественного питания. В разделах сборника наглядно отражены отдельные статистические показатели, характеризующие развитие оптовой и розничной торговли, общественного питания, внешнеэкономической деятельности, туризма. Информация представлена в виде статистических таблиц и дополнена экономико-статистическим обзором.
Также следует отметить сборники: «Новгородской области – 75 лет» Новгородстата и «Тюменская область: прошлое и настоящее в цифрах (к 75-летию образования)» Тюменьстата, в которых представлено становление и развитие регионов. При подготовке использованы архивные материалы, отдельные сведения приведены с учетом сопоставимости.
Территориальные органы Росстата особое внимание уделяли повышению качества статистических разработок и обеспечению объективности статистических данных на основе применения современных информационных технологий 
и программных продуктов в процессе сбора и обработки информации.
Для объективной оценки качества сформированных данных по обороту розничной торговли, общественного питания территориальными органами Росстата проводилось их сопоставление с результатами обследования бюджетов домашних хозяйств и банковской статистикой; объемы Интернет-торговли сопоставлялись 
с денежными расходами населения на оплату товаров, приобретенных 
с использованием сети «Интернет».
При формировании годовых итогов об объемах розничной продажи товаров через сеть «Интернет» особое внимание уделялось полноте сбора первичных данных. Для этого осуществлялась сверка сформированного каталога отчитывающихся хозяйствующих субъектов со списком интернет-магазинов, сформированным Ассоциацией компаний Интернет-торговли (АКИТ) на основе рейтинга 100 самых посещаемых магазинов. Активную работу по выявлению 
и учету в Статрегистре Росстата территориально-обособленных подразделений интернет-магазинов провели Алтайкрайстат, Белгородстат, Волгоградстат, Краснодарстат, Мосстат, Нижегородстат, Новосибирскстат.
Для повышения качества статистической информации о розничном обороте продовольственных товаров, формируемой во исполнение постановления Правительства Российской Федерации от 4 мая 2010 г. № 305 в разрезе муниципальных образований, проведена работа по идентификации полученных 
из административных источников списков хозяйствующих субъектов, осуществляющих розничную продажу продовольственных товаров на территориях отдельных муниципальных образований Республики Татарстан, Республики Марий Эл, Курской, Самарской, Свердловской, Тульской, Челябинской областей, с данными Статистического регистра Росстата.
В совершенствовании технологического инструментария по форме № П-1
в ЦСОД принимали участие Калугастат, Красноярскстат, Новосибирскстат, Рязаньстат, Татарстанстат, Тюменьстат, Удмуртстата, Ярославльстат. 
Их предложения реализованы в версии 35 формализованного экономического описания «Разработка текущих показателей деятельности предприятий на основе форм федерального статистического наблюдения П-1, П-5м», апробацию которой 
в части показателей статистики розничной торговли в ноябре 2019 года проводили Мосстат, Тюменьстат.
В целях разъяснения методологии формирования статистической информации по отдельным показателям статистики внутренней торговли 
и повышения качества первичной статистической информации территориальными органами Росстата проводились рабочие совещания и консультации с органами власти и местного самоуправления.
Белгородстат организовал совместные совещания со специалистами Департамента экономического развития области и Инспекции Федеральной налоговой службы по Белгородской области по вопросу использования «больших данных» о розничных продажах через онлайн-кассы в статистике розничной торговли.
Красноярскстат провел серию совещаний с представителями отделений Центрального банка России по вопросам оценки ненаблюдаемой деятельности при формировании оборота розничной торговли, объемов продажи товаров населению через сеть «Интернет».
Сахалинстат и главы муниципальных образований регулярно участвовали 
в видеоконференциях Правительства Сахалинской области, что позволяло оперативно решать проблемные вопросы.
Изменения, произошедшие в течение последних лет в розничной торговле, нашли отражение в аналитических материалах, представленных в Росстат 
в 2019 году территориальными органами Росстата.
Следует особо отметить аналитическую записку «Розничные торговые сети 
в Алтайском крае: состояние и перспективы развития» Алтайкрайстата. Сетевая торговля, как одна из форм развития предпринимательской деятельности, позволяет увеличить скорость оборота капитала, снизить издержки обращения, заключить выгодные договоры с поставщиками продукции. Для оценки роли торговых сетей в товарообороте региона проанализированы объемы розничных продаж за 2017-2018 годы, структура оборота розничной торговли розничных торговых сетей по типам хозяйствующих субъектов, представлены межрегиональные сопоставления по регионам Сибирского федерального округа. География торговых сетей региона представлена в виде картограммы. 
Представляет интерес аналитическая записка «Роль торговых сетей 
на потребительском рынке Удмуртской Республики в 2018 году» Удмуртстата, 
в которой уделено внимание вопросу развития современных торговых предприятий, представляющих собой сложный организационно-технологический комплекс с территориально распределительной структурой, динамично развивающийся и имеющий специфические бизнес-процессы. Данные, характеризующие состояние розничных торговых сетей в республике, представлены в динамике за три года в сравнении с регионами Приволжского федерального округа.
Калининградстат для Министерства экономического развития, промышленности и торговли области выпустил аналитический обзор «Малое предпринимательство в розничной торговле Калининградской области», охватывающий динамику показателей с 2014 года. Обзор содержит: информацию 
о количестве субъектов малого предпринимательства в розничной торговле, 
их роли в развитии торговли в регионе; основные показатели деловой активности малых предприятий в этой сфере, а также итоги выборочного обследования индивидуальных предпринимателей.
Аналитическая записка «Торговля и ее роль в сфере товарного обращения» Тамбовстата характеризует состояние и развитие торговли в Тамбовской области. В записке отражена роль торговли в экономике области и системе товарного обращения, дана характеристика основных звеньев потребительского рынка, представлена структура розничной торговли, ее динамика. Аналитическая записка отличается подробным анализом воздействия на формирование оборота розничной торговли таких факторов, как изменение численности населения, покупательной способности населения и розничных цен на товары.
Заслуживает внимания аналитическая работа Удмуртстата, который 
в 2019 году выпустил пять аналитических записок по актуальным вопросам статистики торговли, с использованием табличного и графического методов представления информации и межрегиональных сопоставлений.
Тенденции развития розничной торговли наиболее полно отражены 
в комплексных аналитических записках: «О состоянии розничной торговли Пермского края в 2018 году» Пермьстата; «Современное состояние 
и перспективы развития торговли Псковской области» Псковстата; информационном обзоре «Тенденции развития потребительского рынка Новгородской области» Новгородстата. Материалы содержат информацию 
об обороте розничной торговли по формам собственности, формам торговли, хозяйствующим субъектам, торговым сетям, товарной структуре и качеству поступивших товаров, об уровне и динамике потребительских цен. Использованы данные выборочного обследования бюджетов домашних хозяйств, структура расходов домохозяйств, выборочного обследования конъюнктуры и деловой активности в розничной торговле.
Представляют интерес следующие публикации: 
о состоянии розничной торговли: Астраханьстата (Республика Калмыкия), Белгородстата, Брянскстата, Воронежстата, Иркутскстата, Маристата, Новосибирскстата, Омскстата, Пензастата, Приморскстата, Сахалинстата, Смоленскстата; 
о состоянии общественного питания Вологдастата; о состоянии потребительского рынка Волгоградстата, Калининградстата, Комистата, Нижегородстата, Чувашстата; 
о конъюнктуре и деловой активности организаций розничной торговли Забайкалкрайстата, Калининградстата, Камчатстата, Самарастата;
о ситуации на розничных рынках и ярмарках Белгородстата, Дагестанстата, Мурманскстата, Саратовстата, Северо-Кавказстата; 
основные показатели деятельности индивидуальных предпринимателей 
в розничной торговле Владимирстата, Воронежстата, Костромастата, Самарастата, Саратовстата, Томскстата, Ульяновскстата; 
о малом предпринимательстве в розничной торговле Камчатстата; 
о развитии сетевой торговли Карелиястата, Мурманскстата, Ульяновскстата. 
Следует отметить статистические публикации Владимирстата, Забайкалкрайстата, Ивановостата, Калининградстата, Калугастата, Карелиястата, Кемеровостата, Краснодарстата, Курскстата, Липецкстата, Мосстата, Орелстата, Оренбургстата, Сахалинстата, Свердловскстата, Смоленскстата, Татарстанстата, Тверьстата, Томскстата, Туластата, Тюменьстата, Ульяновскстата, Хабаровскстата, Челябинскстата.
Комплексная информация о деятельности розничного рынка приведена 
в статистических сборниках:
«Розничная торговля Омской области в 2017-2018 годах» Омскстата. 
В сборнике представлены объем, динамика, структура оборота розничной торговли и общественного питания. Включена информация об обороте розничной торговли розничных торговых сетей. Дана характеристика розничных рынков 
и ярмарок, деловой активности организаций розничной торговли. Сборник содержит актуальную информацию о наличии объектов розничной торговли 
и общественного питания, обеспеченности населения торговыми площадями современных форматов.
«Розничная торговля в Камчатском крае» Камчатстата, содержащем информацию, характеризующую состояние розничной торговли в крае 
с 2013 по 2018 годы. Приводятся данные о вкладе торговли в РВП, об обороте розничной торговли в распределении по формам собственности и формам торговли, о товарной структуре, об объемах продажи и качестве товаров, поступивших на потребительский рынок. Публикуются основные показатели финансово-хозяйственной деятельности организаций розничной торговли 
и общественного питания, данные о среднесписочной численности 
и среднемесячной начисленной заработной плате работников.
Заслуживают внимания инновационные подходы территориальных органов Росстата к взаимодействию с пользователями статистической информации в целях повышения уровня статистической грамотности и популяризации статистики.
Пермьстат продолжал развитие проектов инфографики «Статистика 
в картинках» и «Статистическая девятка».
Бурятстат впервые подготовил информационный буклет «Знакомство 
со статистикой», содержащий информацию по актуальным вопросам, портреты «среднестатистического жителя» республики. Для оперативного доступа 
к источникам дополнительной информации в буклете приведены ссылки в виде QR-кодов.
В целях популяризации статистики среди школьников и студентов Удмуртстат выпустил брошюру «Занимательная статистика, потребительский рынок», предназначенную для знакомства с формами представления и описания данных в статистике и рассказывающую о методологии формирования показателей. Официальная статистическая информация тесно переплетена с интересными фактами, веселыми историями, графиками, таблицами и рисунками. Кратко 
и доступно представлена информация по показателям потребительского рынка республики в исторические периоды ее развития (1897, 1939, 1945 годы) 
и в настоящее время. 
Цветные картограммы, отражающие дифференциацию регионов Сибирского федерального округа, использовал Иркутскстат в новом информационно-познавательном справочнике «Статистический атлас субъектов СФО».
Ко Дню работника торговли выпустили специализированные статистические материалы Бурятстат, Воронежстат, Иркутскстат, Карелиястат, Кировстат, Костромастат, Пермьстат, Приморскстат, Псковстат, Ростовстат, Самарастат, Сахалинстат, Северо-Кавказстат, Приморскстат.
В 2019 году многие территориальные органы Росстата участвовали 
в различных мероприятиях и проводили обучение.
Ростовстат для Международной научно-практической конференции «Статистика в условиях формирования цифровой экономики» (г. Саранск) подготовил статью на тему «Розничная торговля Ростовской области: тенденции, состояние, перспективы».
Удмуртстат участвовал с докладами на темы: «Состояние рынка общественного питания в Удмуртской Республике в 2017 году» во Всероссийской научно-практической конференции, посвященной 100-летию образования государственной статистики в Республике Коми; «О ситуации на рынке алкогольной продукции Удмуртской Республики в 2018 году» в научно-практической конференции, посвященной 95-летию образования органов государственной статистики в Камчатском крае.
Ростовстат провел обучающие семинары для специалистов Министерства экономического развития, Министерства финансов, Департамента потребительского рынка и вебинары со специалистами органов местного самоуправления по теме «Методология статистических измерений оборота розничной торговли на региональном и субрегиональном уровне».
В рамках приграничного сотрудничества с Главным статистическим управлением Польши Калининградстат совместно со Статистическим управлением г. Ольштын опубликовал статистический буклет «Калининградская область и Варминско-Мазурское воеводство в цифрах».
В целях повышения качества статистической информации по оптовой торговле и обеспечения полноты сбора первичных данных, в течение 2019 года территориальные органы Росстата оказывали необходимую консультативную помощь организациям по заполнению форм федерального статистического наблюдения по телефону, при личном обращении, направляли в адрес руководителей организаций информационные и инструктивные письма, содержащие как указания и разъяснения по заполнению и предоставлению статистической отчетности. Нарушителей отчетной дисциплины привлекали 
к административной ответственности. Кроме того, на Интернет-портале территориальные органы размещали нормативные документы, определяющие порядок представления статистической информации, необходимой для проведения федеральных статистических наблюдений, бланки форм и указания по их заполнению, материалы методологического характера, акцентирующие внимание респондентов на вносимые в формы федерального статистического наблюдения изменения.
Нововведением в 2019 году стало размещение на сайте Саратовстата 
в разделе «Обучающие материалы для респондентов» информации в виде инфографики об особенностях заполнения формы федерального статистического наблюдения № 1-вывоз, позволяющей быстро и четко разъяснить пользователям наиболее сложные моменты, возникающие при заполнении формы.
Одновременно проводилась работа по актуализации каталогов отчитывающихся субъектов, выгружаемых из АС ГС ОФСН, и служебных признаков для форм № 4-запасы,№ 1-вывоз, № 14-мет (лом), по обеспечению полноты охвата статистическим наблюдением и получению от респондентов «нулевой» отчетности или официальных информационных писем об отсутствии показателей по формам федерального статистического наблюдения, 
с последующим введением информации в Статистический регистр Росстата.
В целях реализации Государственной программы «Информационное общество (2011-2020 годы)» продолжалась работа по расширению круга респондентов, представляющих отчетность в электронном виде. Так, в Амурстате отчеты по формам № 14-МЕТ (лом) и № 2-кооператив полностью представляются 
в электронном виде, в Краснодарстате – по формам № 1-вывоз – 93,5% (крупные 
и средние предприятия и некоммерческие организации), № ПМ-торг – 89,5%, Новосибирскстате – по формам № 1-конъюнктура (опт) – 97,5%, № 1-вывоз – 90,8%, № 4-запасы – 83,4% (без субъектов малого предпринимательства).
В 2019 году для территориальных органов Росстата одним из приоритетных направлений в аналитической работе являлся анализ официальной статистической информации о состоянии и развитии оптовой торговли регионов, деловой активности организаций оптовой торговли, конъюнктуре оптового рынка, межрегиональной торговле.
Все территориальные органы Росстата осуществляли информационное обеспечение органов государственной власти и органов местного самоуправления информацией об оптовой торговле в полном объеме и с учетом требований Административного регламента по выполнению государственной функции предоставления официальной статистической информации. 
Тематика выпускаемых статистических материалов ежегодно пересматривается с учетом изучения потребностей пользователей, ведется работа по повышению их содержательности.
Ульяновскстат впервые в 2019 году с ежемесячной периодичностью для органов исполнительной власти готовился материал в виде презентаций. Статистические данные по оптовой торговле представлены в инфографике 
и в сравнении с регионами Приволжского федерального округа.
Материалы, отражающие информацию по всем процессам, характеризующим состояние и развитие оптовой торговли, вошли в состав 
комплексных статистических сборников Амурстата, Архангельскстата, Башкортостанстата, Брянскстата, Владимирстата, Волгоградстата, Вологдастата, Забайкалкрайстата, Кемеровостата, Краснодарстата, Оренбургстата, Пензастата, Приморскстата, Ростовстата, Самарастата, Северо-Кавказстата, Смоленскстата, Тамбовстата, Татарстанстата, Тверьстата, Туластата, Тюменьстата, Удмуртстата, Ульяновскстата, Хабаровскстата. В представленных сборниках к основным разделам приведены аналитические обзоры. 
Аналитическая записка Бурятстата «Анализ состояния торговли 
в Республике Бурятия», содержащая информацию о состоянии оптовой 
и розничной торговли Республики Бурятия за 2016–2018 годы, также отражает динамику и структуру оборота оптовой и розничной торговли, оплату труда, основные фонды и инвестиции в розничной торговле.
В комплексном аналитическом докладе Ульяновскстата «Развитие торговли Ульяновской области в 2018 году» подробно проанализировано состояние внутренней и внешней торговли области. Значительное место отведено анализу оптовой торговли, приведены итоги обследования деловой активности организаций оптовой торговли, в динамике за десять лет отражена информация, иллюстрирующая ситуацию в торговле, широко представлен табличный 
и графический материал.
Среди представленных материалов, посвященных оптовой торговле следует выделить: аналитические записки Алтайкрайстата, Астраханьстата, Камчатстата, Тамбовстата, Ульяновскстата; экономические обзоры Калугастата, Липецкстата, Новгородстата; статистические бюллетени Карелиястата, Нижегородстата, Новосибирскстата, Свердловскстата; статистические сборники Камчатстата, Омскстата, Пермьстата; юбилейное статистическое издание Белгородстата «Белгородской области - 65 лет».
Следует отметить аналитический обзор «Торговля зерном и продуктами 
его переработки. Алтайский край 2017-2018» Алтайкрайстата, в котором рассмотрена реализация продукции на внутреннем рынке страны (потребителям Алтайского края, других регионов Российской Федерации) и на экспорт. Приведено ранжирование регионов по объему вывоза продукции предприятиями Алтайского края, по доле продукции Алтайского края в региональном ввозе за 2018 год.
Особого внимания заслуживает аналитическая записка «Институциональная структура оптового рынка Ростовской области» Ростовстата, приуроченная 
к 180-летнему юбилею Донской статистик. В работе представлен краткий исторический аспект развития торговли, приведен подробный анализ состояния оптового рынка и его роли в экономике Ростовской области в 2016-2018 годах, рассмотрен институциональный состав участников оптовой торговли, определен вклад крупного и малого бизнеса в формировании оборота оптовой торговли, изучены конъюнктурные колебания на отдельных товарных рынках и тенденции развития бизнес-сообщества.
С целью определения факторов, влияющих на формирование динамических показателей оборота оптовой торговли, был применен один из методов многомерного статистического анализа – двухфакторный дисперсионный анализ без повторений, выявивший, что динамика оборота оптовой торговли 
в исследуемые периоды определялась в первую очередь товарной конъюнктурой 
и не зависела от типов хозяйствующих субъектов.
В рамках изучения межрегионального обмена товарами у органов исполнительной власти регионов большим спросом пользуются бюллетени 
о вывозе, ввозе товаров.
Положительной оценки заслуживают статистические издания о влиянии 
на экономику регионов торговых связей, сложившихся на протяжении длительного периода времени, а также развитии новых хозяйственных связей с другими регионами Российской Федерации Алтайкрайстата, Амурстата, Архангельскстата, Брянскстата, Вологдастата, Волгоградстата, Воронежстата, Забайкалкрайстата, Новосибирскстата, Омскстата, Оренбургстата, Самарастата, Саратовстата.
К 140-летию Краснодарского края Краснодарстат выпустил статистический бюллетень «Ввоз и вывоз отдельных видов продукции в Краснодарском крае 
2017-2018», содержащий информацию о межрегиональной торговле отдельными товарами края с другими регионами России, о формировании регионального краевого рынка отдельных видов товаров.
Наиболее полная информация о ввозе продукции (товаров) и вывозе продукции (товаров) представлена в новом статистическом бюллетене «Межрегиональная торговля Новосибирской области в 2018 году» Новосибирскстата. В бюллетень включен краткий аналитический обзор, отражающий структуру отгруженных и ввезенных товаров в разрезе федеральных округов Российской Федерации, показаны основные направления продажи продукции в разрезе регионов-потребителей, основные территории-поставщики продукции, ввозимой на территорию Новосибирской области.
Конъюнктурные исследования становятся все более актуальными 
и популярными, поскольку являются одним из современных методов оперативного изучения рынка, который обеспечивает отрасли и предприятия информацией 
о состоянии рынка на данный момент, выявляет причины изменения спроса 
и предложения, а также направления развития рынка в ближайшее время.
Анализу результатов обследования деловой активности в организациях оптовой торговли, особенностях функционирования хозяйствующих субъектов, 
их намерениях, о факторах, ограничивающих их деятельность посвящены статистические материалы Забайкалкрайстата, Ивановостата, Нижегородстата, Новосибирскстата, Самарастата, Саратовстата, Северо-Кавказстата.
Заслуживает внимания аналитическая записка «Конъюнктура и деловая активность организаций оптовой торговли Пензенской области в 2018 г.» Пензастата, представляющая информацию о тенденциях социально-экономического развития, экономической конъюнктуре, складывающихся 
на оптовых рынках, отображена структура предприятий оптовой торговли 
по категориям реализуемых товаров, по времени работы, динамика изменения 
в течение года баланса оценок оборота оптовой торговли и прибыли 
в организациях оптовой торговли; баланса оценок ассортимента товаров и объема продаж в натуральном выражении; факторов ограничивающих деятельность организаций.
Тематика экспресс-информаций, пресс-выпусков и кратких обзоров, выпущенных территориальными органами Росстата, охватывает все показатели оптовой торговли: оборот оптовой торговли, образование и использование лома черных и цветных металлов, запасы угля и топочного мазута у потребителей, конъюнктура и деловая активность организаций оптовой торговли, деятельность снабженческо-сбытовых сельскохозяйственных потребительских кооперативов, межрегиональная торговля. Заслуживают внимания впервые выпущенные 
пресс-выпуски Иркутскстата, краткие обзоры Волгоградстата.
Все официальные издания по статистике оптовой торговли публиковались 
на официальных Интернет-порталах территориальных органов Росстата; 
в новостной ленте размещались пресс-релизы с данными по оптовой торговле или информация, требующая особого внимания пользователей и респондентов.
Актуальная информация об основных показателях развития экономики 
и социальной сферы, в том числе характеризующих развитие оптовой торговли, находила отражение в виде инфографики и диаграмм в электронной газете Ростовстата.
Омскстат впервые подготовил презентацию «О формировании показателя «Оборот оптовой торговли», в которой даны основные определения, отражены информационная основа и алгоритм формирования показателя, приведена характеристика хозяйствующих субъектов оптового рынка, официальные статистические данные.
Важным направлением в популяризации официальных статистических изданий было участие в выставках.
Следует отметить сборник «Торговля в Брянской области» Брянскстата, представленный на выставке «Брянская книга – 2019».
Для участия во Всероссийской научно-практической конференции «Статистика – основной информационный ресурс современного общества» (г. Екатеринбург) Ростовстат направил статью «Оптовая торговля как важная составная часть экономики Ростовской области».
Красноярскстат представил экономические таблицы «Рейтинговая оценка регионов Енисейской Сибири по основным показателям торговли 
и платных услуг населению среди субъектов Российской Федерации», где можно увидеть какое место занимают регионы в формировании отдельных статистических показателей по Сибирскому федеральному округу и в Российской Федерации 
в целом. Интерес также представляет статистическая карта «Обеспеченность населения Красноярского края отдельными объектами инфраструктуры» (впервые выпущена), содержащая информацию по городским округам и муниципальным районам Красноярского края.
Заслуживают внимания публикации Тверьстата «Торговля и торгово-экономические отношения Тверской области» и «Динамика показателей транспорта, платных услуг населению, розничной торговли и рейтинговая оценка по Российской Федерации, Федеральным округам и субъектам Российской Федерации».
Представляют интерес аналитические и информационно-статистические материалы: «Рынок продовольственных товаров Брянской области в 2018 году» Брянскстата; «Современное состояние и перспективы развития потребительского рынка Калининградской области» Калининградстата; «Нижегородская область. Коротко о главном» Нижегородстата; «Общее состояние и основные тенденции развития торговли в Оренбургской области» Оренбургстата.
По статистике внешней торговли за качественный анализ аспектов внешнеэкономической деятельности следует особо отметить Алтайкрайстат, Брянскстат, Калининградстат, Карелиястат, Красноярскстат, Мурманскстат, Тамбовстат.
Заслуживают внимания сборники и бюллетени Крымстата, Самарастата, Саратовстата за содержательность таблиц, красочные графики и диаграммы, 
а также необходимые пояснения.
Представляют интерес аналитические записки: Белгородстата, Пензастата, Калугастата, Новосибирскстата, отличающиеся грамотным и всесторонним обзором ситуации на внешнем рынке. В записках приведен подробный анализ внешнеэкономической деятельности по соответствующим федеральным округам.
Заслуживает внимания яркий и хорошо оформленный краткий статистический сборник «Инфографика. Статистический портрет нижегородца» Нижегородстата.
Положительной оценки заслуживают Вологдастат, Камчатстат, Мордовиястат, Оренбургстат, выпустившие актуальную экспресс- и пресс-информацию.

Демографическая статистика

Деятельность территориальных органов Росстата по статистике населения 
и здравоохранения осуществлялась в направлении информационного обеспечения мониторинга реализации Концепции демографической политики Российской Федерации на период до 2025 года, Указа Президента Российской Федерации 
от 7 мая 2018 г. № 204, национальных проектов «Демография» 
и «Здравоохранение».
Проводилась активная аналитическая работа по данным текущих разработок о естественном движении населения. Для предоставления пользователям публиковались информационно-статистические издания и официальная статистическая информация о рождаемости, смертности, браках, разводах. Обеспечивалось информационное сопровождение мероприятий, проводимых 
в рамках мониторинга показателей оценки эффективности деятельности органов государственной власти и органов местного самоуправления, межведомственных комиссий по вопросам демографии.
Территориальные органы Росстата постоянно совершенствуют макеты сборников. Для оперативного обеспечения органов государственной власти 
и местного самоуправления официальной статистической информацией 
о населении территориальными органами Росстата публиковались различные статистические издания. Одной из самых востребованных форм предоставления информации являются статистические сборники и бюллетени.
Среди них особой популярностью и неизменным спросом у органов государственной власти и местного самоуправления пользовался регулярно издаваемый демографический ежегодник, содержащий комплексную информацию по демографической статистике.
Демографический ежегодник является наиболее полным изданием, включающим все основные направления статистики населения и разрабатываемые показатели демографической статистики, а также содержит методологический комментарий к каждому разделу, включает таблицы в муниципальном разрезе, отдельные данные представлены в виде графиков и диаграмм. 
По данной тематике представили сборники Алтайкрайстат (Республика Алтай), Амурстат, Архангельскстат (Архангельская область), Белгородстат, Брянскстат, Владимирстат, Вологдастат, Воронежстат, Дагестанстат, Забайкалкрайстат, Калининградстат, Калугастат, Камчатстат, Карелиястат, Кемеровостат, Комистат, Костромастат, Красноярскстат (Республика Тыва, Республика Хакасия), Крымстат, Курскстат, Липецкстат, Маристат, Мордовиястат, Мурманскстат, Нижегородстат, Новгородстат, Новосибирскстат, Омскстат, Оренбургстат, Пензастат, Приморскстат, Рязаньстат, Самарастат, Саратовстат, Саха(Якутия)стат, Сахалинстат, Северо-Кавказстат (Республика Северная Осетия-Алания), Татарстанстат, Тамбовстат, Томскстат, Туластат, Тюменьстат, Удмуртстат, Ульяновскстат, Хабаровскстат (Магаданская область, Еврейская автономная область), Челябинскстат, Чувашстат, Ярославльстат. Все публикуемые материалы носят системный характер, дополнены сведениями, позволяющими проводить межрегиональные сопоставления, значительная часть таблиц представлена 
в муниципальном разрезе, а также содержит развернутый методологический комментарий, что делает их более доступными для всех заинтересованных пользователей. Отдельные материалы дополнены прогнозными показателями, демографическими показателями по зарубежным странам.
Заслуживает внимания наглядное оформление изданий: «Белгородской области – 65 лет» (новое юбилейное издание) Белгородстата; «Статистический атлас субъектов СФО», «Социально-экономическое положение Иркутской области в 2018 году. Инфографика» (нестандартный и качественно новый формат представления статистической информации) Иркутскстата; «Заболеваемость 
и смертность населения Калининградской области от болезней системы кровообращения» Калининградстата; «Муниципальные образования Калужской области в зеркале демографии» Калугастата; «Демографический прогноз Камчатского края», «Основные тенденции смертности населения трудоспособного возраста в Камчатском крае», «Мужчины и женщины» Камчатстата; «Трудоспособное население Республики Карелия: современные реалии 
и перспективы» (впервые выпущено) Карелиястата; «Моногорода Кузбасса» (впервые включена характеристика 15 городских округов и 9 городских поселений) Кемеровостата; «Енисейск – 400 лет», а также серия публикаций «Летопись городов Сибири», статистический очерк «Красноярскому краю – 85» Красноярскстата; «Смертность населения Липецкой области» Липецкстата; «Инфографика. Статистический портрет нижегородца» (впервые выпущено) Нижегородстата; «Новгородской области – 75 лет» (впервые выпущено), «Смертность населения Новгородской области» Новгородстата; «Основные показатели демографических процессов в Санкт-Петербурге в 2018 году», «Основные показатели демографических процессов в Ленинградской области 
в 2018 году» Петростата; «Тюменская область: прошлое и настоящее в цифрах 
(к 75-летию образования)» (юбилейное издание) Тюменьстата; «Естественное движение населения Удмуртской Республики», «Смертность населения Удмуртской Республики» Удмуртстата; «Динамика естественного движения населения Челябинской области» Челябинскстата; «Чувашская Республика 
и субъекты Приволжского федерального округа в цифрах, 2019» Чувашстата; 
«О возрастном составе населения и его влиянии на демографические процессы 
в Ярославской области» Ярославльстата.
Территориальные органы Росстата постоянно повышают уровень подготовки аналитических материалов, тематика выбиралась с учетом интересов 
и востребованности органами государственной власти и местного самоуправления. Среди них представляют интерес: «Выполнение программы демографического развития Алтайского края», «Естественное движение населения г. Барнаула» Алтайкрайстата; «Влияние демографических процессов на возрастную структуру населения в Архангельской области без Ненецкого автономного округа» (впервые выпущен) Архангельскстата; «О прогнозе тенденций развития демографической ситуации в Белгородской области до 2035 года» Белгородстата; «Браки и разводы во Владимирской области»; «Смертность населения по городским округам 
и муниципальным районам Владимирской области по основным классам 
и отдельным причинам смерти за 2018 год» Владимирстата; «Население Волгоградской области» Волгоградстата; «Молодежь Ивановской области – статистический портрет» Ивановостата; «Краткий статистический сборник. 2019», «Чита в цифрах», «Агинский Бурятский округ в цифрах, 2019» Забайкалкрайстата; «Естественное движение населения Иркутской области» Иркутскстата; «Основные тенденции смертности населения трудоспособного возраста в Камчатском крае» Камчатстата; «Рождаемость в муниципальных образованиях Кузбасса: современный уровень, тенденции и потенциал», сборник «Смертность населения муниципальных образований Кемеровской области 
в трудоспособном возрасте по причинам смерти» Кемеровостата; «Демографические итоги 2018 года по Новосибирской области», «Детское население Новосибирской области: тенденции и потенциал», «Заболеваемость населения Новосибирской области инфекционными и паразитарными болезнями. Медико-демографический аспект» (впервые выпущен) Новосибирскстата; «Детская смертность в Оренбургской области» (использован непараметрический метод анализа структуры, коэффициент ранговой корреляции Спирмена), «Смертность от внешних причин в Оренбургской области» Оренбургстата; 
«О развитии демографических процессов в Пермском крае в 2018 году» Пермьстата; «Демографическая ситуация в Псковской области: факты 
и прогнозы» Псковстата; «Демография в регионе: факты, оценки, прогнозы», «Демографическая ситуация в Рязанской области: региональный портрет» Рязаньстата; «Браки и разводы населения Свердловской области в 2018 году» Свердловскстата; «Некоторые социально-демографические характеристики семьи в Республике Татарстан» Татарстанстата; «Демографические процессы 
в Удмуртской Республике в 2018 году» Удмуртстата; «О демографической ситуации в Ульяновской области» (впервые выпущен) Ульяновскстата; «Внебрачная рождаемость в области», «О смертности населения области 
в трудоспособном возрасте», «О младенческой смертности по основным классам причин смерти» Ярославльстата.
Сотрудничество с научными организациями и участие в научной жизни субъектов Российской Федерации по вопросам статистики населения – важное направление работы территориальных органов Росстата, так: 
Астраханьстат с докладом «Демографическая ситуация в Республике Калмыкия за межпереписной период (2002-2010 годы)» был участником круглого стола «Демографическая ситуация в Республике Калмыкия: междисциплинарный анализ», организованного Калмыцким научным центром РАН;
Башкортостанстат выступил: с секционным докладом «Демография 
и здоровье трудоспособного населения» на Международной научно-практической конференции «Будущее сферы труда: глобальные вызовы и региональное развитие» в рамках Международного форума «Будущее сферы труда: достойный труд для всех»;
Бурятстат участвовал в стратегической сессии «Независимый мониторинг 
и оценка достижения национальных целей», организованной Счетной палатой Российской Федерации, Счетной палатой Республики Бурятия, Московским государственным университетом;
Иркутскстат принял участие в Пленарном заседании Общественной палаты Иркутской области «О реализации I этапа национальной стратегии действий 
в интересах женщин на 2017-2022 годы в Иркутской области» в рамках областной выставки-форума «Мир семьи. Страна детства» с докладом и презентацией на тему «Женщины Иркутской области в цифрах статистики»; выступил в эфире «Радио России. Иркутск» в дискуссии на тему «Почему разводов в Иркутской области становится меньше?». Также проведена пресс-конференция, посвященная Всемирному дню мужчин на тему «Сильный пол через призму статистики». Вниманию журналистов была представлена информация о мужчинах Иркутской области по данным ВПН-2010, социально-демографических обследований 
и текущей статистики;
Красноярскстат выступил с докладами на: Всероссийском молодежном образовательном форуме «Территория инициативной молодежи «Бирюса–2019»; конференции Красноярского регионального отделения общероссийской общественно-государственной организации «Союз Женщин России» – Укрепление социального партнерства в содействии и осуществлении национальных проектов» («О демографической ситуации в Красноярском крае за 2010-2018 гг.»);
Курскстат подготовил статью «Земская статистика Курской губернии» 
на конференцию «Статистика: история и настоящее», проведенную Туластатом;
Маристат заочно участвовал с докладом на тему «Семья как проблемный фактор демографического развития (на примере Республики Марий Эл) в Омской конференции молодых специалистов по направлению «Современная экономика: задачи и перспективы в эпоху развития цифровых технологий»;
Ростовстат представил доклад «О региональных особенностях рождаемости населения Ростовской области» на Международной научно-практической конференции «Современные проблемы и пути развития учета, анализа, аудита 
и статистики в отечественной и зарубежной практике», посвященной 180-летию Донской статистики прошедшей в Ростовском государственном экономическом университете;
Рязаньстат принял участие с докладом «Демографическая характеристика Рязанской области» в работе VI Международной научно-практической конференции «Социально-экономическое развитие России и регионов в цифрах статистики» организованной Администрацией Тамбовской области, Управлением образования и науки Тамбовской области, Тамбовстатом, Институтом 
экономики, управления и сервиса Тамбовского государственного университета имени Г.Р. Державина;
Удмуртстат подготовил доклад «Влияние демографических процессов 
на численность населения Удмуртской Республики» для участия в Международной научно-практической конференции: «Статистический анализ социально-экономического развития субъектов Российской Федерации» в рамках 
VI Международного форума «Статистическая наука: теория и практика», проведенной Брянскстатом.
Для обеспечения органов исполнительной власти и местного самоуправления актуальной информацией в рамках работы межведомственных комиссий 
по социально-демографическим вопросам, мониторинга реализации майских указов Президента Российской Федерации территориальными органами Росстата осуществлялся выпуск разнообразных по тематике, глубине динамического ряда материалов, отличающихся наглядностью представления данных и позволяющих наиболее полно характеризовать процессы демографического развития субъектов Российской Федерации. Из них представляют интерес: «Амурская область 
в зеркале демографии» Амурстата; «Смертность населения от внешних причин 
в Республике Башкортостан» (впервые выпущен) Башкортостанстата; ежемесячный мониторинг показателей смертности населения по 22 причинам смерти Белгородстата; «Мониторинг целевых показателей, определенных майскими указами Президента Российской Федерации», «Демографические вызовы 
XXI века» Бурятстата; «Анализ значимости института семьи в воспроизводстве населения Волгоградской области» Волгоградстата; «О ходе реализации приоритетных национальных проектов на территории Республики Дагестан» Дагестанстата; «Забайкальский край в Дальневосточном федеральном округе» (впервые выпущен) Забайкалкрайстата; «Основные тенденции качества жизни Иркутской области в 2014-2018 гг.» (впервые выпущен) Иркутскстата; 
«О некоторых аспектах демографического развития Калининградской области 
в период между переписями 2010-2020 гг.», «Сведения о числе зарегистрированных родившихся, умерших, браках и разводах по муниципальным образованиям Калининградской области», «Родившиеся живыми по очередности рождений 
в Калининградской области», «Санкт-Петербург, Калининград, Гданьск и Ольштын в цифрах в 2017 году» (в рамках приграничного сотрудничества с Главным статистическим управлением Польши совместно с Петростатом и Статистическим управлением г. Ольштын, на русском и польском языках) Калининградстата; «Смертность населения Калужской области» Калугастата; презентация «Итоги демографического развития Кемеровской области в 2018 г.» Кемеровостата; «Смертность и продолжительность жизни в Республике Коми» Комистата; «Мужчины и женщины Кировской области в 2018 году», «Социально-экономическое положение МО «Город Киров» Кировстата; «Демографическая ситуация в Красноярском крае, тенденции и развитие», «О реализации национального проекта «Демография» в Красноярском крае» Красноярскстата; «Современная демографическая ситуация в Липецкой области» Липецкстата; «Нижегородская область. Кратко о главном. 2019» Нижегородстата; «Рождаемость и смертность в Новгородской области «О численности детей 
и подростков в возрасте 0-17 лет на 1 января 2019 года» Новгородстата; «Неестественные причины смерти населения Новосибирской области в 2018 году» Новосибирскстата; «Демографическая ситуация в Омской области на фоне регионов Сибирского федерального округа» (впервые выпущен), «Рождаемость 
в Омской области» Омскстата; «О состоянии женского здоровья и рождаемости населения в Пензенской области (впервые выпущен) Пензастата; «Особенности формирования «человеческого капитала» Самарской области в третьем тысячелетии» Самарастата; «Перспективы демографического развития Сахалинской области» Сахалинстата; «Основные показатели качества жизни населения Тульской области в 2019 году» Туластата.
Алтайкрайстат, Астраханьстат, Бурятстат, Белгородстат, Брянскстат, Воронежстат, Дагестанстат, Забайкалкрайстат, Карелиястат, Курганстат, Курскстат, Красноярскстат, Липецкстат, Новгородстат, Новосибирскстат, Орелстат, Ростовстат, Самарастат, Томскстат, Ульяновскстат, Хабаровскстат, Ярославльстат уделяли внимание обучению с целью популяризации статистики, повышения статистической грамотности и общей статистической культуры; совершенствования качества подготовки специалистов; выявления талантливой молодежи и формирования кадрового потенциала для государственной службы, исследовательской, проектной и предпринимательской деятельности для студентов, изучающих экономические дисциплины, работников органов государственной власти и других пользователей статистической информации.
Среди них следует выделить:
Воронежстат для студентов экономических специальностей Воронежского государственного университета, Российской академии народного хозяйства 
и государственной службы провел курс лекций по темам: «Демографическая ситуация в Воронежской области» и «Всероссийская перепись населения 2020 года».
Забайкалкрайстат был участником студенческих встреч на Всероссийском Фестивале науки «Система открытий NAUKA+».
Липецкстат совместно с ГОБПОУ «Липецкий машиностроительный колледж» организовавшего краткий исторический экскурс о создании и развитии статистики Липецкой области с посещением музея Липецкстата.
Алтайкрайстат (Республика Алтай), Амурстат, Архангельскстат, Бурятстат, Владимирстат, Вологдастат, Дагестанстат, Забайкалкрайстат, Ивановостат, Карелиястат, Калининградстат, Комистат, Краснодарстат, Курскстат, Нижегородстат, Северо-Кавказстат (Карачаево-Черкесская Республика), Петростат, Приморскстат, Свердловскстат (Курганская область), Туластат совместно с региональными министерствами здравоохранения провели анализ отсутствия кодов причин смерти в отдельных сведениях о государственной регистрации смертей, внесенных в ЕГР ЗАГС.
Владимирстат, Воронежстат, Карелиястат, Краснодарстат, Липецкстат, Новгородстат, Псковстат, Сахалинстат, Татарстанстат, Ярославльстат в целях формирования объективной и достоверной информации о естественном движении населения за 2019 год и для обеспечения органов государственной власти 
и местного самоуправления необходимыми сведениями организовали рабочие группы, в которые вошли ответственные специалисты Управления МВД Российской Федерации и специалисты территориальных органов Росстата для разработки механизма проведения сверок (сопоставления) данных о погибших 
от дорожно-транспортных происшествий. 
Территориальные органы Росстата во взаимодействии с территориальными органами Министерства внутренних дел Российской Федерации обеспечивали полноту учета миграции населения, качество заполнения и своевременность предоставления листков статистического учета прибытий и выбытий. Полнота 
и качество заполнения листков статистического учета ежемесячно уточнялась 
у районных отделов Управлений по вопросам миграции МВД России.
В связи с введением форм федерального статистического наблюдения 
(№1-ПРИБ, №1-ВЫБ, №1-ПРИБ_ИнГр, №1-ВЫБ_ИнГр) территориальные органы Росстата наладили межведомственное взаимодействие с региональными управлениями и отделами по вопросам миграции МВД России, специалистами многофункциональных центров предоставления государственных 
и муниципальных услуг.
Провели различные мероприятия:
Архангельскстат, Белгородстат, Владимирстат, Ивановостат, Калугастат, Липецкстат, Саратовстат, Саха(Якутия)стат, Северо-Кавказстат (Карачаево-Черкесская Республика), Смоленскстат, Туластат – выездные совещания;
Дагестанстат, Забайкалкрайстат, Курскстат, Оренбургстат – рабочие встречи;
Волгоградстат, Забайкалкрайстат, Кемеровостат, Красноярскстат, Крымстат, Рязаньстат – видеоконференции;
Краснодарстат, Курскстат, Нижегородстат, Сахалинстат – обучающие семинары;
Воронежстат, Орелстат – индивидуальные консультации.
По итогам анализа полноты и качества заполнения поступающих первичных документов учета мигрантов, своевременности их предоставления:
Алтайкрайстат, Владимирстат, Мордовиястат подготовили инструктивные письма;
Комистат разместил пресс-релизы на сайте.
Бурятстат выступил с разъяснениями на учебно-методических сборах подразделений по вопросам миграции территориальных органов УМВД 
по Республике Бурятия;
Приморскстат направил обзоры с указанием замечаний и рекомендациями для отделов полиции по заполнению ежемесячных форм по миграции населения;
Омскстат подготовил памятку с основными методологическими аспектами заполнения статистических форм №-ПРИБ, №1-ВЫБ, №1-ПРИБ_ИнГр, 
№1-ВЫБ_ИнГр.
Все территориальные органы Росстата включили раздел о миграции населения в комплексные статистические сборники, ежегодные доклады 
о демографической ситуации в субъекте Российской Федерации, демографические ежегодники по субъекту в целом и по отдельным муниципальным образованиям, 
а также подготовили тематические бюллетени, аналитические записки Волгоградстат, Дагестанстат, Забайкалкрайстат, Калугастат, Карелиястат, Красноярскстат, Новгородстат, Псковстат, Сахалинстат, Тюменьстат.
В аналитической записке «Статистический анализ современных миграционных процессов в Ивановской области» Ивановостат рассмотрены миграционные процессы на территории области за 10 лет, их влияние 
на демографическую ситуацию. Мордовиястат ежемесячно готовил обширный материал по отдельным населенным пунктам региона для Министерства экономики, торговли и предпринимательства Республики Мордовия. Мурманскстат размещал информацию о численности населения 
по монопрофильным муниципальным образованиям, а также сведения 
о численности населения, ожидаемой продолжительности жизни при рождении, коэффициентах естественного и миграционного прироста (снижения) населения 
по Арктической зоне Российской Федерации.
В сборнике «Енисейск – 400 лет» Красноярскстата содержатся разделы: «Население» – с данными о численности населения с момента основания Енисейского острога, распределении населения по полу и возрастным группам; «Здравоохранение» – с данными о числе медицинских организаций и больничных коек, численности медицинского персонала.
В издании «Тюменская область: прошлое и настоящее в цифрах 
(к 75-летию образования)» Тюменьстата в динамике с 1990 по 2018 годы опубликованы сведения об административно-территориальном устройстве, сведения о численности и возрастно-половом составе населения, о числе родившихся, умерших, браков и разводов, миграционном движении населения 
в Тюменской области.
Заслуживают внимания: 
справочник «Административно-территориальное устройство Воронежской области на 1 января 2019 года» Воронежстата;
информационно-аналитический обзор «Демографическая карта Красноярского края» Красноярскстата, в котором представлен наглядный картографический материал, отражающий демографическое положение 
17 городских округов и 44 муниципальных районов Красноярского края. Материал позволяет оценить неоднородность территорий края по размещению населения, 
его возрастным характеристикам, показателям рождаемости и смертности, миграционному движению населения;
статистический сборник «Социально-экономический потенциал муниципальных образований Нижегородской области в цифрах и картах» Нижегородстата.
Информация, содержащая сведения о численности по каждому населенному пункту, востребована государственными органами исполнительной власти, органами местного самоуправления и другими категориями пользователей. Несмотря на трудоемкость, связанную в первую очередь с наличием одноименных и малочисленных населенных пунктов, сборники и статистические бюллетени 
о численности по каждому населенному пункту на 1 января 2019 года опубликовали Алтайкрайстат, Амурстат, Белгородстат, Брянскстат, Дагестанстат, Забайкалкрайстат, Иркутскстат, Калининградстат, Карелиястат, Крымстат, Новосибирскстат, Пензастат, Ростовстат 
(до 500 человек), Сахалинстат, Северо-Кавказстат (Кабардино-Балкарская Республика, Карачаево-Черкесская Республика, Ставропольский край), Томскстат, Ульяновскстат, Хабаровскстат (Магаданская область), Чеченстат, Чувашстат.
В рамках проведения научно-практической конференции, посвященной 
95-летию образования органов государственной статистики в Камчатском крае, «Статистика и вызовы современного общества» Камчатстат подготовил доклад 
и презентацию на тему «Миграция в цифрах и фактах». На официальном сайте создана рубрика «Год статистической грамотности» с презентационным материалом «О миграционной ситуации в Камчатском крае». Комистат выступил 
с докладом «Основные направления миграционных потоков из Республики Коми 
в 2018 году» и выпустил одноименную статью, в которых были отражены наиболее существенные тенденции, характеризующие внешние миграционные связи Республики Коми в 2018 году. Материал был ориентирован на широкий круг читателей, поэтому в дополнение к нему был подготовлен постер с инфографикой «В какие регионы России в 2018 году мигрировало население из Республики Коми?». 
Омскстат активно участвовал в работе Международного форума «Омская область и соотечественники: 10 лет вместе» по вопросам работы 
с соотечественниками в рамках реализации Государственной программы 
по оказанию содействия добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, организованного Министерством труда и социального развития Омской области при участии и поддержке Правительства Омской области.
Бурятстат к Дню работника статистики провел ежегодную 
научно-практическую конференцию совместно с отделом региональных экономических исследований Бурятского научного центра Сибирского отделения РАН (БНЦ СО РАН).
Приняли участие с докладами и презентациями в:
заседании Комиссии по миграционной политике при Правительстве Республики Бурятия – Бурятстат;
заседании круглого стола «Проблемы внутренней и внешней миграции» 
при Министерстве по национальной политике Республики Дагестан – Дагестанстат;
конференции Красноярского регионального отделения общероссийской общественно-государственной организации «Союз Женщин России» – Укрепление социального партнерства в содействии и осуществлении национальных проектов» – Красноярскстат;
научно-практической конференции, посвященной 100-летию образования государственной статистики в Республике Коми «Роль статистики в современном обществе и эффективном управлении» – Комистат (заочно);
Х Омской очно-заочной межведомственной конференции молодых специалистов «Современная экономика: задачи и перспективы в эпоху развития цифровых технологий» – Омскстат, Пензастат;
научно-практической конференции «Статистика – главный информационный ресурс современного общества. Современные методы обработки и анализа статистической информации о социально-экономическом состоянии общества» 
с участием представителей органов государственной власти и местного самоуправления, научных и образовательных учреждений, молодых специалистов и научных работников – Пермьстат;
открытого дискуссионного клуба «Коловрат» при Общественной палате Рязанской области, с участием губернатора Рязанской области и региональных органов власти – Рязаньстат;
международной научно-практической конференции на тему: «Статистический анализ социально-экономического развития субъектов Российской Федерации» проводимой Брянскстатом в рамках VI Международного форума «Статистическая наука: теория и практика» – Удмуртстат.
Оренбургстат подготовил информацию о численности населения, миграционному приросту (убыли) в разрезе муниципальных образований 
за последние 3 года для проведения семинара «Комплексное развитие сельских территорий» в Законодательном Собрании Оренбургской области.
Калининградстат совместно с Главным статистическим управлением Польши выпустил статистический буклет «Калининградская область и Варминско-Мазурское воеводство в цифрах», а с Петростатом – сборник на русском 
и польском языках «Санкт-Петербург, Калининград, Гданьск и Ольштын в цифрах в 2017 году». Калининградстат также был участником российско-польской диалоговой встречи «Система Федеральных статистических наблюдений 
по социально-демографическим проблемам».
Забайкалкрайстат на ГТРК Вести-Чита выпустил телесюжет «Миграционная убыль населения Забайкальского края». 
Башкортостанстат размещал на сайте ежеквартальные пресс-выпуски «Оперативные итоги естественного и миграционного движения населения Республики Башкортостан» в разрезе муниципальных районов и городских округов. 
На официальном сайте Свердловскстата приведена динамика за 20 лет 
о результатах миграционного движения населения, численности городского 
и сельского населения области.

Подготовка к проведению Всероссийской переписи населения 2020 года

Росстат и его территориальные органы согласно распоряжению Правительства Российской Федерации от 4 ноября 2017 г. № 2444-р 
«Об организации Всероссийской переписи населения в 2020 году», постановлению Правительства Российской Федерации от 7 декабря 2019 г. № 1608 
«Об организации Всероссийской переписи населения 2020 года» и в соответствии 
с Календарным планом подготовки, проведения Всероссийской переписи населения 2020 года, обработки сведений, подведения и официального опубликования итогов переписи населения, хранения и уничтожения материалов 
на период 2019-2023 годы (утвержден руководителем Росстата 1 марта 2019 г. 
№ 22-У), Протоколом заседания Комиссии Правительства Российской 
Федерации по проведению Всероссийской переписи населения 20202 года 
от 10 декабря 2019 г. № 2 продолжали работу по подготовке к проведению Всероссийской переписи населения 2020 года (далее – ВПН-2020). Подготовительные мероприятия осуществлялись во взаимодействии с органами государственной власти и местного самоуправления.
Во всех субъектах Российской Федерации образованы комиссии 
по проведению ВПН-2020. Уточнены сведения о количестве муниципальных образований, перечне населенных пунктов, границах муниципальных образований; проводились проверки наличия в муниципальных образованиях указателей названий улиц, номеров домов и номеров квартир. По результатам ежеквартальных мониторингов выполнения органами местного самоуправления работ 
по обеспечению надлежащего состояния адресного хозяйства населенных пунктов принимались меры для устранения выявленных нарушений и недостатков, осуществлялись выборочные контрольные проверки их фактического устранения. Вопросы выполнения мероприятий, обеспечивающих полноту учета населения, рассматривались на заседаниях комиссий по проведению ВПН-2020 субъектов Российской Федерации и муниципальных образований, заслушивались 
на заседаниях общественных советов. Для оперативного проведения заседаний комиссий использовался режим видеоконференцсвязи с главами муниципальных образований. 
По обращению Калининградстата прокурором Калининградской области было дано поручение прокурорам городов и районов провести проверки хода работ по приведению в порядок адресного хозяйства муниципальных образований. Ярославльстат организовал информирование домовладельцев частного сектора старостами населенных пунктов и руководителями уличных комитетов на сходах жителей, также по почтовым ящикам раскладывались листовки-обращения 
о предстоящей переписи населения и необходимости приведения адресного хозяйства в надлежащее состояние.
На встречах с главами администраций муниципальных образований решались вопросы подбора и размещения временных работников для участия 
в подготовке и проведении ВПН-2020. Для размещения уполномоченных 
по вопросам переписи и инструкторов районного уровня в населенных пунктах, 
где отсутствуют представительства территориальных органов Росстата, или площадь помещений недостаточна для одновременного размещения штатных специалистов и временного переписного персонала, с главами муниципальных образований решались вопросы по подбору оборудованных соответствующим образом помещений, заключались договоры по использованию предоставленных помещений. Рязаньстат рассмотрел вопросы подготовки к ВПН-2020 
на XII Съезде Ассоциации «Совета муниципальных образований Рязанской области».
Формировались персональные базы переписчиков и контролеров. 
Для привлечения к участию в проведении ВПН-2020 работников системы образования и студентов заключались соглашения о сотрудничестве 
с региональными вузами. Самарастат инициировал рассмотрение на заседании областной Комиссии по ВПН-2020 вопроса организации непосредственно в вузах стационарных переписных участков для переписи преподавателей и студентов, 
в том числе иногородних, временно проживающих в съемных жилых помещениях.
Выполнен комплекс работ по актуализации списков адресов домов 
в населенных пунктах и их сопоставление в автоматизированной системе 
ВПН (далее – АС ВПН) с данными Федеральной информационно-адресной системы (ФИАС). Систематизированы данные из административных источников 
о вновь построенных, снесенных, разрушенных домах, учреждениях социального назначения, духовных учебных заведениях, садоводческих, огороднических товариществах и численности проживающего (зарегистрированного) населения. Оренбургстат получил от УМВД России по Оренбургской области сведения 
о численности иностранных граждан и лиц без гражданства, проживающих постоянно и временно на территории садоводческих некоммерческих объединений граждан (не имеющих другого места жительства), и местах концентрации лиц без определенного места жительства на территории области в разрезе городов 
и районов области.
Регистраторами уточнены на местности списки адресов и картографические материалы. По договоренности с региональными подразделениями 
МВД обеспечивалась безопасность работы регистраторов. Результаты регистраторского обхода обобщены в АС ВПН. Силами почти 
38 тыс. регистраторов в населенных пунктах российской Федерации были актуализированы адреса более 23,5 млн домов. Мосстат (г. Москва), Петростат совместно с сотрудниками ПАО «Ростелеком» участвовали в ходе регистраторского обхода в пилотном проекте по использованию «Модуля актуализации адресов», установленного на мобильные планшетные устройства под управлением мобильной операционной системы «Аврора». Перед выполнением работы проверена комплектность планшетов, осуществлена их инициализация, закрепление за регистраторскими участками, загружены списки адресов помещений.
По результатам работы регистраторов выявлены недостоверные данные 
в базе ФИАС, отмечалось дублирование адресов, особенно угловых, либо отсутствие вновь построенных. На заседании Комиссии Правительства Российской Федерации по проведению Всероссийской переписи населения 2020 года (Протокол от 10 декабря 2019 г. № 2) рекомендовано органам исполнительной власти субъектов Российской Федерации и органам местного самоуправления 
до 1 мая 2020 г. актуализировать с учетом представленной Росстатом информации адреса объектов федеральной информационной адресной системы. 
Обеспечивалось устранение недостатков в адресном хозяйстве через комиссии по проведению ВПН-2020 в субъектах Российской Федерации 
и муниципальных образованиях. Уточнялись сведения о количестве домов 
и численности проживающего в них населения. Осуществлялись мероприятия 
по подготовке картографического материала для проведения ВПН-2020 
с использованием цифровых карт, имеющихся в распоряжении различных организаций и в открытых источниках компаний «ДубльГИС», «OpenStreetMap», «Яндекс», «Google», ЗАО «Геоцентр-Консалтинг». Несмотря на то что по многим населенным пунктам актуальный картографический материал отсутствовал, была обеспечена загрузка имеющегося цифрового картографического материала 
в обменный ресурс Росстата. Его уточнение выполнялось с учетом результатов работы регистраторов ВПН-2020. После загрузки объекты на картах были сопоставлены с объектами электронного списка адресов.
Утвержден приказом Минэкономразвития от 27 декабря 2019 г. № 855 перечень отдаленных и труднодоступных территорий Российской Федерации для проведения Всероссийской переписи населения (далее – Перечень) в сроки максимальной доступности. При подготовке Перечня рассматривались транспортные схемы доступа к каждому населенному пункту, определялись оптимальные периоды опроса населения. Составлялись списки населенных пунктов с отсутствием мобильной связи, доступа к сети Интернет, централизованного электроснабжения. Рассматривались пути решения существующих проблем для предоставления возможности жителям небольших сельских населенных пунктов участвовать в Интернет-переписи.
На основании изменений, произошедших в муниципально-территориальном устройстве субъектов Российской Федерации, актуализировались справочники ТЕРСОН-МО в подсистеме ВСТЕ, уточнялись наименования муниципальных образований, статусы населенных пунктов. 
С декабря 2019 года территориальные органы Росстата приступили к работам по переписному районированию и подготовке отчетов по формам организационных планов проведения ВПН-2020 в муниципальных образованиях на основе актуализированных адресных баз и картографического материала в АС ВПН.
Все территориальные органы Росстата активно занимались реализацией программы информационно-разъяснительной работы по ВПН-2020. 
С использованием указаний Росстата и рекомендаций Медиа-офиса ВПН-2020 готовились и размещались на официальных интернет-сайтах территориальных органов и направлялись в печатные и электронные СМИ тематические пресс-выпуски, фоторепортажи, буклеты о целях переписи населения и способах прохождения переписи. В эфир популярных теле-радиопередач включались рубрики по вопросам подготовки и проведения ВПН-2020. Подключались к медиа-мероприятию «Год до переписи». В рамках межведомственного взаимодействия (включая постоянно действующие межрегиональные круглые столы) реализован комплекс мер по привлечению к информированию населения по вопросам переписи населения волонтеров и добровольцев. Осуществлялось взаимодействие 
с руководителями национально-культурных объединений, направлены письма 
об организации совместной работы по вопросам ВПН-2020 главам конфессий (Башкортостанстат, Бурятстат, Крымстат, Самарастат, Саха(Якутия)стат).
Крымстат рассмотрел предложения Института этнологии 
РАН им. Н.Н. Миклухо-Маклая по корректности формулировок вопросов 
и вариантов ответов проекта переписного листа ВПН-2020 о языках 
и национальности.
В целях реализации Соглашения о сотрудничестве и взаимодействии 
с ЦИК России по вопросам ВПН-2020 определялись основные направления взаимодействия с территориальными избирательными комиссиями, обсуждались вопросы привлечения членов избирательных комиссий и работников аппаратов избирательных комиссий в качестве переписного персонала, участия избирательных комиссий в информационно-разъяснительной работе по ВПН-2020. Прорабатывался порядок сотрудничества с региональными банками Сбербанка России, Банка ВТБ.
Территориальные органы Росстата активно обменивались опытом 
на межрегиональном уровне по вопросам комплексного подхода к проведению подготовительных мероприятий, использования наилучших практик организации информационно-разъяснительной работы по ВПН-2020. В этих целях провели рабочие встречи Волгоградстат, Оренбургстат, Пермьстат, Ульяновскстат.
При содействии председателей комиссий по ВПН-2020 размещены 
на интернет-сайтах исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации и муниципальных образований официальная символика переписи населения, ссылки на официальный сайт Всероссийской переписи населения 2020 года www.strana2020.ru. На телевидении, по радио, в печатных 
и электронных СМИ транслировались и размещались интервью руководителей 
и заместителей руководителей территориальных органов Росстата по вопросам подготовки к ВПН-2020. В помощь членам комиссий по переписи населения, сотрудникам СМИ, временному переписному персоналу выпустили информационные бюллетени и брошюры, памятки, пресс-релизы Бурятстат, Нижегородстат, Рязаньстат, Северо-Кавказстат, Смоленскстат, Тверьстат, Туластат, Тюменьстат, Ульяновскстат, Хабаровскстат, Чеченстат.
Подготовлены материалы для оформления в зданиях администраций субъектов Российской Федерации, муниципальных образований информационных стендов по вопросам ВПН-2020. Пензастат выпустил листовки с информацией 
о сроках проведения ВПН-2020 для размещения на стендах районных подразделений Пензастата и в районных администрациях области. Челябинскстат разработал и согласовал с Медиа-офисом ВПН-2020 листовку с официальным логотипом ВПН-2020 и флаер с информацией о ВПН-2020 для размещения 
на информационных стендах в зданиях, где работают члены областной комиссии по переписи населения, в зданиях органов исполнительной власти, администраций муниципальных образований, других организациях. Обеспечили информационное сопровождение по тематике переписи населения региональных фестивалей 
с вручением памятных сувенирных подарков с символикой будущей переписи населения Башкортостанстат, Рязаньстат.
Провели: совместно с представителями научного сообщества дни открытых дверей – Амурстат, Камчатстат; лектории – Воронежстат, Кировстат, Комистат, Крымстат, Курскстат, Липецкстат; мастер-классы – Ивановостат; круглые столы со студентами вузов и занятия с учащимися средних специальных учебных заведений и школьниками – Новгородстат, Оренбургстат, Северо-Кавказстат (Республика Северная Осетия-Алания); встречу с курсантами юридического института УФСИН России – Владимирстат.
Провели различные мероприятия, уделив на них внимание истории переписей населения Забайкалкрайстат, Карелиястат, Кемеровостат, Красноярскстат, Омскстат, Пермьстат, Рязаньстат, Тамбовстат, Тверьстат, Удмуртстат, Ярославльстат.
Курскстат разместил на сайте исторический очерк «Первая Всеобщая перепись населения 1897 года в Курской области».
Организовывались конкурсы по вопросам переписей населения (Курскстат), в том числе: чтецов (Алтайкрайстат – «О переписи в стихах»), детского рисунка (Приморскстат), конкурсы постеров среди школьников и инфографики среди студентов с использованием итогов переписей (Кемеровостат).
Удмуртстат транслировал в праздничные дни видеоролики о предстоящей переписи на светодиодных экранах населенных пунктов, а также в центрах занятости населения, районных домах культуры.

Статистика уровня жизни и обследований населения

Показатели, характеризующие различные аспекты уровня жизни населения, имеют большое значение для эффективной разработки социальной политики, принятия обоснованных решений по оказанию помощи малоимущему населению, оценки социально-экономических последствий проводимых в стране реформ, осуществления контроля за ходом реализации важнейших федеральных 
и региональных социальных программ.
Важнейшими направлениями в деятельности территориальных органов Росстата по статистике уровня жизни населения было проведение трех социально-демографических обследований в рамках реализации задач постановления Правительства Российской Федерации от 27 ноября 2010 г. № 946 «Об организации в Российской Федерации системы федеральных статистических наблюдений 
по социально-демографическим проблемам и мониторинга экономических потерь от смертности, заболеваемости и инвалидизации населения»:
выборочное обследование доходов населения и участия в социальных программах;
выборочное наблюдение качества и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения;
выборочное наблюдение использования суточного фонда времени населением. 
Работы по подготовке, проведению и обработке итогов наблюдений проведены территориальными органами Росстата в установленные сроки и на высоком профессиональном уровне. Отчеты на федеральный уровень 
о выполненной работе и итогах проведения наблюдений всеми территориальными органами Росстата представлены в установленные сроки.
В рамках подготовки выборочных наблюдений территориальные органы Росстата в субъектах Российской Федерации проводили информационно-разъяснительную работу, направленную на информирование о предстоящих наблюдениях населения.
Владимирстат издал красочные карманные календари с перечнем обследований, которые будут проводиться в 2020 году в Российской Федерации 
и Владимирской области.
Крымстат выпустил информационные листки и пресс-выпуски 
по обследованиям населения в Республике Крым и г. Севастополе.
Омскстат дополнил письма-обращения руководителя Росстата материалами, содержащими полную информацию о предстоящем наблюдении: сроки проведения, цели обследования, основные вопросы, гарантии конфиденциальности полученной информации, а также контактные данные специалистов территориального органа. 
Северо-Кавказстат подготовил буклеты с информацией о проводимых обследованиях, а также с краткими итогами предыдущих раундов выборочного наблюдения качества и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения и выборочного наблюдения использования суточного фонда времени населением. 
Челябинскстат подготовил: пресс-релизы о проведении выборочных наблюдений на территории области с разъяснением целей и задач, а также краткой информацией по итогам предыдущих раундов наблюдений; брошюру «Статистические обследования населения: история и современность» к 100-летию Челябинской статистики.
Обучение физических лиц, привлекаемых для выполнения работ, связанных со сбором первичных статистических данных при проведении выборочных обследований населения – один из основных факторов их качественного проведения. В дополнение к учебным курсам самостоятельно разработали материалы для обучения интервьюеров:
«Памятку для заполнения вопросника и логические увязки между наблюдениями ОБДХ и КДУ» Алтайкрайстат;
буклет «Рекомендации интервьюеру по ведению опроса», который содержит основные правила поведения интервьюера при проведении опросов Красноярскстат;
презентационные материалы по выборочному наблюдению качества 
и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения и выборочному наблюдению использования суточного фонда времени населением Северо-Кавказстат.
Отдельного внимания заслуживает «Пособие по заполнению формы № 1 – качество услуг Выборочного наблюдения качества и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения» Владимирстата.
По итогам выборочного наблюдения качества и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения выпустили: 
аналитическую записку «Оценка услуг образовательных учреждений населением Республики Башкортостан» Башкортостанстат;
статистический сборник «Итоги Выборочного наблюдения качества 
и доступности услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости Владимирской области» Владимирстат;
статистический сборник «Качество и доступность услуг в сферах образования, здравоохранения и социального обслуживания, содействия занятости населения» Северо-Кавказстат.
По итогам комплексного наблюдения условий жизни населения в 2019 году подготовили статистические бюллетени Омскстат, Оренбургстат.
В рамках выполнения государственных контрактов, заключенных Росстатом в результате проведения открытых конкурсов в электронной форме, в нескольких субъектах Российской Федерации проведены пилотные обследования населения при непосредственном участии Белгородстата, Владимирстата, Красноярскстата (Республика Тыва), Мосстата (Московская область), Новгородстата, Северо-Кавказстата (Карачаево-Черкесская Республика), Тверьстата, Туластата. Организация данных мероприятий территориальными органами Росстата получила высокую оценку у исполнителей государственных контрактов.
В 2019 году проведен очередной раунд выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах с охватом 60 тыс. домашних хозяйств. На подготовительном этапе проведен натурный обход отобранных счетных участков на предмет их достижимости, в ходе которого по предложениям территориальных органов заменено 120 труднодоступных счетных участков 
(4,8% от их общего числа), из них 68 в городской местности (4,0%) и 52 в сельской местности (6,6%). 
Работы по вводу первичных статистических данных завершены в сроки, установленные календарным планом подготовки, проведения и обработки итогов выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах. Первыми работы по вводу и формально-логическому контролю данных завершили Вологдастат, Ивановостат, Калининградстат, Кемеровостат, Красноярскстат (Республика Тыва), Комистат, Липецкстат, Мордовиястат, Оренбургстат, Рязаньстат, Свердловскстат, Северо-Кавказстат (Ставропольский край), Татарстанстат, Челябинскстат, Чувашстат.
Территориальные органы Росстата для обучения интервьюеров ведению опросов респондентов и порядку сбора информации в ходе проведения выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах дополнительно разработали: памятки для интервьюеров – Алтайкрайстат, Краснодарстат, Новгородстат, Омскстат, Псковстат, Свердловскстат, Челябинскстат; пособия – Воронежстат, Липецкстат, Омскстат, Псковстат, Чувашстат; презентации – Кировстат, Пермьстат, Татарстанстат; учебные примеры, практические задания и тесты – Алтайкрайстат, Владимирстат, Воронежстат; лекционные материалы – Ростовстат; брошюры – Алтайкрайстат, Карелиястат, Краснодарстат, Северо-Кавказстат, Татарстанстат.
Обучение интервьюеров также провели Архангельскстат, Бурятстат, Владимирстат, Забайкалкрайстат, Краснодарстат, Северо-Кавказстат (Республика Северная Осетия-Алания, Республика Ингушетия), Тверьстат.
Уровень отказов домохозяйств от участия в выборочном наблюдении доходов населения и участия в социальных программах в 2019 году в целом 
по Российской Федерации составил 13,5%, что выше уровня прошлого года 
(в 2018 году – 12,5%). Самый низкий процент отказов отмечен в Амурской области, Белгородской области, Забайкальском крае, Камчатском крае, Карачаево-Черкесской Республике, Пензенской области, Республике Бурятия, Республике Ингушетия, Республике Калмыкия и Чеченской Республике.
Продолжали информационно-разъяснительную работу: 
Владимирстат, Калугастат, Костромастат, Курскстат, Краснодарстат, Крымстат, Мосстат, Омскстат, Пермьстат, Приморскстат, Смоленскстат, Татарстанстат, Тверьстат, Туластат – со старшими по подъезду (дому);
Вологдастат, Волгоградстат, Иркутскстат, Краснодарстат, 
Пермьстат, Северо-Кавказстат (Кабардино-Балкарская Республика), Омскстат – с органами территориальных общественных самоуправлений 
и с представителями ТСЖ. 
В форме объявлений на подъездах домов и информационных стендах городов и сельских поселений освещали проведение выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах Астраханьстат (Республика Калмыкия), Волгоградстат, Камчатстат, Краснодарстат, Крымстат, Курскстат, Липецкстат, Мурманскстат, Нижегородстат, Новгородстат, Омскстат, Оренбургстат, Пермьстат, Крымстат, Северо-Кавказстат (Кабардино-Балкарская Республика), Сахалинстат, Смоленскстат, Татарстанстат, Томскстат, Туластат, Удмуртстат, Ульяновскстат, Чувашстат.
Краснодарстат, Северо-Кавказстат (Ставропольский край), Чувашстат установили информационные стенды в холле здания.
Информацию о проведении выборочного наблюдения доходов населения 
и участия в социальных программах размещали в виде: бегущей строки на здании – Нижегородстат; слайда на информационных экранах и на бумажных носителях многофункциональных центров Мурманской области – Мурманскстат; 
на оборотной стороне обращения руководителя Росстата к респондентам – Омскстат. 
Владимирстат для размещения информации о проведении выборочного наблюдения использовал площадки социальных сетей.
Северо-Кавказстат (Республика Северная Осетия-Алания) – для домохозяйств выпустил буклет с информацией о выборочном наблюдении доходов населения и участия в социальных программах и некоторыми актуальными показателями по республике.
Активную информационную работу с привлечением телевидения, радио 
и печатных изданий (в том числе выпуск пресс-релизов, участие в интервью) провели Алтайкрайстат (Республика Алтай), Амурстат, Архангельскстат, Астраханьстат, Башкортостанстат, Брянскстат, Владимирстат, Вологдастат, Воронежстат, Дагестанстат, Иркутскстат, Кировстат, Краснодарстат, Красноярскстат, Костромастат, Крымстат, Курскстат, Мурманскстат, Новгородстат, Новосибирскстат, Омскстат, Орелстат, Оренбургстат, Пензастат, Пермьстат, Ростовстат, Сахалинстат, Северо-Кавказстат, Тверьстат, Тюменьстат, Удмуртстат, Ульяновскстат, Хабаровскстат (Магаданская область), Челябинскстат, Чеченстат.
Территориальные органы продолжали взаимодействовать 
с территориальными органами федеральных органов исполнительной власти 
и органами местного самоуправления по вопросам организации и проведения выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах, в том числе по безопасности проведения наблюдения
В преддверии 100-летия Алтайской статистики Алтайкрайстат провел 
«День открытых дверей» со студентами Алтайского государственного университета.
Калининградстат принял участие в российско-польском диалоге профессионалов служб государственной статистики с презентацией «Система Федеральных статистических наблюдений по социально-демографическим проблемам».
Краснодарстат (Республика Адыгея), Тверьстат вели персональные блоги на платформе «Живого журнала», где размещали информацию на различную тематику, в том числе по уровню жизни населения. 
Тверьстат сотрудничал с высшими учебными заведениями Тверской области и Тверской областной универсальной научной библиотекой. В целях популяризации и информирования большего числа пользователей с 2019 года Тверьстат размещал информацию в социальных сетях.
Омскстат представил доклад (включая презентацию) «Выборочные федеральные статистические наблюдения по социально-демографическим проблемам как источник информации о населении» (о методологических 
и организационных особенностях подготовки и проведения выборочных наблюдений по социально-демографическим проблемам) для заочной научно-практической конференции, посвященной 100-летию образования государственной статистики в Республике Коми «Роль статистики в современном обществе 
и эффективном управлении.
В семинаре по вопросам подготовки и проведения выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах раунда 2020 года, 
на котором также обсуждались вопросы подведения итогов выборочных наблюдений по социально-демографическим проблемам 2019 года, организованном Башкортостанстатом, приняли участие с докладами Кировстат, Маристат, Мордовиястат, Нижегородстат, Оренбургстат, Пензастат, Пермьстат, Саратовстат, Свердловскстат, Татарстанстат, Тюменьстат, Удмуртстат, Ульяновскстат, Челябинскстата, Чувашстат.
В 2019 году Красноярскстат, Мосстат, Новгородстат стали участниками пилотного проекта по апробации процедур формирования выборочных совокупностей по целевым группам респондентов на территории Республики Тыва, Московской и Новгородской областях.
В Пермьстате прошел семинар по вопросам расчета статистических показателей уровня бедности с участием представителей Росстата, Пермьстата 
и органов исполнительной власти Пермского края.
По итогам выборочного наблюдения доходов населения и участия 
в социальных программах опубликовали:
Башкортостанстат – статистические бюллетени «Доходы населения 
и участие в социальных программах за 2016 год», «Доходы населения и участие 
в социальных программах за 2016 год. Домохозяйства (население) с доходами ниже величины прожиточного минимума»; 
Владимирстат – статистический сборник «Итоги выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах за 2016 год»; статистические таблицы по выборочному наблюдению доходов населения 
и участия в социальных программах за 2016 год и за 2017 год; красочную инфографику в социальных сетях по итогам наблюдения: за 2016 год и за 2017 год;
Воронежстат – регламентные таблицы «Распределение населения Воронежской области по размеру среднедушевого денежного дохода и основные показатели дифференциации населения за 2018 год»: итоги Выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах за 2017 год;
Камчатстат – статистический бюллетень «Выборочное наблюдение доходов населения и участия в социальных программах», а также итоги выборочного наблюдения доходов населения участия в социальных программах за 2017 год. 
В рамках мероприятий по празднованию юбилея «95 лет со дня образования Камчатстата» на сайте разместил презентацию «Выборочные статистические наблюдения по социально-демографическим проблемам населения»;
Крымстат – итоги выборочного наблюдения доходов населения и участия 
в социальных программах в 2017 году;
Нижегородстат – статистический бюллетень «Доходы населения и участие 
в социальных программах на территории Нижегородской области в 2017 году»; 
Оренбургстат – статистический сборник «Итоги выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах по субъектам Приволжского федерального округа 2013-2017 годы», статистический бюллетень «Итоги выборочного наблюдения доходов населения и участия в социальных программах в 2017 году»; 
Свердловскстат – статистический бюллетень «Основные показатели доходов домашних хозяйств Свердловской области»;
Рязаньстат – статистический сборник «Доходы населения и участия 
в социальных программах Рязанской области»;
Омскстат – публикационные таблицы с итогами наблюдения за 2017 год;
Северо-Кавказстат – брошюру «ВНДН-2019» с краткой информацией 
о выборочном наблюдении и красочной презентацией.
Территориальные органы Росстата уделяли большое внимание 
в аналитических материалах вопросам бедности и социально-экономической дифференциации населения по уровню доходов.
Алтайкрайстат для участия в стратегической сессии «Уровень жизни населения (структура бедности, структура рынка труда и доходов населения)» 
в рамках выездного совещания министра труда и социальной защиты Российской Федерации с губернатором Алтайского края подготовил информацию по уровню 
и профилю бедности по Алтайскому краю в сравнении со среднероссийскими показателями. Кроме того Алтайкрайстат участвовал в рабочем совещании 
у министра социальной защиты Алтайского края по вопросу изучения основных факторов и причин бедности граждан и семей с информацией по показателям характеризующих уровень жизни населения Республики Алтай за 2016-2018 годы, а также провел информационно-разъяснительную работу по методологии формирования представленных показателей.
Владимирстат опубликовал: информацию «Распределение доходов 
и социально-экономическая дифференциация населения», содержащую основные показатели дифференциации доходов населения за отчетный год; статистический бюллетень «Уровень бедности населения Владимирской области в сравнении 
с другими регионами России в 2018 году», в котором приведены данные по уровню бедности, дефициту дохода, распределению населения по среднедушевому денежному доходу, распределению денежных доходов по 20-процентным группам населения в разрезе регионов Российской Федерации, дополненный графиками 
и диаграммами.
Забайкалкрайстат принял участие в рабочем совещании в Министерстве труда и социальной защиты населения Забайкальского края по снижению уровня бедности населения. 
В аналитической записке «Уровень жизни населения Камчатского края – 
как индикатор экономической ситуации на полуострове» Камчатстата уделено внимание вопросам социально-экономической дифференциации населения 
по уровню доходов (приведены данные об уровне бедности, распределении населения по размеру среднедушевого денежного дохода, коэффициенты фондов, Джини, остроты и глубины бедности).
Липецкстат выпустил экспресс-информацию «Основные показатели дифференциации доходов населения в 2018 году».
Новосибирскстат продолжил выпуск ежеквартального журнала «Актуальная статистика Сибири», ориентированный на информационные потребности основных социальных групп населения, органов государственной власти и управления всех уровней, различных направлений бизнеса. Актуальная статистическая информация изложена в удобной для читателя форме, что является отличительной особенностью журнала среди других периодических изданий на информационном рынке Сибири.
Пензастат в аналитической записке «Социально-экономическая дифференциация населения и уровень бедности в Пензенской области 
в 2018 году» и статистическом сборнике «Основные показатели дифференциации доходов населения Пензенской области и регионов Приволжского федерального округа в 1998-2018 гг.» представил информацию по распределению населения 
по размеру среднедушевых денежных доходов, показателей глубины и остроты бедности, динамику и структуру величины прожиточного минимума.
Подготовили сборники: «Социально-экономическая дифференциация доходов населения Рязанской области» Рязаньстат; «Основные показатели дифференциации доходов населения по Смоленской области» Смоленскстат.
Свердловскстат выпустил экспресс-информации «Распределение населения Свердловской области по уровню среднедушевых денежных доходов в 2018 году», «Основные показатели дифференциации доходов населения субъектов Российской Федерации, входящих в состав Уральского федерального округа».
Удмуртстат ежеквартально принимал участие в заседаниях рабочей группы по вопросам снижения уровня бедности, созданной при Правительстве Удмуртской Республики.
Заслуживают внимания информационно-статистические материалы: «Социально-экономические индикаторы бедности населения Алтайского края 2014-2018», «Уровень бедности и основные показатели дифференциации доходов населения Алтайского края» и «Основные показатели дифференциации доходов населения Республики Алтай» Алтайкрайстата; «Об отдельных показателях социально-демографической дифференциации населения» Амурстата; «Доходы 
и уровень бедности населения в Республике Башкортостан» Башкортостанстата; «Социально-экономические индикаторы дифференциации доходов населения Белгородской области в 2018 году» Белгородстата; «Распределение населения 
по уровню среднедушевых денежных доходов и социально-экономическая дифференциация населения в Брянской области в 2018 году» Брянскстата; «Уровень бедности населения Владимирской области в сравнении с другими регионами России в 2018 году» Владимирстата; «Основные социально-экономические индикаторы уровня жизни населения Волгоградской области 
за 2016-2018 гг.», «Динамика распределения и уровень поляризации денежных доходов населения Волгоградской области в 2018 году» Волгоградстата; 
«О соотношении денежных доходов населения с величиной прожиточного минимума и численности малоимущего населения в Ивановской области 
в I квартале 2019 года» Ивановостата; «Уровень бедности населения Калининградской области в сравнении с другими регионами России»» Калининградстата; «Основные показатели дифференциации доходов населения 
и величина прожиточного минимума в 2017 году (по регионам ПФО)» Кировстата; презентационный материал об уровне и профиле бедности населения Республики Тыва, информационно-аналитический обзор «Уровень и профиль бедности населения Республики Тыва», аналитическая записка «Анализ отельных показателей оценки эффективности деятельности органов исполнительной власти Красноярского края: Уровень бедности» Красноярскстата (Республика Тыва); «Уровень бедности населения Калининградской области в сравнении с другими регионами России в 2018 году» Калининградстата; «Статистический бюллетень «Основные показатели дифференциации денежных доходов населения и уровень бедности по субъектам Российской Федерации в 2018 году» Камчатстата; «Основные показатели дифференциации доходов населения Мурманской области 
(по данным за 2017 и 2018 годы) Мурманскстата; «Распределение населения области по уровню среднедушевых денежных доходов в 2018 году (предварительные данные)» Новгородстата; «Об уровне бедности населения Новосибирской области» Новосибирскстата; «Основные показатели социально-экономической дифференциации денежных доходов населения Омской области 
в 2018 году», «Распределение населения Омской области по величине среднедушевых денежных доходов в январе-сентябре 2019 года», «Уровень бедности и основные показатели дифференциации доходов населения Омской области» Омскстата; «Социально-экономическая дифференциация населения 
по доходам в субъектах Приволжского федерального округа», «Социально-экономическая дифференциация населения Оренбургской области», «Тенденции дифференциации доходов населения Оренбургской области в современных условиях», «Различия в уровне денежных доходов населения субъектов Приволжского федерального округа» Оренбургстата; «Распределение доходов 
и социально-экономическая дифференциация населения Пензенской области 
в 2018 г.», «Социально-экономическая дифференциация населения и уровень бедности в Пензенской области в 2018 г.» Пензастата; «Уровень бедности населения Ставропольского края», «Основные показатели дифференциации доходов населения Юга России» Северо-Кавказстата; «Распределение населения Свердловской области по уровню среднедушевых денежных доходов в 2018 году», «Основные показатели дифференциации доходов населения субъектов Российской Федерации, входящих в состав Уральского федерального округа», 
«О благосостоянии домашних хозяйств Свердловской области в 2014-2018 гг.»» Свердловскстата; «О распределении населения Тверской области по уровню денежных доходов за 2018 год», «Социально-экономические индикаторы бедности 2015-2018 гг.» Тверьстата; «Распределение денежных доходов и уровень бедности населения в Удмуртской республике в 2018 году», «Основные показатели дифференциации доходов населения республик и областей Приволжского федерального округа», «Социально-экономические индикаторы бедности 
в субъектах Приволжского федерального округа в 2016-2019 гг.» Удмуртстата; «Основные показатели дифференциации доходов населения Ульяновской области 
в 2014-2018 гг.», «Уровень бедности по регионам Приволжского федерального округа в 2018 году» Ульяновскстата.
В 2019 году реализован комплекс мероприятий, направленных 
на обеспечение мер по повышению качества данных выборочного обследования бюджетов домашних хозяйств (ОБДХ).
Территориальные органы Росстата вели работы по повышению качества данных ОБДХ и активно осуществляли выпуск материалов по вопросам уровня жизни населения, основанных на материалах ОБДХ. 
В адрес интервьюеров в течение года регулярно направлялись рекомендации, инструктивные указания по заполнению форм федерального статистического наблюдения ОБДХ, выпускались специальные учебные материалы и пособия.
Памятки интервьюерам с рекомендациями по рекрутированию домашних хозяйств, технике ведения интервью, правилами личной безопасности, заполнения форм и дополнительной информацией, необходимой при проведении обследования подготовили Алтайкрайстат, Красноярскстат, Нижегородстат, Оренбургстат, Северо-Кавказстат.
Велась активная работа по привлечению домашних хозяйств к участию 
в обследовании, стимулированию их к дальнейшему сотрудничеству.
С регулярными обращениями к населению с призывом принять участие 
в обследовании обращались Красноярскстат, Оренбургстат, Омскстат.
Календари, поздравительные открытки к праздничным датам, информативные буклеты с использованием различного графического материала, содержащие отдельные статистические показатели, полученные по итогам обследования домохозяйства, и письма с благодарностью за участие 
в обследовании были переданы в домохозяйства Калининградстата, Красноярскстата, Нижегородстата, Омскстата, Северо-Кавказстата.
Красноярскстат выпустил брошюру «Пищевое поведение различных социально-демографических групп населения по итогам федеральных статистических наблюдений».
Калининградстат издал статистический буклет «Домашние хозяйства Калининградской области».
В 2019 году в Росстат поступили различные публикации, освещающие итоги ОБДХ.
Наибольшее число публикаций поступило от Калининградстата, Нижегородстата – 13, Оренбургстата – 12, Северо-Кавказстата – 11, Челябинскстата, Красноярскстата – 10, Саратовстата – 9. Все полученные материалы выполнены на высоком профессиональном уровне.
Следует отметить сборники и бюллетени Алтайкрайстата, Дагестанстата, Калининградстата, Красноярскстата, Оренбургстата, Северо-Кавказстата, Челябинскстата.
Заслуживают внимания сборники и информационно-статистические материалы, в которых рассмотрено социально-экономическое положение семьи: «Социально-экономические показатели бюджетов домохозяйств Алтайского 
края за 2018 г.» Алтайкрайстата; «Основные показатели семейного бюджета 
2014-2018 гг.» Забайкалкрайстата; «Жилищные условия семей в 2018 г.» Новгородстата; «Семья и дети Нижегородской области в 2016-2018 гг.» Нижегородстата; «Сравнительная рейтинговая оценка благосостояния домохозяйств по субъектам Приволжского Федерального округа в 2018 г.» Оренбургстата; «Уровень жизни населения Саратовской области в 2018 году» Саратовстата; «Основные характеристики уровня жизни населения Тамбовской области в 2013-2018 гг.» Тамбовстата; «Уровень жизни семей с детьми в 2018 г.» Удмуртстата; «Семья и дети Челябинской области» «Потребление основных продуктов питания населением Челябинской области в 2013-2018 гг.» Челябинскстата.
Представляет интерес статистический обзор «Расходы жителей Красноярского края, Хакассии и Тывы» Красноярскстата, отражающий социально-экономическое положение населения, содержащий данные обследования в динамике и аналитические выводы.
Оренбургстат продолжил выпуск компактного статистического справочника «Бюджеты домохозяйств в 2018 г.».
Неизменными темами для анализа остаются доходы, расходы, потребление, жилищные условия домохозяйств, наличие предметов длительного пользования, уровень и качество жизни.
В большинстве работ наряду с данными ОБДХ рассмотрены демографические характеристики региона, валовый внутренний продукт, денежные доходы населения, заработная плата, уровень безработицы, уровень бедности, индекс потребительских цен, а также меры социальной поддержки населения.
Заслуживают внимания записки, анализирующие уровень жизни населения, Алтайкрайстата, Башкортостанстата, Ивановостата, Краснодарстата, Красноярскстата, Нижегородстата, Омскстата, Оренбургстата, Пензастата, Саратовстата, Северо-Кавказстата, Удмуртстата. Особо следует выделить аналитическую записку «Домохозяйства Калининградской области в 2018 г.» Калининградстата.
Аналитическая записка «Уровень жизни семей с детьми в 2018 г.» Удмуртстата всесторонне освещает уровень жизни семей республики. В ней анализируется структура доходов и расходов семей с детьми, потребление продуктов питания и их калорийность, освещаются проблемы использования детского труда, безнадзорности несовершеннолетних, обеспеченности жильем 
(в частности молодых семей и молодых специалистов), образование детей и детский отдых, перечислены государственные социальные жилищные программы, затрагиваются проблемы детей-инвалидов и тема психологического здоровья детей.
Следует отметить информативную и оформленную в соответствии 
с лучшими образцами полиграфических стандартов аналитическую записку «Жизненный уровень населения Нижегородской области в 2018 г.» Нижегородстата.
Омскстат представил доклад «О домашних хозяйствах Омской области 
в 2014-2018 гг.», содержащий краткий анализ различных аспектов качества жизни населения, характеристику структуры среднедушевых располагаемых ресурсов 
и потребления продуктов питания в домохозяйствах, а также жилищные условия 
и наличие предметов длительного пользования.
Представляет интерес работа «К 185-летию республиканской статистики» Башкортостанстата. Публикация основана на подборке материалов о статистике уровня жизни и обследований домашних хозяйств прошлого и современного периодов, воспоминаниях сотрудников о жизни и работе в военные и послевоенные годы, архивных материалах и образцах инструментария бюджетного обследования.
В 2019 году проводились работы по переходу от расчета баланса на основе Методики расчета денежных доходов и расходов населения, утвержденной постановлением Госкомстата России от 16 июля 1996 г. № 61, к применению Методических положений по расчету показателей денежных доходов и расходов населения, утвержденных приказом Росстата от 2 июля 2014 г. № 465 
(с изменениями от 20 ноября 2018 г. № 680). 
В соответствии с распоряжением Правительства Российской Федерации 
от 20 марта 2019 г. № 469-р о внесении изменений в Федеральный план статистических работ в отчетном году осуществлен переход на квартальную публикацию данных по денежным доходам и расходам населения, рассчитанных на основе применения Методологических положений по расчету показателей денежных доходов и расходов населения, утвержденных приказом Росстата 
от 2 июля 2014 г. № 465, с изменениями, утвержденными приказом Росстата 
от 20 ноября 2018 г. № 680 (обновленная методология). Произведен ретроспективный пересчет квартальных итогов денежных доходов и расходов населения за 2013-2017 годы на основе применения обновленной методологии.
Утвержденные итоги опубликованы в официальных изданиях и на сайтах территориальных органов Росстата с использованием обязательной ссылки 
на обновленную методологию. Данные вызвали у пользователей широкий интерес. 
В 2019 году продолжалась работа по формированию показателей, характеризующих объем социальных выплат населению и налогооблагаемых денежных доходов населения по муниципальным районам (городским округам).
Заслуживает внимания работа «Презентация по денежным доходам Ульяновской области за 9 месяцев 2019 г.» Ульяновскстата.
Среди аналитических записок следует отметить работы: «Денежные доходы, расходы населения Астраханской области в 2013-2018 гг.» Астраханьстата; «Структура денежных доходов и расходов населения Пензенской области 
в 2017-2018 гг.» Пензастата; «Денежные доходы населения Пермского края и их использование» Пермьстата; «Качество жизни населения Удмуртской Республики в динамике за 2014-2018 гг.» Удмуртстата.
Среди статистических сборников, характеризующих различные аспекты уровня жизни населения (данные о денежных доходах и расходах населения, покупательной способности среднедушевых денежных доходов, занятости 
и безработице, демографической ситуации, уровне образования, культуре, жилищных условиях, состоянии здоровья населения и развитии системы здравоохранения), представляют интерес работы Алтайкрайстата, Забайкалкрайстата, Кировстата, Оренбургстата, Пермьстата, Северо-Кавказстата, Удмуртстата, Ульяновскстата.
Представляют интерес статистические бюллетени, характеризующие уровень жизни населения: «Денежные доходы и расходы населения Нижегородской области за январь-декабрь 2018 года» Нижегородстата; «Денежные доходы и расходы населения Омской области», в котором помимо основных показателей денежных доходов и расходов населения за 2017-2018 гг. некоторые показатели представлены в квартальной динамике, Омскстата; «Об уровне жизни населения Оренбургской области в январе-марте 2019 года» Оренбургстата; «Аналитический обзор основных показателей, характеризующих уровень жизни населения Ростовской области за 9 месяцев 2019 г.» Ростовстата; «Денежные доходы населения Челябинской области и основные направления их использования» Челябинскстата. В бюллетене представлены годовая динамика среднедушевых денежных доходов, номинальных и реальных располагаемых денежных доходов, потребительских расходов, средней заработной платы и структура использования денежных доходов и расходов населения.
Большое количество экспресс-информаций за отчетный год выпустили Амурстат, Башкортостанстат, Брянскстат, Волгоградстат, Дагестанстат, Калининградстат, Кировстат, Новгородстат, Удмуртстат.
Информация о покупательной способности денежных доходов населения наравне с другими статистическими показателями публиковалась практически 
во всех комплексных аналитических материалах об уровне жизни населения субъектов Российской Федерации.
Среди них следует отметить: 
статистические бюллетени – «Покупательная способность денежных доходов населения Калининградской области в 2018 году» Калининградстата; «Сравнительная рейтинговая оценка покупательной способности среднедушевых денежных доходов населения, среднемесячной номинальной начисленной заработной платы работников организаций и среднего размера назначенных пенсий по субъектам Приволжского федерального округа в 2018 году» Оренбургстата;
статистические сборники – «Покупательная способность денежных доходов населения Удмуртской Республики» Удмуртстата; «Покупательная способность денежных доходов населения Владимирской области» Владимирстата, в котором отражены потенциальные возможности населения по приобретению необходимых продовольственных и непродовольственных товаров, жилищно-коммунальных услуг, услуг транспорта общего пользования на свой среднедушевой денежный доход. Отдельным разделом помещены основные социально-экономические индикаторы уровня жизни населения области;
аналитические записки – «Покупательная способность денежных доходов населения Пензенской области в 2017-2018 гг.» Пензастата; «Покупательная способность денежных доходов населения в 2018 году» Амурстата, показывающая тенденции в изменении покупательной способности и причины изменений. 
Впервые Волгоградстат выпустил аналитический обзор «Покупательная способность денежных доходов населения Волгоградской области», содержащий анализ показателей в динамике за 2014-2018 годы, приводящий сопоставление данных по субъектам Южного федерального округа.
Удмуртстат подготовил два информационно-аналитических материала 
о покупательной способности денежных доходов населения Республики Удмуртии.
Информация о величине прожиточного минимума по социально-демографическим группам населения остается одной из самых востребованных среди пользователей. Территориальные органы Росстата регулярно публикуют данные о величине прожиточного минимума в среднем на душу и для основных социально-демографических групп населения, проводят анализ данного показателя в динамике и в соотношении с показателями денежных доходов населения.
Заслуживают внимания:
аналитические обзоры – «О прожиточном минимуме населения» Брянскстата; «О прожиточном минимуме в Саратовской области» Саратовстата, предназначенные для широкого круга пользователей; 
статистический сборник – «Прожиточный минимум населения» Оренбургстата. Это тематическое издание может служить материалом для углубленного сравнительного анализа показателя «Величина прожиточного минимума» в разрезе субъектов Российской Федерации, входящих в состав Приволжского федерального округа;
статистический бюллетень – «Величина прожиточного минимума 
и распределение населения по величине среднедушевых денежных доходов 
за 2018 год» Дагестанстата;
тематический статистический буклет – «Прожиточный минимум 
в Калининградской области» Калининградстата;
экспресс-информация – «О величине прожиточного минимума населения Оренбургской области» Оренбургстата, за оригинальность оформления.
Среди бюллетеней по направлению пенсионное обеспечение населения старших возрастов, в которых приведены материалы о численности 
и половозрастном составе пенсионеров, их занятости, а также показатели, характеризующие уровень назначенных пенсий, покупательную способность пенсий, медицинское и социальное обслуживание, следует выделить работы Нижегородстата «О численности и уровне жизни пенсионеров в Нижегородской области», «Об инвалидности и социальной помощи населению Нижегородской области».
Интересные и содержательные статистические сборники, характеризующие уровень жизни пенсионеров, выпустили: Владимирстат «О пенсионном обеспечении во Владимирской области (2014-2018 гг.)» Воронежстат «Старшее поколение Воронежской области», Оренбургстат «Социальное обеспечение пенсионеров Оренбургской области». 
Представляют интерес бюллетени Нижегородстата «О численности и уровне жизни пенсионеров в Нижегородской области», «Об инвалидности и социальной помощи населению Нижегородской области».
Оренбургстат выпустил информационно-статистические (аналитические) материалы «Пенсионеры в Приволжском Федеральном округе и их пенсионное обеспечение», «О состоянии пенсионного обеспечения и уровне жизни пенсионеров», в которых содержится информация о численности и уровне жизни пенсионеров области и актуальная статистическая информация, характеризующая проблемы инвалидов и оказываемую им помощь.
Среди статистических материалов по данной тематике следует выделить: аналитический материал «Старшее поколение Саратовской области» Саратовстата. Показатели пенсионного обеспечения в издании приведены 
в динамике за ряд лет, в разрезе муниципальных образований области, включают 
в себя табличные и графические материалы; аналитическую записку 
«Об инвалидности и социальной помощи населению Краснодарского края» Краснодарстата, которая содержит большой объем статистических материалов, 
в том числе о численности инвалидов, причинах, обусловивших возникновение инвалидности, уровне общей, первичной и повторной инвалидности, составе инвалидов по формам болезней, возрасту, группам.
Представляют интерес статистические бюллетени: «Реализация мер социальной поддержки отдельных категорий граждан Алтайского края в 2018 г.» Алтайкрайстата; «Социальные выплаты и налогооблагаемые денежные доходы населения по муниципальным образованиям Омской области в 2017 году», «Социальная поддержка отдельных категорий граждан Омской области 
в 2018 году» Омскстата.
Также заслуживают внимания:
аналитический доклад «О мерах социальной поддержки отдельных категорий граждан Владимирской области в 2018 году» Владимирстата, в котором отдельные показатели приведены в динамике с 2013 по 2018 год;
аналитическая записка «О мерах социальной поддержки отдельных категорий граждан Ульяновской области в 2018 году» Ульяновскстата, в которой представлена содержательная информация об отдельных категориях граждан, которым были оказаны меры социальной поддержки в 2018 году. В записке приведен анализ социального положения инвалидов пенсионного возраста 
и краткая информация о проектах, созданных для старшего поколения «Активное долголетие» и «Тимуровцы информационного общества»;
статистические сборники «Социальная поддержка граждан пенсионного возраста в Красноярском крае, Республике Тыва и Республике Хакасия», «Социальная поддержка семей с детьми в Красноярском крае, Республике Тыва 
и Республике Хакасия» Красноярскстата.
Следует отметить сборник в мини-формате «Социальное обеспечение
в Челябинской области» Челябинскстата, опубликовавший данные, характеризующие социальные явления и меры социальной поддержки населения, отражающий изменения в пенсионном обеспечении населения Челябинской области в 2018 году по сравнению с предыдущим годом.
Отдельного внимания заслуживает статистическое обозрение «Социальная поддержка отдельных категорий граждан Волгоградской области» Волгоградстата, предназначенное для широкого круга пользователей, содержащий сведения о реализации мер социальной поддержки, данные о численности лиц, получающих ежемесячные денежные выплаты, о фактически выплаченных денежных средствах по категориям льготополучателей и видам выплат, 
как по расходным обязательствам Российской Федерации, так и по расходным обязательствам субъекта Российской Федерации.
Из числа поступивших в адрес Росстата статистических изданий 
по социальному положению и уровню жизни населения следует отметить следующие сборники: «Качество и уровень жизни населения» и «Муниципальные районы и городской округ Новгородской области» Новгородстата; «Уровень жизни населения Омской области» Омскстата; «Уровень жизни населения Республики Башкортостан» Башкортостанстата.
Представляют интерес работы Красноярскстата: инфографический календарь «Енисейская Сибирь», в котором различные статистические данные приведены с привязкой к российским праздникам; материал «Статистическая карта: труд и уровень жизни в Красноярском крае»; статистический очерк «Красноярскому краю 85», содержащий информацию о социально-экономическом положении края в длительной динамике. В очерке использованы архивные данные, исторические справки и архивные фотоматериалы; юбилейный статистический сборник «Летопись городов Сибири. Енисейск», отражающий социально-экономическое положение г. Енисейска с 1970 по 2018 год.

Статистика труда

Официальная статистическая информация по статистике труда представлена в виде бюллетеней и экспресс-информаций, а также аналитических записок 
и сборников, отражающих показатели рынка труда, состояние сферы занятости, развитие трудового потенциала, уровень заработной платы и условия труда работающих, численность, состав и обучение работников, замещавших должности государственной гражданской и муниципальной службы. Материалы содержали методологические комментарии и источники информации. Широко использовалась визуализация статистических данных, облегчающая их восприятие пользователями.
Информация направлялась заинтересованным органам исполнительной власти и органам власти местного самоуправления субъектов Российской Федерации для принятия управленческих решений, разработки прогноза развития рынка труда и проектов программ социально-экономического развития, а также ежемесячно размещалась на официальных сайтах территориальных органов Росстата.
По результатам обследования рабочей силы, которое проводится во всех субъектах Российской Федерации с 1992 года, территориальными органами Росстата подготовлены разнообразные статистические материалы.
Среди них следует отметить аналитические записки: 
«Положение женщин на рынке труда Амурской области» Амурстата; 
«О ситуации на рынке труда в Республике Карелия» Карелиястата; «Тенденции на рынке труда Республики Коми» Комистата; «О ситуации на рынке труда 
в Костромской области» Костромастата; «О ситуации на рынке труда 
в Оренбургской области в 2018 году» Оренбургстата; «Молодежь на рынке труда в Рязанской области» Рязаньстата; «Занятость населения в неформальном секторе экономики Свердловской области» Свердловскстата; «Основные тенденции 
на рынке труда Тамбовской области» Тамбовстата. В работах представлена оценка ситуации на рынке труда в различных разрезах в динамике за ряд лет, тенденции его изменения, межрегиональные сравнения, красочные графики и диаграммы.
Аналитические записки по данной теме также подготовили Астраханьстат (Республика Калмыкия), Бурятстат, Калининградстат, Новосибирскстат, Томскстат, Удмуртстат, Ульяновскстат.
Кроме того, по результатам обследования выпустили аналитические 
и экономические материалы Алтайкрайстат, Архангельскстат, Астраханьстат, Башкортостанстат, Белгородстат, Брянскстат, Владимирстат, Волгоградстат, Вологдастат, Воронежстат, Дагестанстат, Забайкалкрайстат, Ивановостат, Иркутскстат, Калугастат, Камчатстат, Кемеровостат, Кировстат, Краснодарстат, Красноярскстат, Крымстат, Курскстат, Липецкстат, Маристат, Мордовиястат, Новгородстат, Нижегородстат, Новосибирскстат, Омскстат, Орелстат, Оренбургстат, Пензастат, Пермьстат, Петростат, Приморскстат, Псковстат, Ростовстат, Самарастат, Саратовстат, Саха(Якутия)стат, Сахалинстат, Северо-Кавказстат, Смоленскстат, Татарстанстат, Тверьстат, Туластат, Тюменьстат, Хабаровскстат, Челябинскстат, Чеченстат, Чувашстат, Ярославльстат.
Из них заслуживают внимания:
обзоры и доклады – «Рынок труда Новгородской области как регулятор занятости и безработицы» Новгородстата; «Неформальная занятость в Омской области: масштабы и динамика развития» Омскстата; 
бюллетени – «Тенденции на рынке труда в 2018 году» Белгородстата; «Обследование рабочей силы в Вологодской области в 2016-2018 годах» Вологдастата; «Рабочая сила, занятость и безработица в Воронежской области 
в 2018 году» Воронежстата; «Занятость и безработица в Кировской области 
в 2018 году» Кировстата; «Итоги выборочного обследования рабочей силы Республики Крым в 2018 году» Крымстата; «Экономическая активность населения в 2018 году» Мордовиястата; «Итоги выборочного обследования рабочей силы по Псковской области» Псковстата;
сборники – «Рабочая сила, занятость и безработица в Алтайском крае 
2014-2018» Алтайкрайстата; «Рабочая сила, занятость и безработица в Республике Тыва» и «Рабочая сила, занятость и безработица в Красноярском крае» Красноярскстата; «Рабочая сила, занятость и безработица в Ивановской области» Ивановостата; «Занятость населения в Саратовской области в 2018 году» Саратовстата; «Занятость и безработица в Тверской области» Тверьстата; «Итоги обследований рабочей силы в Тульской области за 1992-2018 годы» Туластата;
обозрения – «Рабочая сила, занятость и безработица по субъектам Приволжского федерального округа» Оренбургстата;
буклет – «Ситуация на рынке труда Брянской области» Брянскстата.
Не менее значим для статистики труда – расчет баланса трудовых ресурсов 
и оценка совокупных затрат труда. Выполнение указанных работ обеспечивает формирование показателей наличия и использования трудовых ресурсов, а также получение информации о совокупных затратах труда на производство товаров 
и оказание услуг на всех видах работ по видам экономической деятельности, 
и служит источником информации для расчета индекса производительности труда.
В 2019 году территориальными органами Росстата проведен ретроспективный пересчет основных показателей баланса трудовых ресурсов 
и затрат труда за 2010-2016 годы по двум направлениям: приведение количества рабочих мест основной и дополнительной работы и отработанного времени 
в соответствии с актуализированной Методикой расчета баланса 
трудовых ресурсов и оценки затрат труда, утвержденной приказом Росстата 
от 29 сентября 2017 г. № 647, и пересчет данных по видам деятельности 
в соответствии с ОКВЭД2.
В соответствии с нормативными правовыми актами региональных органов власти в целях осуществления прогноза баланса трудовых ресурсов субъекта Российской Федерации территориальные органы Росстата на основе баланса трудовых ресурсов подготовили данные о среднегодовой численности занятых 
по видам экономической деятельности.
Информационно-аналитические материалы на тему трудовые ресурсы и их использование, с анализом численности и состава трудовых ресурсов регионов выпустили Волгоградстат, Комистат, Ростовстат, Свердловскстат, Татарстанстат.
В аналитическом материале «Трудовые ресурсы, затраты труда, производительность труда в Ростовской области» Ростовстата опубликованы показатели, характеризующие источники формирования трудовых ресурсов, их распределение по основным компонентам за последние пять лет. Включены сведения о совокупных затратах труда в целом по Ростовской области, по типам рабочих мест, по видам экономической деятельности.
Также следует выделить статистические сборники и бюллетени Волгоградстата, Иркутскстата, Липецкстата, Омскстата, Свердловскстата, Тамбовстата, Томскстата, освещающие в динамике широкий спектр показателей в сфере занятости населения в табличном и графическом виде.
Заслуживает внимания статистический сборник «Трудовые ресурсы Омской области и их использование в 2018 году» Омскстата, в котором, помимо статистических данных и инфографики, представлен краткий аналитический обзор о составе трудовых ресурсов региона.
По статистике заработной платы Алтайкрайстат, Воронежстат, Карелиястат, Крымстат, Омскстат, Псковстат, Татарстанстат, Удмуртстат выпустили аналитические записки, характеризующие дифференциацию заработной платы по видам экономической деятельности и формам собственности, распределение численности работников по размерам заработной платы, а также проблемы несвоевременной выплаты заработной платы.
Представляет интерес аналитическая записка «Заработная плата в Республике Татарстан: тенденции, дифференциация по секторам экономики» Татарстанстата, анализирующая важнейший социальный индикатор, отражающего уровень жизни населения – заработную плату. Дана характеристика численности и состава рабочей силы, числа замещенных рабочих мест. Приведена информация, характеризующая изменение номинальной и реальной заработной платы работников организаций в различных секторах экономики республики.
Впервые опубликовал большой аналитический обзор «Заработная плата 
и социально-трудовые отношения в Республике Крым за 2018 год» Крымстат, 
в котором рассмотрены итоги практически всех обследований по статистике труда. Основные тенденции в сфере социально-трудовых отношений отражены также 
в графических материалах.
В записке «Заработная плата работников Омской области» Омскстата подробно проанализировано изменение заработной платы работников ведущих отраслей экономики региона: промышленности, сельского хозяйства, бюджетной сферы, а также муниципальных районов.
Выпустил красочный буклет «Оплата труда в Брянской области: уровень, динамика, дифференциация» Брянскстат, в котором отражены заработная плата отдельных категорий работников социальной сферы и науки по субъектам Центрального федерального округа, заработная плата работников организаций 
по видам экономической деятельности, муниципальным образованиям, данные 
о покупательной способности заработной платы, структура использования денежных доходов населения, графически отражено соотношение заработной платы с величиной прожиточного минимума трудоспособного населения.
Аналитическая записка «Заработная плата работающих в организациях Пензенской области» Пензастата была презентована для ХI Межрегиональной книжной выставки-ярмарки, которая прошла в областной библиотеке 
им. М.Ю. Лермонтова.
Бюллетени, аналитические обзоры, срочные информации о просроченной задолженности по заработной плате представили Белгородстат, Иркутскстат, Омскстат, Оренбургстат, Псковстат, Саратовстат, Томскстат.
Среди них следует отметить аналитическую записку «Задолженность 
по заработной плате организаций Иркутской области» Иркутскстата, в которой проанализирована ситуация с несвоевременной выплатой заработной платы работникам организаций области. Информация представлена в динамике за ряд лет: в целом по области, видам экономической деятельности, муниципальным образованиям в сравнении с другими субъектами Сибирского федерального округа.
В целях выполнения Государственного заказа на выполнение республиканской программы по проведению республиканских специализированных наблюдений на 2019 год, утвержденного распоряжением Правительства Республики Саха (Якутия) от 31 декабря 2018 г. № 1424-р, Саха(Якутия)стат провел дополнительные наблюдения по региональным формам, в частности по форме № 3-Ф(рег) «Сведения о просроченной задолженности 
по заработной плате по состоянию на 8, 15 и 22 числа месяца по отдельным организациям.
По итогам федерального статистического наблюдения о неполной занятости и движении работников организаций территориальными органами Росстата изданы различные статистические материалы, имеющие особую актуальность 
в современной экономической ситуации.
Астраханьстат, Башкортостанстат, Белгородстат, Брянскстат, Владимирстат, Кемеровостат, Нижегородстат, Приморскстат, Самарастат, Северо-Кавказстат, Тверьстат представили статистическую информацию 
в разрезе муниципальных районов и городских округов области.
Архангельскстат ежеквартально готовил комплексный мониторинг социально-экономического положения в моногородах в части показателей неполной занятости и движении работников.
Красноярскстат в информационно-аналитическом обзоре «Социально-экономическая карта Красноярского края» опубликовал картографические материалы, позволяющие визуально оценить дифференциацию развития муниципальных образований региона, в том числе по показателям неполной занятости и движении работников организаций.
Следует отметить работу Владимирстата по популяризации статистической информации о ситуации на рынке труда, выпустившего более 10 публикаций 
в различных изданиях, социальных сетях и в журнале «Статистический калейдоскоп».
Заслуживают внимания пресс-выпуски: «Популярность неполной занятости растет», «Движение работников», «Неполная занятость как выход из положения» Кировстата; «Вынужденная неполная занятость в организациях Республики Крым за 2018 год» Крымстата.
Кировстат разместил на своем сайте презентации по заполнению форм наблюдений по статистике труда, в частности по форме № П-4(НЗ), в которых нашли отражение особенности расчета и заполнения показателей.
Вологдастат, Маристат, Саратовстат, Туластат формировали оперативную информацию о неполной занятости и движении работников организаций в виде экспресс-информаций.
Ежеквартально публиковали бюллетени, аналитические обзоры и пресс-выпуски о неполной занятости и движении работников организаций, содержащие оперативные данные по видам экономической деятельности, детализацию причин выбытия, методологические пояснения и краткие аналитические обзоры 
на тенденции развития рынка труда Алтайкрайстат, Ивановостат, Новгородстат, Новосибирскстат, Красноярскстат, Омскстат, Оренбургстат, Псковстат, Саратовстат, Тамбовстат, Татарстанстат.
По итогам федерального статистического наблюдения численности 
и заработной платы работников по категориям в организациях социальной сферы 
и науки, проводимого в целях информационного обеспечения мониторинга майских указов Президента Российской Федерации, подготовили ежеквартальные публикации: Башкортостанстат, Маристат, Мордовиястата Омскстат (экспресс-информации); Омскстат, Оренбургстат, Приморскстат, Саратовстат, Свердловскстат, Чеченстат (бюллетени).
Красноярскстат ежеквартально выпускал информационно-аналитический материал «Итоги федерального статистического наблюдения в сфере оплаты труда отдельных категорий работников социальной сферы и науки по Красноярскому краю», в котором особое внимание уделено анализу уровня заработной платы отдельных категорий работников. Преимуществом материала является наличие рейтингов по значениям достигнутых показателей не только в разрезе муниципальных районов (городских округов) края, но и приведение межрегиональных сравнений среди субъектов Российской Федерации Сибирского федерального округа, сделан вывод о достигнутых целевых индикаторах 
по организациям в разрезе форм собственности;
Брянскстат издал буклет «Оплата труда в Брянской области: уровень, динамика, дифференциация» с яркой визуализацией данных о средней заработной плате отдельных категорий работников социальной сферы и науки по регионам Центрального федерального округа и их соотношениях, отображенных в графиках.
Владимирстат по итогам наблюдения подготовил доклад «О ходе выполнения Указа Президента Российской Федерации о повышении заработной платы работникам социальной сферы и науки в 2018 году», проанализировав данные как в целом по области в сравнении с областями Центрального федерального округа, так и в разрезе муниципальных образований.
Кроме того, по результатам наблюдения выпустили: пресс-релизы Северо-Кавказстат; оригинальный пресс-выпуск «Кто в дни болезней всех полезней?» Кировстат; справку Новосибирскстат; сборник Кемеровостат.
По итогам проведенного в 2018 году выборочного обследования 
о численности и потребности организаций в работниках по профессиональным группам подготовили материалы (в основном в виде бюллетеней) Амурстат, Белгородстат, Вологдастат, Воронежстат, Карелиястат, Комистат, Крымстат, Мордовиястат, Новгородстат, Оренбургстат, Приморскстат, Псковстат, Саратовстат, Чеченстат, Чувашстат, Ярославльстат. В них представлена информация о списочной численности работников организаций 
по профессиональным группам, а также потребности в работниках для замещения вакантных рабочих мест по этим группам в разрезе видов экономической деятельности.
По данной теме подготовили материалы: Башкортостанстат (экспресс–информации); Кемеровостат (буклет).
Следует отметить аналитические записки «О численности и потребности организаций в работниках по профессиональным группам» Белгородстата, Маристата, Новосибирскстата, Северо-Кавказстата, с анализом профессионально-квалификационной структуры численности работников, сложившейся ситуации с дефицитом специалистов и рабочих кадров 
по профессиональным группам, видам экономической деятельности и формам собственности организаций.
По итогам разработки данных о числе высокопроизводительных рабочих мест Омскстат представил статистический сборник «Высокопроизводительные рабочие места в Омской области в 2018 году», с данными о числе высокопроизводительных рабочих мест по видам экономической деятельности 
и типам предприятий в 2017-2018 годам, в динамике за четыре года, о приросте (снижении) высокопроизводительных рабочих мест по субъектам Российской Федерации в динамике за 5 лет, по видам экономической деятельности и типам предприятий в 2018 году. Материал сопровождается содержательными графиками и диаграммами за 7 лет и подробными разъяснениями.
По итогам выборочного статистического наблюдения проводимого один раз 
в два года о распределении численности работников по размерам начисленной заработной платы за апрель 2019 года опубликовали бюллетени, сборники, обзоры, аналитические записки Астраханьстат, Волгоградстат, Вологдастат, Воронежстат, Дагестанстат, Иркутскстат, Камчатстат, Карелиястат, Комистат, Красноярскстат, Новгородстат, Новосибирскстат, Омскстат, Оренбургстат, Пермьстат, Самарастат, Саратовстат, Саха(Якутия)стат, Сахалинстат, Северо-Кавказстат, Татарстанстат, Тверьстат, Томскстат, Туластат, Удмуртстат, Хабаровскстат, Чувашстат, Ярославльстат.
Особого внимания заслуживает впервые выпущенный сборник «Дифференциация работников по размерам заработной платы» Омскстата, вызвавшего большой интерес у широкого круга пользователей. Впервые итоги по статистическому наблюдению объединены в длительной динамике 
за 10-летний период. Особое значение отведено данным о работниках с заработной платой ниже среднеобластного уровня и величины минимального размера оплаты труда, ниже прожиточного минимума и стоимости набора потребительских товаров и услуг.
Татарстанстат подготовил аналитическую записку «О распределении численности работников Республики Татарстан по размерам заработной платы», которая содержит сведения о дифференциации уровня заработной платы каждой группы работников по видам экономической деятельности, по формам собственности организаций. Данные анализируемого периода сопоставлены 
со значениями предыдущих обследований. В записке сделан акцент на доле работников, имевших минимальную заработную плату (и ниже) в разрезе видов экономической деятельности. Осуществлен анализ процесса поляризации работников по уровню заработной платы. В записке приведены сравнительные данные по Российской Федерации, Приволжскому федеральному округу 
и Республике Татарстан.
Тверьстат выпустил информационно-аналитический материал «Распределение работающих по размерам заработной платы», рассматривающий как в целом по области, так и по видам экономической деятельности, распределение численности работников по размерам начисленной заработной платы, средства, направленные на оплату труда, а также дифференциацию средней заработной платы по группам с наименьшей и наибольшей заработной платой.
Подготовили по итогам федерального статистического наблюдения 
за численностью и оплатой труда работников государственных органов и органов местного самоуправления по категориям персонала различные информационно-статистические материалы: Омскстат, Псковстат, Саратовстат, Ярославльстат (статистические сборники); Алтайкрайстат, Амурстат, Белгородстат, Брянскстат, Воронежстат, Дагестанстат, Иркутскстат, Камчатстат, Красноярскстат, Курскстат, Новосибирскстат, Омскстат, Орелстат, Ростовстат, Сахалинстат, Свердловскстат, Смоленскстат, Томскстат, Тюменьстат, Ярославльстат (бюллетени); Бурятстат, Забайкалкрайстат, Калининградстат, Кемеровостат, Крымстат, Липецкстат, Маристат, Мордовиястат, Новгородстат, Оренбургстат, Ульяновскстат, Челябинскстат, Ярославльстат (экспресс-информации); Волгоградстата статистическое обозрение; Краснодарстат (пресс-информацию); Тверьстат, Карелиястат (информационно-статистические материалы); Владимирстат, Нижегородстат, Татарстанстат (информации).
Следует отметить:
доклад «О численности и оплате труда государственных гражданских 
и муниципальных служащих в Самарской области за 2018 год» Самарастата, позволяющий проследить динамику численности и оплаты труда работников органов государственной власти и местного самоуправления по ветвям власти, дифференциацию заработной платы работников, замещавших должности муниципальной службы, органов местного самоуправления по муниципальным образованиям области, проанализировать ее отличие от среднего уровня заработной платы работников организаций. В докладе приведены сравнительные данные о численности и оплате труда работников органов исполнительной власти по регионам Приволжского федерального округа;
новый сборник «Численность и оплата труда работников государственных органов и органов местного самоуправления Омской области по категориям персонала» Омскстата, объединивший итоги наблюдений за ряд лет, и наглядно представивший изменение численности и состава работников, уровень оплаты труда. Структура показателей дана по ветвям власти, уровням управления, категориям работников;
сборник «Государственная и муниципальная служба» Псковстата, отражающий сведения об общей численности работников, занятых в органах государственной власти и местного самоуправления Псковской области, численности и составе работников, замещавших государственные 
и муниципальные должности, дополнительном профессиональном образовании. Данные приведены в длительной динамике за 2010, 2014-2018 годы;
сборник «Органы государственной власти и местного самоуправления Саратовской области в 2018 году» Саратовстата, в котором приведена динамика среднемесячной заработной платы работников, замещавших должности государственной гражданской и муниципальной службы, начиная с 2010 года. Сборник также содержит анализ данных, характеризующих Приволжский федеральный округ.
Ярославльстат подготовил: бюллетени о численности и оплате труда работников органов государственной власти и местного самоуправления 
по каждому городу и муниципальному району Ярославской области; буклет «Работники органов государственной власти и местного самоуправления Ярославской области».
По итогам федерального статистического наблюдения за дополнительным профессиональным образованием работников, замещавших государственные (муниципальные) должности и должности государственной гражданской (муниципальной) службы выпустили материалы: Вологдастат, Воронежстат, Дагестанстат, Иркутскстат, Калугастат, Камчатстат, Комистат, Оренбургстат, Ростовстат, Саратовстат, Сахалинстат, Томскстат, Удмуртстат, Чеченстат, Чувашстат, Ярославльстат (бюллетени); Волгоградстат (статистическое обозрение); Бурятстат, Маристат, Мордовиястат (экспресс-информации); Кемеровостат (информационный буклет); Калугастат (информацию); Приморскстат, Ярославльстат (пресс-выпуски); Новосибирскстат (справку).
Представляет интерес статистический бюллетень «Дополнительное профессиональное образование работников органов государственной власти 
и местного самоуправления в 2018 году» Саратовстата, в котором приведены данные о дополнительном профессиональном образовании работников федеральных органов государтвенной власти, органов государственной власти субъектов Российской Федерации, органов местного самоуправления в целом 
по Саратовской области и по муниципальным районам. Весь табличный материал представлен в длительной динамике по регионам Приволжского федерального округа, начиная с 2008 года. 
Комистат выпустил статистический бюллетень «Дополнительное профессиональное образование кадров государственной гражданской 
и муниципальной службы», приведены данные об общей численности и составе работников, замещавших государственные должности и должности государственной гражданской службы, муниципальные должности и должности муниципальной службы. Отдельные показатели опубликованы в разрезе городских округов и муниципальных районов.
В аналитическом обзоре «Дополнительное профессиональное образование государственных гражданских и муниципальных служащих в Республике Татарстан» Татарстанстата проанализированы динамика изменения численности государственных и муниципальных служащих, получивших дополнительное профессиональное образование за 2016-2018 годы, данные об обучении кадров государственных и муниципальных служащих по ветвям власти, по видам учебных заведений, по источникам финансирования.
По итогам ежегодного федерального статистического наблюдения 
за условиями труда, компенсациями за работу во вредных и (или) опасных условиях труда работников организаций подготовили экспресс информации, доклады, записки: Алтайкрайстат, Амурстат, Архангельскстат, Астраханьстат, Белгородстат, Брянскстат, Бурятстат, Вологдастат, Воронежстат, Дагестанстат, Забайкалкрайстат, Ивановостат, Калугастат, Камчатстат, Кемеровостат, Кировстат, Комистат, Краснодарстат, Крымстат, Липецкстат, Маристат, Мордовиястат, Нижегородстат, Новгородстат, Омскстат, Оренбургстат, Ростовстат, Самарастат, Саратовстат, Сахалинстат, Свердловскстат, Северо-Кавказстат, Татарстанстат, Тверьстат, Томскстат, Туластат, Тюменьстат, Удмуртстат, Ульяновскстат, Хабаровскстат, Челябинскстат, Чувашстат, Ярославльстат (бюллетени); Бурятстат, Волгоградстат, Ивановостат, Карелиястат, Костромастат, Новосибирскстат, Орелстат, Оренбургстат, Пермьстат, Приморскстат, Псковстат, Свердловскстат, Тамбовстат, Хабаровскстат, Ярославльстат (сборники); Алтайкрайстат, Амурстат, Башкортостанстат, Брянскстат, Бурятстат, Иркутскстат, Калининградстат, Калугастат, Комистат, Красноярскстат, Маристат, Мордовиястат, Мосстат, Новосибирскстат, Оренбургстат, Пензастат, Петростат, Псковстат, Северо-Кавказстат, Смоленскстат, Тверьстат, Ульяновскстат, Хабаровскстат, Челябинскстат, Чеченстат, Чувашстат, Ярославльстат.
Белгородстат, Кемеровостат, Красноярскстат, Татарстанстат активно участвовали в апробации формализованного экономического описания: «Сведения о состоянии условий труда и компенсациях на работах с вредными и (или) опасными условиями труда» в ЦСОД. 
Кировстат разместил на сайте Кировстата памятки контролей формы № 1-Т (условия труда). 
Следует отметить Костромастат, создавшего в УИС СТАТЭК базу «CSOD-контроли», где реализовал возможность проведения дополнительных контролей, которые не были предусмотрены на федеральном уровне в ЦСОД.
Заслуживает внимание информационно-статистический материал 
«О состоянии условий труда в организациях Оренбургской области в 2018 году» Оренбургстата, в котором дан анализ состояния условий труда работающих 
в неблагоприятных условиях и пользующихся различными видами льгот 
и компенсаций. Показатели приведены в гендерном аспекте, а также 
в сопоставлении с данными по субъектам Приволжского федерального округа. 
Для оценки различий условий труда работников организаций различных видов экономической деятельности использован кластерный анализ.
Татарстанстат провел обучающий семинар по форме федерального статистического наблюдения № 1-Т (условия труда) с отчитывающими организациями на тему «Методологические аспекты формирования отчета по форме федерального статистического наблюдения «Сведения о состоянии условий труда и компенсации на работах с вредными и (или) опасными условиями труда».
Челябинскстат выпустил статистический бюллетень «Состояние условий труда работников организаций Челябинской области за 2018 год», информационный материал «Состояние условий труда работников организаций 
по муниципальным образованиям Челябинской области в 2018 году».
Официальная статистика о состоянии условий труда востребована органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации, государственными инспекциями по труду, различными межведомственными комиссиями, активно используется в области охраны труда и промышленной безопасности области.
Одним из наиболее востребованных статистических изданий, комплексно отражающих состояние рынка труда в регионах России, является статистический сборник «Труд и занятость». Данные сборника по регионам Российской Федерации широко используются при принятии управленческих решений по вопросам занятости и безработицы, трудоустройства населения, трудовой миграции, улучшения условий труда, заработной платы. По данной тематике опубликовали материалы Алтайкрайстат, Архангельскстат, Башкортостанстат, Брянскстат, Бурятстат, Владимирстат, Волгоградстат, Вологдастат, Забайкалкрайстат, Иркутскстат, Калининградстат, Камчатстат, Карелиястат, Кемеровостат, Комистат, Костромастат, Краснодарстат, Красноярскстат, Липецкстат, Маристат, Новгородстат, Новосибирскстат, Омскстат, Оренбургстат, Пермьстат, Приморскстат, Псковстат, Ростовстат, Рязаньстат, Саратовстат, Саха(Якутия)стат, Свердловскстат, Северо-Кавказстат, Смоленскстат, Тамбовстат, Татарстанстат, Тверьстат, Томскстат, Тюменьстат, Удмуртстат, Ульяновскстат, Челябинскстат, Ярославльстат.
Отдельного внимания заслуживают следующие публикации:
«Труд и занятость в Республике Татарстан» Татарстанстата, содержащий материалы, характеризующие состояние рабочей силы в республике. В сборник включена информация о численности населения в трудоспособном возрасте, численности и составе рабочей силы, занятых и безработных, трудоустройстве населения, движении рабочей силы, условиях труда, подготовке кадров, показатели по профессиям работников, затратах на рабочую силу, оплату труда работающих;
«Труд и заработная плата» Красноярскстата (Республика Тыва, Республика Хакасия и Красноярский край) выделяющийся оформлением, дополненный показателями, сформированными по данным единовременных обследований 
и выборочных наблюдений;
«Труд и занятость в Ставропольском крае» Северо-Кавказстата, комплексно отражающий состояние рынка труда в регионе. Статистическая информация представлена в динамике за 2008-2018 годы, по ряду показателей с 1995 года.
Впервые Красноярскстат подготовил информационно-аналитический обзор «Статистическая карта. Труд и уровень жизни в Красноярском крае», в котором отражены данные, характеризующие состояние рынка труда и уровень жизни населения 17 городских округов и 44 муниципальных районов Красноярского края в 2018 году. Материал включает в себя комплекс карт, органично увязанных между собой и дополняющих друг друга, что обусловлено информационно-аналитическим назначением обзора. Картографическое отображение информации позволяет визуально оценить дифференциацию развития территорий края.

Статистика платных услуг

Территориальные органы Росстата продолжали работу по повышению полноты, достоверности первичных статистических данных и формированию итогов федеральных статистических наблюдений за платными услугами населению. Активное участие в обсуждении вопросов, связанных с формированием официальной статистической информации по статистике платных услуг населению, принимали Архангельскстат, Владимирстат, Вологдастат, Красноярскстат, Курскстат, Ростовстат, Нижегородстат, Рязаньстат.
Осуществлялась активная подготовка и выпуск материалов, отражающих официальную статистическую информацию по платным услугам населению.
Наибольшее число информационно-аналитических материалов, содержащих оценку сферы услуг, подготовили Волгоградстат, Камчатстат, Кировстат, Новгородстат, Омскстат.
Следует отметить статистические сборники: «Сфера услуг Нижегородской области» Нижегородстата; «Платные услуги населению в Новгородской области» Новгородстата; «Платное обслуживание населения в Республике Саха (Якутия)» Саха(Якутия)стата, отличающиеся широким охватом информации. Высокой оценки за оригинальное оформление заслуживают издания: «Рынок основных видов платных услуг в Калининградской области» Калининградстата; «Платные услуги населению в Республике Крым» Крымстата; «Состояние сферы платных услуг Пензенской области» Пензастата; «Рынок платных услуг населению Тверской области» Тверьстата; «Сфера платных услуг населению в Удмуртской Республике» Удмуртстата; «Сфера услуг в Ярославской области» Ярославльстата.
Представляют интерес публикации Архангельскстата, Астраханьстата, Башкортостанстата, Забайкалкрайстата, Иркутскстата, Камчатстата, Краснодарстата, Омскстата, Пермьстата, Саратовстата, Свердловскстата, Смоленскстата, Татарстанстата, Туластата, Тюменьстата.
Аналитические записки и статистические обзоры Волгоградстата, Калугастата, Карелиястата, Новгородстата, Удмуртстата отличаются интересным оформлением, наличием подробных методологических пояснений, большим количеством графиков и диаграмм. Подробным анализом каждого вида услуг выделяются издания: «Рынок платных услуг населению Республики Карелия» Карелиястата; «Сфера платных услуг населению в Удмуртской Республике» Удмуртстата. Необходимо отметить высокий качественный уровень подготовки статистического обзора «О платных услугах населению Калужской области» Калугастата. 
Представляют интерес аналитический материал «Состояние потребительского рынка платных услуг Белгородской области» Белгородстата и аналитический обзор «Рынок основных видов платных услуг в Калининградской области» Калининградстата, содержащие актуальную информацию, изложенную 
в оригинальном табличном и графическом виде.
По информационному наполнению и оформлению следует отметить статистические бюллетени Карелиястата, Крымстата, Новгородстата, Ярославльстата, привлекающие внимание интересной информацией и широким кругом показателей.
Большинство территориальных органов Росстата распространяли официальную статистическую информацию и проводили анализ ситуации сферы платного обслуживания в формате экспресс-информаций, из них следует выделить публикации Волгоградстата, Иркутскстата, Камчатстата, Кировстата, Новгородстата, Омскстата, Саратовстата, Свердловскстата.
Оригинальные буклеты, пресс-выпуски, листовки и доклады по статистике платных услуг представили Алтайкрайстат, Волгоградстат, Камчатстат, Кировстат, Новгородстат, Оренбургстат. 
Заслуживает внимания красочный буклет Алтайкрайстата, содержащий актуальную информацию о деловой активности сферы услуг.

Статистика науки, инноваций и информационного общества

Статистика науки и инноваций

Статистика по науке, инновациям, разработкам и использованию передовых производственных технологий представлена территориальными органами Росстата в виде отдельных тематических и комплексных периодических изданий, а также размещена на сайтах территориальных органов.
Разнообразные материалы в виде сборников, бюллетеней, записок, экспресс-информаций, а также в форме пресс-релизов и буклетов представили Алтайкрайстат, Архангельскстат, Ивановостат, Красноярскстат, Липецкстат, Омскстат, Ростовстат, Рязаньстат, Саратовстат, Свердловскстат.
Интересные аналитические материалы по статистике науки, инноваций, разработке и использованию передовых производственных технологий 
с наглядными диаграммами, графиками и таблицами выпустили Белгородстат, Калининградстат, Комистат, Нижегородстат, Пензастат, Ростовстат, Рязаньстат, Самарастат, Удмуртстат.
Рязаньстат подготовил аналитическую записку, в которой отражены данные, характеризующие динамику состояния науки в регионе, использование 
и разработка передовых производственных технологий.
Заслуживает внимания возобновленный в 2019 году выпуск проекта «Статистическая девятка» Пермьстата, направленного на привлечение внимания широкого круга пользователей к результатам статистической деятельности, 
в том числе по статистике науки.
Следует отметить информационно-аналитический обзор «Енисейская Сибирь: Научная и инновационная деятельность» Красноярскстата, подготовленный для информационного обеспечения макроэкономического проекта «Енисейская Сибирь» в рамках XVI Красноярского экономического форума, 
и отражающий особенности научной и инновационной деятельности 
в Красноярском крае, Республике Хакасия и Республике Тыва. 
В 2019 году все территориальные органы Росстата приняли участие 
в оказании ГМЦ Росстата помощи в сборе данных по форме федерального статистического наблюдения № 2-наука (ИНВ) «Сведения об организации сектора исследований и разработок», сбор данных по которой осуществляется Минобрнауки России.

Статистика информационного общества

Неизменным спросом среди органов государственной власти и органов местного самоуправления субъектов Российской Федерации, в том числе для оценки уровня цифровизации регионов пользуется статистическая информация 
по статистике информационного общества.
Официальные статистические публикации об использовании информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей 
в организациях и среди населения характеризовались полнотой информации, оптимально подобранными статистическими материалами в виде динамических таблиц, графиков, диаграмм и картограмм, которые сопровождались развернутыми методологическими пояснениями, позволяющими полно и наглядно представлять пользователям имеющуюся официальную статистическую информацию. Кроме того, многие публикации дополнены сведениями, позволяющими проводить межрегиональные сопоставления.
Заслуживают внимания, впервые выпущенные в 2019 году тематические издания и экспресс-выпуски: буклет «Информационные технологии 
в Брянской области» Брянскстата; пресс-выпуск «Ко Дню интернета в России: использование населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей в 2018 году» Красноярскстата; 
пресс-релиз ко Дню Интернета в России Нижегородстата; сборник «Использование населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей в Новгородской области» Новгородстата; статистический бюллетень «Сведения об использовании информационных 
и коммуникационных технологий в производстве вычислительной техники, программного обеспечения и оказании услуг в этих сферах по Свердловской области за 2018 год», экономический обзор «Информационное общество Свердловской области. Тенденции развития в цифрах» Свердловскстата; статистический сборник «Информационные технологии и информационно-телекоммуникационные сети в домашних хозяйствах», информационно-аналитический материал «Использование информационных и коммуникационных технологий крупными и средними предприятиями и организациями Тверской области» Тверьстата.
Следует отметить публикации, освещающие вопросы статистики информационного общества, Белгородстата, Комистата, Тверьстата, Чувашстата.
В экономическом обзоре «О развитии информационного общества 
в Липецкой области» Липецкстата приведена комплексная оценка 
использования информационных технологий и телекоммуникационных сетей организациями, населением и домашними хозяйствами Липецкой области 
за 2010, 2015-2018 годы. Информация представлена в целом по области, в разрезе областей Центрального федерального округа, а также по видам экономической деятельности. Отдельным блоком в обзоре рассматриваются итоги выборочного федерального статистического наблюдения по вопросам использования населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей (обследование ИКТ) за 2015-2018 годы.
Особый интерес у пользователей вызывают статистические материалы 
в формате инфографики. Территориальные органы Росстата эффективно использовали основное преимущество инфографики – максимальную информативность.
Результаты обследования ИКТ в формате инфографики выпустили: Калининградстат «Использование сети Интернет населением для получения государственных и муниципальных услуг в 2018 году»; Пермьстат «Использование информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей населением Пермского края в 2018 году».
Официальные публикации по статистике связи по данным Министерства цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской Федерации подготовили Забайкалкрайстат, Камчатстат.
Следует отметить активное участие Белгородстата в организации 
в г. Белгороде семинара по вопросам подготовки и проведения обследования 
ИКТ в 2019 году и рассмотрению итогов, полученных по Центральному федеральному округу в 2018 году.

Статистика образования и культуры

В целях совершенствования государственной политики в сфере защиты детства, а также учитывая результаты, достигнутые в ходе реализации Национальной стратегии действий в интересах детей на 2012-2017 годы, Указом Президента Российской Федерации от 29 мая 2017 г. № 240 период 2018-2027 годов (далее – Указ) объявлен Десятилетием детства в Российской Федерации.
В рамках реализации Указа были определены основные направления государственной политики в сфере защиты детства: повышение благосостояния семей с детьми, обеспечение всестороннего образования, здоровья, культурного развития, безопасного информационного пространства для детей, социальной защиты детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья, организация безопасного детского отдыха.
Территориальные органы Росстата в своих работах продолжали уделять этим темам особое внимание.
Состоянию дошкольного образования в регионах посвятили материалы: 
Архангельскстат, Краснодарстат, Новосибирскстат, Татарстанстат, Томскстат, Ульяновскстат (аналитические записки);
Алтайкрайстат, Забайкалкрайстат, Карелиястат, Кировстат, Красноярскстат, Крымстат, Мосстат, Нижегородстата, Новосибирскстат, Омскстат, Орелстат, Пермьстат, Псковстат, Ростовстат, Саратовстат, Саха(Якутия)стат, Свердловскстат, Северо-Кавказстат, Тамбовстат, Тверьстат, Томскстат, Туластат, Тюменьстат, Ярославльстат (статистические сборники); 
Амурстат, Астраханьстат, Белгородстат, Бурятстат, Вологдастат, Воронежстат, Калининградстат, Калугастат, Камчатстат, Кемеровостат, Комистат, Крымстат, Липецкстат, Маристат, Мордовиястат, Нижегородстат, Орелстат, Оренбургстат, Псковстат, Самарастат, Сахалинстат, Свердловскстат, Смоленскстат, Тамбовстат, Татарстанстат, Удмуртстат, Ульяновскстат, Чеченстат, Чувашстат (бюллетени); 
Алтайкрайстат, Амурстат, Астраханьстат, Башкортостанстат, Брянскстат, Владимирстат, Вологдастат, Забайкалкрайстат, Калининградстат, Калугастат, Кемеровостат, Краснодарстат, Красноярскстат, Крымстат, Липецкстат, Маристат, Мосстат, Нижегородстат, Новгородстат, Новосибирскстат, Омскстат, Петростат, Приморскстат, Псковстат, Смоленскстат, Татарстанстат, Ульяновскстат, Ярославльстат (экспресс-информации и пресс-выпуски), отражающие сведения об основных направлениях деятельности организаций, осуществляющих образовательную деятельность 
по образовательным программам дошкольного образования, присмотр и уход 
за детьми. Приведена информация о сети организаций, наличии групп и мест в них, контингенте воспитанников, кадровом составе и материально-технической базе.
Наряду с традиционно выпускаемыми информационно-аналитическими материалами по статистике дошкольного образования Кемеровостат подготовил красочную презентацию «День воспитателя и всех работников дошкольного образования», в которой наряду с характеристикой числа дошкольных организаций приведена численность педагогов, их структура по возрасту, уровню образования, педагогическому стажу. Показана средняя заработная плата педагогических работников и ее изменение за последние пять лет.
Следует отметить ежемесячный инфографический календарь «Енисейская Сибирь» Красноярскстата, выпуск которого за июнь посвящен Международному дню защиты детей и содержит актуальную информацию об охвате детей дошкольным образованием и летним оздоровительным отдыхом.
Разнообразные информационно-статистические материалы по теме – анализ деятельности организаций, осуществляющих образовательную деятельность 
по дополнительным общеобразовательным программам для детей, опубликовали: 
Дагестанстат, Псковстат, Татарстанстат (аналитические записки); 
Алтайкрайстат, Красноярскстат, Омскстат, Приморскстат (статистические сборники); 
Амурстат, Иркутскстат, Камчатстат, Краснодарстат, Нижегородстат, Орелстат, Пермьстат, Псковстат, Сахалинстат, Свердловскстат, Северо-Кавказстат, Татарстанстат, Тверьстат, Удмуртстат, Ярославльстат бюллетени;
Амурстат, Бурятстат, Кемеровостат, Комистат, Крымстат, Липецкстат, Омскстат, Приморскстат, Северо-Кавказстат, Смоленскстат, Татарстанстат, Ульяновскстат, Хабаровскстат (экспресс-информации и пресс-выпуски).
Нестандартно оформлена презентация «Формирование статистической информации в сфере дополнительного образования детей» Омскстата. В ней представлено описание федерального статистического наблюдения: цели, задачи, системы сбора данных, обозначены респонденты, представлены статистические показатели.
Интересный статистический сборник «Дополнительное образование детей 
в Алтайском крае. 2016-2018» впервые выпустил Алтайкрайстат. В материале представлены основные показатели деятельности организаций дополнительного образования детей Алтайского края, в динамике за ряд лет.
Кроме того, в отчетном году территориальными органами Росстата была оказана помощь ГМЦ Росстата в проведении единовременного обследования 
по форме федерального статистического наблюдения № 1 ДОП-ИНВ «Сведения 
о деятельности организации в сфере дополнительного образования детей 
и взрослых».
Обследование проводилось по спискам, сформированным Министерством просвещения России на основании официальных источников информации совокупности предприятий и организаций. В результате обследования была уточнена совокупность и идентификационные признаки организаций, осуществляющих образовательную деятельность по реализации дополнительных общеобразовательных программ.
Издания, характеризующие деятельность организаций отдыха детей 
и их оздоровления, представили:
Вологдастат, Ростовстат, Татарстанстат (аналитические записки);
Алтайкрайстат, Астраханьстат, Вологдастат, Забайкалкрайстат, Калугастат, Маристат, Нижегородстат, Омскстат, Оренбургстат, Пензастат, Пермьстат, Ростовстат, Саратовстат, Северо-Кавказстат, Саха(Якутия)стат, Тамбовстат, Томскстат, Удмуртстат, Ульяновскстат (статистических сборников и бюллетеней);
Алтайкрайстат, Амурстат, Башкортостанстат, Белгородстат, Владимирстат, Забайкалкрайстат, Калининградстат, Камчатстат, Карелиястат, Кемеровостат, Красноярскстат, Липецкстат, Маристат, Мордовиястат, Мосстат, Новгородстат, Новосибирскстат, Приморскстат, Ростовстат, Саратовстат, Северо-Кавказстат, Свердловскстат, Смоленскстат, Тамбовстат, Ульяновскстат, Челябинскстат, Ярославльстат (экспресс-информации и пресс-выпусков).
Заслуживает внимания инфографика «Летний отдых детей Калининградской области» Калининградстата, представляющая собой удобную визуализацию статистических данных за 2019 год: численность отдохнувших детей, в том числе детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья, количество организаций отдыха, их обеспеченность персоналом. 
Кроме того, следует отметить, что большая часть представленных аналитических работ размещено на официальных сайтах территориальных органов Росстата в свободном доступе. 
Информационно-аналитические материалы, рассматривающие вопросы подготовки научно-педагогических кадров в аспирантуре и научных кадров 
в докторантуре, представили: Алтайкрайстат (аналитическая записка); Волгоградстат (статистическое обозрение); Алтайкрайстат, Забайкалкрайстат, Маристат, Орелстат, Пензастат, Самарастат, Чеченстат, Ярославльстат (бюллетени); Алтайкрайстат, Калугастат, Кемеровостат, Омскстат, Орелстат, Саратовстат, Свердловскстат, Северо-Кавказстат, Тамбовстат, Тверьстат, Томскстат, Ульяновскстат, Ярославльстат (экспресс-информации); Башкортостанстат, Ярославльстат (пресс-выпуски).
Публикации содержат статистические данные о приеме, выпуске, численности аспирантов и докторантов, защите диссертаций. Показатели представлены как в целом по регионам, так и в разрезе отраслей наук 
и направлений подготовки.
Ежегодно с использованием данных Минпросвещения России 
и Минобрнауки России публиковали информационно-аналитические материалы, характеризующие деятельность общеобразовательных организаций, образовательных организаций, осуществляющих образовательную деятельность 
по программам подготовки квалифицированных рабочих, служащих, специалистов среднего звена и образовательных организаций высшего образования и научных организаций, осуществляющих образовательную деятельность по программам бакалавриата, специалитета, магистратуры: Волгоградстат, Нижегородстат, Омскстат, Пермьстат, Томскстат, Ярославльстат (статистические сборники); Ярославльстат (бюллетени); Астраханьстат, Бурятстат, Маристат, Саратовстат, Ярославльстат (экспресс-информации); Башкортостанстат, Краснодарстат, Оренбургстат, Удмуртстат (пресс-выпуски).
Комплексные информационно-аналитические материалы по образованию представили: Ивановостат, Маристат, Пензастат, Удмуртстат (аналитические записки); Алтайкрайстат, Дагестанстат, Забайкалкрайстат, Ивановостат, Камчатстат, Красноярскстат, Оренбургстат, Приморскстат, Ростовстат, Рязаньстат, Саха(Якутия)стат, Татарстанстат, Удмуртстат, Ярославльстат (статистические сборники и бюллетени); Башкортостанстат, Ивановостат, Крымстат, Омскстат, Оренбургстат, Ростовстат (пресс-выпуски), содержащие данные всесторонне характеризующие все уровни образования. Аналитическую ценность материалам придает большое количество приведенных в них таблиц, графиков, диаграмм, методологических пояснений.
Представляет интерес юбилейное презентационное издание «Тюменская область: прошлое и настоящее в цифрах (к 75-летию образования)» Тюменьстата, содержащее информацию по статистике образования в динамике 
с 1945 по 2018 годы.
Издания, характеризующие деятельность организаций культуры, опубликовали Архангельскстат, Астраханьстат, Забайкалкрайстат, Краснодарстат, Маристат, Рязаньстат, Саратовстат, Чеченстат, Ярославльстат.
Комплексные информационно-аналитические материалы по образованию 
и культуре, освещающие основные тенденции и перспективы развития культурно-досуговой сферы в регионах Российской Федерации представили Башкортостанстат, Бурятстат, Воронежстат, Оренбургстат, Петростат.
Оренбургстат впервые выпустил статистический сборник «Культура, туризм и отдых в Оренбургской области». Работа содержит сведения об основных направлениях деятельности организаций культуры и искусства, детского оздоровительного отдыха, физкультуры и спорта. Динамика явлений и процессов приведена за 5 лет. Отдельные показатели развития культуры рассмотрены 
в ретроспективе за 30 лет. В издании представлен исторический материал 
о культурной жизни Оренбуржья. Приведен сравнительный анализ отдельных показателей культуры по регионам Приволжского федерального округа.

Статистика здравоохранения, производственного травматизма, 
физической культуры, спорта, социального обеспечения и туризма 

В целях реализации Федеральной государственной программы «Информационное общество (2011-2020 годы)» территориальными органами Росстата продолжалась активная работа с предприятиями и организациями 
по вопросам электронного сбора отчетов и соблюдения отчетной дисциплины 
по статистике здравоохранения.
Для обеспечения потребностей пользователей в достоверной, своевременной и исчерпывающей информации по статистике здравоохранения территориальные органы Росстата готовили разнообразные статистические материалы.
Сборники по здравоохранению выпустили Алтайкрайстат, Амурстат, Архангельскстат, Астраханьстат, Башкортостанстат, Белгородстат, Владимирстат, Вологдастат, Воронежстат, Дагестанстат, Забайкалкрайстат, Ивановостат, Калининградстат, Калугастат, Камчатстат, Карелиястат, Кировстат, Красноярскстат (Республика Хакасия, Республика Тыва), Костромастат, Краснодарстат, Крымстат, Курскстат, Липецкстат, Мордовиястат, Мосстат, Мурманскстат, Нижегородстат, Новгородстат, Новосибирскстат, Омскстат, Орелстат, Оренбургстат, Пензастат, Петростат, Пермьстат, Псковстат, Приморскстат, Ростовстат, Рязаньстат, Самарастат, Саратовстат, Саха(Якутия)стат, Свердловскстат, Северо-Кавказстат (Ставропольский край, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Ингушетия), Рязаньстат, Смоленскстат, Тамбовстат, Татарстанстат, Тверьстат, Томскстат, Туластат, Тюменьстат, Удмуртстат, Ульяновскстат, Хабаровскстат, Челябинскстат, Чувашстат, Ярославльстат. Многие материалы выполнены в цветном изображении, дополнены сведениями, позволяющими проводить межрегиональные сопоставления, отдельные показатели отражены 
по муниципальным образованиям. Во всех публикациях содержится большой текстовый, табличный и графический материал, схемы, диаграммы, методологические пояснения, комментарии, анализ основных тенденций 
в развитии системы здравоохранения с учетом сопоставимости показателей 
в динамике за несколько лет.
Заслуживают внимания информационно-статистические материалы: «Здравоохранение и социальное обеспечение населения в Алтайском крае 
2014-2018» Алтайкрайстата; «Здравоохранение и медицинское обслуживание 
в Амурской области» Амурстата; «Здравоохранение в Архангельской области 
без Ненецкого автономного округа (2014-2018)» Архангельскстата; «Заболеваемость и смертность населения в Астраханской области», «Мужчины, женщины и дети Астраханской области», «Здравоохранение Республики Калмыкия» Астраханьстата; «Белгородской области-65 лет», «Социальное положение и уровень жизни населения Белгородской области. 2018» Белгородстата; «Здравоохранение в Республике Башкортостан» Башкортостанстата; «Здравоохранение во Владимирской области» Владимирстата; «Медицинское обслуживание населения Волгоградской области» Волгоградстата; «Здравоохранение в Воронежской области» Воронежстата; «Здравоохранение в Забайкальском крае», «Материнство и детство 
в Забайкальском крае» Забайкалкрайстата; «Состояние здоровья и медицинское обслуживание населения Ивановской области» Ивановостата; «Уровень жизни населения области» Иркутскстата; «Состояние здравоохранения Калининградской области в 2018 году» Калининградстата; «Здравоохранение в Калужской области» Калугастата; «Здравоохранение в Камчатском крае», «Мужчины и женщины», «Дети Камчатки», «Социальная сфера Камчатки» Камчатстата; «Здравоохранение Республики Карелия» Карелиястата; «Социальное положение и уровень жизни населения в муниципальных образованиях Кемеровской области» Кемеровостат; «Лечебно-профилактические организации и медицинские кадры Костромской области» Костромастата; «Краснодарский край в цифрах», «Социально-экономическое положение городских округов и муниципальных районов Краснодарского края», «Краснодарский край. Статистический ежегодник» Краснодарстата; «Уровень жизни населения Красноярского края в 2018 году», «Уровень жизни населения Республики Тыва в 2018 году», «Молодежь Республики Хакасия 2018», «Мониторинг реализации указов Президента Российской Федерации» Красноярскстата; «Здравоохранение в Курской области» Курскстата; «Здравоохранение в Республике Мордовия» Мордовиястата; «Административные округа г. Москвы», «Московский статистический ежегодник» Мосстата; «Здравоохранение в Нижегородской области», «Социально-экономический потенциал муниципальных образований Нижегородской области 
в цифрах и картах», «Инфографика. Статистический портрет нижегородца», «Кратко о главном» (раздел «Здравоохранение и отдых»), изданный на русском 
и английском языках Нижегородстата; «Здравоохранение и социальное обеспечение населения в Новгородской области» Новгородстата; «Здравоохранение в Омской области» Омскстата; «Здравоохранение в Орловской области в 2014-2018 гг.» Орелстата; «Здравоохранение в Оренбургской области» Оренбургстата; «Здравоохранение в Пензенской области», «Женщины и мужчины Пензенской области» Пензастата; «Здравоохранение и социальное обеспечение 
в Приморском крае» Приморскстата; «Здравоохранение в Пермском крае» 
в динамике ряда лет Пермьстата; «Медицинское обслуживание населения 
в Псковской области» Псковстата; комплексный сборник «Здравоохранение, физическая культура и спорт в Ростовской области» Ростовстата; 
«Женщины и мужчины Рязанской области-2019», «Здравоохранение в Рязанской области –2019» Рязаньстата; «Здравоохранение, образование, культура 
в Санкт-Петербурге в 2018 году», «Здравоохранение, образование, культура 
в Ленинградской области в 2018 году» Петростата; «Здравоохранение 
в Самарской области» в динамике ряда лет, по отдельным показателям регионов Приволжского федерального округа, городским округам и муниципальным районам Самарской области Самарастата; «Здравоохранение в Саратовской области» Саратовстата; «Здравоохранение в Республике Саха (Якутия)» Саха(Якутия)стат; комплексный статистический сборник «Ставропольский край 
в цифрах», статистический ежегодник «Ставропольский край» Северо-Кавказстата; «Статистический ежегодник Смоленской области», «Смоленская область в цифрах», «Дорогобужский район и город Дорогобуж в цифрах» Смоленскстата; «Здравоохранение в Тамбовской области в 2018 году» Тамбовстата; «Здравоохранение в Республике Татарстан», «Дети в Республике Татарстан», «Семья в Республике Татарстан» Татарстанстата; «Здравоохранение 
в Тверской области» Тверьстата; отражающее отдельные показатели в разрезе субъектов Центрального федерального округа, «Здравоохранение Томской области» Томскстата; юбилейное презентационное издание «Тюменская область: прошлое и настоящее в цифрах (к 75-летию образования), «Здравоохранение 
в Тюменской области (2014-2018)», Тюменьстата; «Здравоохранение 
в Удмуртской Республике», дополненный новыми показателями и разделом «Занятость и оплата труда», комплексные статистические сборники «Удмуртия 
в цифрах», «Социально-экономическое положение городов и районов Удмуртской Республики», «Ижевск в цифрах» Удмуртстата; «Здравоохранение в Ульяновской области за 2014-2018 годы», «Основные аспекты социально-экономического положения детей Ульяновской области за 2014-2018 годы» Ульяновскстата; «Здравоохранение Челябинской области» Челябинскстата; «Здравоохранение 
в Чувашской Республике» Чувашстата; «Состояние здоровья в Хабаровском крае» Хабаровскстата.
Следует отметить записки: «Женщины и дети в Амурской области» Амурстата; «Молодежь Поморья – социально-экономический потенциал Архангельской области (без Ненецкого автономного округа) Архангельскстата; «Состояние системы здравоохранения Ивановской области и анализ основных показателей здоровья населения» Ивановостата; «Основные тенденции качества жизни Иркутской области в 2014-2018 гг.» Иркутскстата; «Заболеваемость 
и смертность населения Калининградской области от болезней системы кровообращения» Калининградстата; «О состоянии здоровья населения 
и развитии здравоохранения в Республике Мордовия» Мордовиястата; «Статистический анализ заболеваемости детей в Новосибирской области», «Заболеваемость населения Новосибирской области инфекционными 
и паразитарными болезнями» (впервые выпущена) Новосибирскстата; 
«О состоянии женского здоровья и рождаемости населения в Пензенской области» (впервые выпущена), «О состоянии здоровья населения Пензенской области» Пензастата; «Здоровье населения и медицинская деятельность системы здравоохранения Пермского края в 2018 году», «Мужчины и женщины Пермского края в зеркале демографической статистики» Пермьстата; «О состоянии здравоохранения в Приморском крае» Приморскстата; «О состоянии здоровья детей в Ростовской области», «О заболеваемости населения Ростовской области злокачественными новообразованиями в 2018 году» Ростовстата; «Трудоресурсный потенциал населения Самарской области: реалии и перспективы» Самарастата; «Здравоохранение Тульской области 2018» Туластат; «О состоянии здоровья населения Ульяновской области в 2018 году» Ульяновскстата; «Здравоохранение Челябинской области» Челябинскстата.
Для обеспечения государственных органов исполнительной власти и органов местного самоуправления информацией по статистике здравоохранения территориальные органы Росстата выпустили бюллетени, пресс-выпуски, пресс-релизы, экономические обзоры, доклады, позволяющие осуществлять мониторинг хода реализации мероприятий приоритетного национального проекта «Здоровье», региональных целевых программ: «Сеть и кадры медицинских учреждений Алтайского края. 2018 год» Алтайкрайстат; «Сеть и кадры медицинских учреждений г. Барнаула. 2018 год», «Основные показатели здравоохранения 
в области в 2018 году» Амурстат; «Лечебно-профилактические организации 
и медицинские кадры Архангельской области без Ненецкого автономного округа 
в 2018 году» Архангельскстат; «Здравоохранение в Астраханской области 
в 2018 году», «Здравоохранение Республики Калмыкия» Астраханьстат; «Показатели заболеваемости населения и работы системы здравоохранения 
в Республике Башкортостан» Башкортостанстат; «Здравоохранение Белгородской области в 2018 году» Белгородстат; «О заболеваемости населения Брянской области», «Заболеваемость населения Брянской области инфекционными 
и паразитарными болезнями», «Здравоохранение Брянской области в 2018 году» Брянскстат; «О состоянии здравоохранения в Республике Бурятия» Бурятстат; 
«О заболеваемости населения Владимирской области» Владимирстат; «Заболеваемость населения инфекционными болезнями в Забайкальском крае» Забайкалкрайстат; «Структура заболеваемости населения Калининградской области в разрезе муниципальных образований», «Заболеваемость населения Калининградской области отдельными инфекционными и паразитарными заболеваниями» Калининградстат; «О заболеваемости населения Калужской области в 2018 году» Калугастат; «Основные показатели здравоохранения 
в 2018 году», «Основные показатели здравоохранения Красноярского края 
в 2018 году», «Основные показатели здравоохранения Республики Тыва 
в 2018 году», «Основные показатели здравоохранения Республики Хакасия 
в 2018 году», корпоративный журнал «Статус», статистическая карта «Здравоохранение в Красноярском крае» Красноярскстат, «О заболеваемости 
и смертности населения от злокачественных новообразований», «О сети и кадрах лечебно-профилактических учреждений Республики Мордовия» Мордовиястат; «Уровень заболеваемости населения г. Омска и районов Омской области», «Заболеваемость населения Омской области по основным классам болезней 
по отдельным возрастным группам» (впервые выпущены), «Сеть лечебно-профилактических учреждений и медицинские кадры в Омской области», «Основные показатели здравоохранения по районам Омской области и городу Омску» Омскстат; комплексное информационно-статистическое издание «Женщины и мужчины Оренбургской области» Оренбургстата; «Сеть лечебно-профилактических организаций, медицинские кадры и заболеваемость населения Прикамья в 2018 году» Пермьстат; «О медицинской помощи населению Приморского края» Приморскстат; «О медицинском обслуживании населения Самарской области» (2010-2018 гг.) Самарастат; «О здравоохранении 
в г. Саратове и муниципальных районах Саратовской области за 2018 год» Саратовстат; «Заболеваемость населения», «Организация медицинской помощи 
и здоровье населения Сахалинской области и регионов Дальнего Востока», «Основные показатели деятельности организаций здравоохранения 
по муниципальным образованиям Сахалинской области» Сахалинстат; «Заболеваемость населения Республики Северная Осетия-Алания отдельными инфекционными заболеваниями», «Заболеваемость населения по основным классам, группам и отдельным болезням в Республике Северная Осетия-Алания» Северо-Кавказстат; «Заболеваемость населения Смоленской области болезнями эндокринной системы, расстройства питания и нарушения обмена веществ 
в 2018 году» Смоленскстат; «Сеть организаций, оказывающих услуги 
по медицинской помощи населению, и медицинские кадры Ульяновской области» Ульяновскстат; «О состоянии здоровья и медицинском обслуживании населения Чеченской Республики в 2018 году» Чеченстат; «Заболеваемость населения алкоголизмом, наркоманией, токсикоманией, смертность от причин, связанных 
с употреблением алкоголя», «Заболеваемость и смертность населения области 
от туберкулеза», «Заболеваемость и смертность населения области 
от злокачественных новообразований», «Заболеваемость населения болезнями, передаваемыми преимущественно половым путем» Ярославльстат.
Продолжалась работа по обеспечению полноты охвата и качества предоставляемой информации о производственном травматизме, а также 
по представлению отчетов в электронном виде.
Сборники и аналитические записки по производственному травматизму подготовили Алтайкрайстат, Брянскстат (впервые выпущены), Волгоградстат, Воронежстат, Калугастат, Камчатстат, Кемеровостат, Кировстат, Костромастат, Краснодарстат, Маристат, Мордовиястат, Новосибирскстат, Омскстат, Пермьстат, Приморскстат, Псковстат, Рязаньстат, Саха(Якутия)стат, Свердловскстат, Смоленскстат, Тамбовстат, Тверьстат, Туластат, Удмуртстат, Ульяновскстат.
Подготовили бюллетени, экспресс-выпуски, экспресс-информации, обзоры по статистике производственного травматизма Алтайкрайстат, Архангельскстат, Астраханьстат (Республика Калмыкия), Белгородстат, Брянскстат, Бурятстат, Владимирстат, Волгоградстат, Вологдастат, Воронежстат, Забайкалкрайстат, Ивановостат, Липецкстат, Калугастат, Камчатстат, Кемеровостат, Кировстат, Комистат, Костромастат, Маристат, Нижегородстат, Новгородстат, Новосибирскстат, Орелстат, Оренбургстат, Петростат, Псковстат, Рязаньстат, Самарастат, Саратовстат, Свердловскстат, Северо-Кавказстат, Смоленскстат, Татарстанстат, Тверьстат, Тюменьстат, Ульяновскстат, Челябинскстат, Чеченстат, Ярославльстат.
Сведения в материалах представлены в структуре новой версии Общероссийского классификатора видов экономической деятельности (ОКВЭД-2) и дифференцированы по формам собственности, что позволило дать обоснованные структурные характеристики травматизма на производстве и оценить их с точки зрения функционирования организаций государственного и негосударственного секторов экономики.
Территориальные органы Росстата продолжали работу с респондентами по предоставлению статистической отчетности по формам № 1-здрав «Сведения 
об организации, оказывающей услуги по медицинской помощи», № 7-травматизм «Сведения о травматизме на производстве и профессиональных заболеваниях» 
в электронном виде через систему Web-cбора, проводили индивидуальные консультации для организаций по заполнению данных форм статистической отчетности.
Для обеспечения полноты и правильности сбора отчетности по формам 
№ 1-здрав, № 7-травматизм постоянно актуализировались каталоги отчитывающихся организаций субъектов, выгружаемых из Автоматизированной системы генеральной совокупности объектов федерального статистического наблюдения (АС ГС ОФСН), направлялись инструктивно-методологические письма с разъяснениями по заполнению и предоставлению отчетности (в том числе в электронном виде) организациям, имеющим лицензию на осуществление медицинской деятельности. Территориальные органы Росстата участвовали 
в рабочих совещаниях по вопросам подготовки к сбору и обработке статистической информации в электронном виде, работе в УИС СТАТЭК.

Организация и проведение Выборочного наблюдения 
состояния здоровья населения

В 2019 году в рамках федерального проекта «Старшее поколение» национального проекта «Демография» и в соответствии с п.1.8.15 Федерального плана статистических работ, утвержденного распоряжением Правительства Российской Федерации от 6 мая 2008 г. № 671-р, во всех субъектах Российской Федерации проведено Выборочное наблюдение состояния здоровья населения 
с охватом 60 тыс. домохозяйств.
Территориальными органами Росстата в полном объеме и в соответствии 
со сроками Календарного плана по подготовке, проведению и подведению итогов Выборочного федерального статистического наблюдения состояния здоровья населения (далее – Календарный план), утвержденного приказом Росстата 
от 14 июня 2019 г. № 332, выполнены все мероприятия.
В рамках подготовительных мероприятий территориальными органами Росстата проведена огромная работа в тесном взаимодействии с территориальными органами федеральных органов исполнительной власти по вопросам организации 
и проведения наблюдения, в том числе по безопасности проведения наблюдения, органами исполнительной власти и местного самоуправления. Следует отметить отлаженную работу в Алтайкрайстате, Архангельскстате, Белгородстате, Брянскстате, Вологдастате, Иркутскстате, Калугастате, Карелиястате, Костромастате, Красноярскстате, Крымстате, Курскстате, Липецкстате, Маристате, Новгородстате, Орелстате, Оренбургстате, Петростате, Приморскстате, Псковстате, Ростовстате, Самарастате, Смоленскстате, Тамбовстате, Татарстанстате, Тверьстате, Томскстате, Туластате, Удмуртстате, Хабаровскстате, Челябинскстате, Чувашстате, Ярославльстате. Были направлены информационные письма руководителям управляющих компаний ЖКХ и ТСЖ, председателям уличных комитетов, комитетов территориально-общественного самоуправления и старшим многоквартирных домов, которые попали в выборку. Благодаря грамотно выстроенным коммуникациям и достигнутым договоренностям были использованы площади на досках объявлений в подъездах, зданиях районных, городских и сельских администраций для размещения информации о проводимом обследовании в рамках информационно-разъяснительной работы. Кроме того, активно задействовались Интернет-ресурсы (сайты территориальных органов Росстата, органов исполнительной власти и местного самоуправления, СМИ), телевидение и радио. 
В территориальных органах Росстата были организованы пресс-конференции, на которых анонсировали предстоящее обследование, разъясняли его цели и задачи. Мурманскстат разместил слайд «Выборочное наблюдение состояния здоровья населения» на информационных экранах ГОБУ «Многофункциональный центр предоставления государственных и муниципальных услуг Мурманской области» 
и многофункциональных центрах муниципальных образований. Омскстат на своем сайте презентовал материал «О проведении в 2019 году выборочных наблюдений по социально-демографическим проблемам». Владимирстат оповестил о предстоящем обследовании в социальных сетях: «Вконтакте», «Инстаграм», «Одноклассники», «Фейсбук».
Всеми территориальными органами при подборе временного персонала для проведения обследования использовались данные созданных на региональном уровне баз по лицам, участвовавшим в переписях и обследованиях населения, проводимых органами Росстата. В целом из числа таких лиц было привлечено 
50-60% интервьюеров и инструкторов территориального уровня. В Кемеровостате этот показатель достиг 84%.
Во многих территориальных органах организованы кустовые центры обучения с выездом специалистов территориальных органов Росстата. Использовались обучающие программы, по итогам обучения проводилось тестирование. В Кемеровостате на обучающих семинарах совместно 
с приглашенным сотрудником кафедры психологии Кемеровского государственного университета решались ситуационные задачи по выходу 
из конфликтных ситуаций, установлению контактов с респондентами.
Многие территориальные органы Росстата в помощь интервьюерам подготовили буклеты, содержащие варианты ответов на часто задаваемые вопросы по проводимому обследованию, информацию о состоянии здравоохранения 
в регионе. Пермьстат в помощь интервьюерам и для облегчения восприятия респондентами наиболее объемных вопросов, выпустил Альбом карточек 
с возможными вариантами ответов.
Все территориальные органы Росстата отметили удобство портала СЗН-2019 в оперативном решении текущих вопросов, возникающих в ходе Выборочного наблюдения состояния здоровья населения.
По итогам Выборочного федерального статистического наблюдения состояния здоровья населения составлены отчеты, в которых отражены основные подготовительные мероприятия, проведение опроса домохозяйств, изложены проблемы и анализ возникших трудностей, представлены предложения 
по улучшению работы в последующие годы.

Статистика туризма

Актуальными и востребованными широким кругом пользователей остаются информационно-аналитические материалы об основных показателях, характеризующих состояние и развитие сферы туризма субъектов Российской Федерации.
Комплексные материалы, отличающиеся не только интересным содержанием и оформлением, но и цветной визуализацией информации, выпустили Алтайкрайстат, Архангельскстат, Камчатстат, Карелиястат, Краснодарстат, Красноярскстат, Крымстат, Нижегородстат, Новосибирскстат, Пензастат, Псковстат, Тверьстат, Удмуртстат, Ульяновскстат, Челябинскстат.
Заслуживают внимания комплексные аналитические записки: «Туристская деятельность в Архангельской области (без Ненецкого автономного округа) 
за 2014-2018 годы» Архангельскстата; «Рынок туристских услуг в Красноярском крае» Красноярскстата; «Сфера туризма и отдыха в Пензенской области» Пензастата; «Деятельность санаторно-курортных организаций Удмуртской Республики» Удмуртстата; «Туристическая деятельность в Ульяновской области 
в 2018 году» Ульяновскстата, в которых проанализирована деятельность туристских фирм, коллективных средств размещения, туристских ресурсов 
и состояния потребительского рынка услуг в сфере туризма, а также число 
и стоимость реализованных путевок, средних цен и индексов потребительских цен на отдельные услуги в сфере туризма и отдыха, числа обслуженных турфирмами туристов, данных о международных туристских поездках, перспективах развития туризма в регионе.
Кроме того, в аналитической записке Удмуртстата проведен анализ развития санаторно-курортной отрасли в республике, представлены сведения о численности лечившихся и отдыхавших лиц, доходах и затратах санаторно-курортных организаций, заболеваемости населения. 
Представляют интерес статистические сборники: «О состоянии дел в сфере туристской индустрии Алтайского края в диаграммах и схемах. 2017-2018» Алтайкрайстата; «Туризм и рекреация в Республике Карелия» (2014-2018) Карелиястата; «Курортно-туристский комплекс Краснодарского края» 
за 2014-2018 годы» Краснодарстата; «Туристский комплекс Нижегородской области (2010, 2014-2018)» Нижегородстата; «Гостиничная инфраструктура, отдых и туризм в Новосибирской области» (2013-2018) Новосибирскстата; «Культура, туризм и отдых в Псковской области» Псковстата. В них отражено развитие туризма в длительной динамике, опубликованы сведения, характеризующие туристскую индустрию, в том числе гостиничный комплекс 
и специализированные средства размещения, деятельность туроператоров 
и турагентов, международные туристские потоки, состояние потребительского рынка услуг в сфере туризма, расходы домашних хозяйств на организацию отдыха и культурные мероприятия по группам населения с различным уровнем доходов, туристские ресурсы, финансовое состояние и инвестиции в сферу туризма 
и отдыха.
Кроме того, в сборниках Краснодарстата, Новосибирскстата представлена информация о деятельности детских оздоровительных учреждений (лагерей). Отражены такие показатели, как число лагерей и объектов социально-культурного назначения в них, численность детей, отдохнувших в летний период. Отражены сезонные особенности формирования рынка туристских услуг региона.
Следует отметить статистические публикации по статистике туризма Архангельскстата, Бурятстата, Вологодстата, Камчатстата, Мурманскстата, Крымстата, Тверьстата, Саратовстата, Челябинскстата, Ярославльстата. 
В материалах представлена информация о состоянии гостиничных комплексов, специализированных средств размещения, о деятельности туристских фирм, занимающихся формированием, продвижением и реализацией туристского продукта, об организациях культуры и отдыха: (библиотеках, театрах, музеях, учреждениях культуры клубного типа, киносетях), природных достопримечательностях (площадь государственных природных заповедников, национальных парков), а также о тенденциях развития внутреннего, въездного 
и выездного туризма. Ряд показателей представлен в разрезе городских округов 
и муниципальных районов.
Следует отметить содержание и оформление комплексных сборников «Туризм и туристские ресурсы в Приморском крае», «Индустрия гостеприимства 
в Приморском крае» Приморскстата, дополненные методологическими пояснениями и комментариями.
В аналитическом материале «Туристская деятельность в Белгородской области» Белгородстата, проанализирована туристская сфера региона в динамике с 2014 по 2018 годы. Вниманию пользователей предложен табличный 
и графический материал о количестве турфирм и коллективных средств размещения, числе и стоимости реализованных путевок, распределение российских туристов, отправленных туристскими фирмами Белгородской области по субъектам Российской Федерации и зарубежным странам, численности размещенных лиц 
в коллективных средствах размещения. Приведен сравнительный анализ отдельных показателей по регионам Центрального федерального округа.
Заслуживают внимания:
аналитические записки: «Рынок туристских услуг в Красноярском крае» Красноярскстата; «Развитие туризма в Иркутской области» Иркутскстата, 
в которых проведен анализ в разрезе видов деятельности, включенных 
в собирательную группировку «Туризм»;
статистические бюллетени: «Основные показатели деятельности коллективных средств размещения Алтайского края. 2018» Алтайкрайстата; «Деятельность организаций, занимающихся оказанием услуг в области туризма по Камчатскому краю за 2018 год» и «О деятельности организаций гостиничного типа, санаторно-курортных и организаций отдыха в 2018 году в Камчатском крае» Камчатстата; «Мониторинг о социально-экономическом развитии муниципального образования город Краснодар» (ежемесячно) Краснодарстата; «Деятельность коллективных средств размещения Республики Крым в январе-декабре 2018 года» и «Деятельность организаций отдыха детей и их оздоровления Республики Крым 
за май-сентябрь 2019 года» Крымстата; «Деятельность крупных и средних коллективных средств размещения» (ежеквартально) Пензастата.
Красноярскстат опубликовал пресс-выпуски «К Международному дню туризма: деятельность турфирм в 2018 году», «Деятельность коллективных средств размещения в 2018 году», а также в ежемесячном инфографическом календаре «Енисейская Сибирь» страница календаря за сентябрь, содержала информацию 
о численности обслуженных российских и иностранных туристов турфирмами Енисейской Сибири, основных направлениях турпотоков.
Представляют интерес:
информационные буклеты: «Туристская деятельность в Республике Карелия» Карелиястата; «Туризм в Нижегородской области» Нижегородстата, наглядно 
и доступно информирующие состояние туристской индустрии регионов;
пресс-релиз: «Об основных показателях деятельности коллективных средств размещения Брянской области в 2018 году» Брянскстата;
статистические бюллетени: «Сведения о деятельности туристских фирм Белгородской области за 2018 год» Белгородстата; «Деятельность туристских фирм и коллективных средств размещения в Республике Бурятия» Бурятстата; «Деятельность туристских фирм и коллективных средств размещения в Республике Коми» (2017-2018) Комистата; «Туризм в Республике Мордовия» Мордовиястата; «Деятельность коллективных средств размещения в Республике Саха (Якутия) 
в 2018 году» Саха(Якутия)стата; «Деятельность гостиниц, санаторно-курортных организаций и организаций отдыха в городе Ульяновске в 2018 году» Ульяновскстата. В перечисленных информационных материалах приведены статистические данные о различных аспектах развития туризма и отдыха 
в регионах, о динамике туристских услуг на территории регионов, основных показателях деятельности турфирм, коллективных средств размещения и иных объектах туриндустрии регионов. Кроме того, содержится информация 
о туристических потоках по регионам России и зарубежным странам.

Статистика правонарушений

Красноярскстат, Тюменьстат, Тверьстат приняли активное участие 
в третьем этапе апробации формализованных экономических описаний по форме федерального статистического наблюдения № 1-АЭ «Сведения 
об административных правонарушениях в сфере экономики».
Территориальные органы Росстата продолжали подготовку по данным правоохранительных органов статистических материалов о состоянии преступности и правопорядка в регионах. В представленных публикациях приведены основные показатели, характеризующие результаты деятельности правоохранительной системы в целом по субъекту Российской Федерации 
и в муниципальном разрезе. 
Сборники «Правонарушения в Нижегородской области» Нижегородстата, «Преступность и правопорядок в Саратовской области» Саратовстата, «Статистический аспект состояния преступности в Тульской области» Туластата подробно анализируют состояние преступности и правопорядка, отличаются интересным оформлением, а также качественным табличным и графическим материалом.
Статистическое обозрение «Статистика правонарушений Волгоградской области» Волгоградстата включает развернутую оценку различных аспектов преступности, содержащих широкий круг показателей, а также методологические пояснения.

Статистика транспорта

Статистическая информация по статистике транспорта пользуется большим спросом у юридических лиц, предпринимателей, профессорско-преподавательского состава, студентов и аспирантов высших учебных заведений.
Информационно-аналитические материалы территориальных органов Росстата, посвященные деятельности транспортного комплекса, включают анализ объемов транспортной работы, материально-технической базы, инвестиций, результатов финансовой деятельности, занятости и оплаты труда на транспорте, статистические показатели приводятся в динамике и сравнении с аналогичными показателями по субъектам Российской Федерации. 
Среди них следует отметить сборники Алтайкрайстата, Тверьстата, информация в которых представлена в виде комбинированного сочетания текстового и графического материала, таблиц, фотоматериалов.
Представляет интерес информационно-аналитический обзор «Енисейская Сибирь: Транспорт и транспортная инфраструктура» Красноярскстата, в котором опубликованы сведения, позволяющие комплексно оценить состояние транспортной инфраструктуры регионов Енисейской Сибири (Красноярский край, Республика Хакасия, Республика Тыва).
Заслуживает внимания аналитическая записка «Транспортный комплекс Белгородской области» Белгородстата, характеризующая развитие транспорта региона, содержащая таблицы и цветные графики, позволяющие визуально оценить произошедшие изменения в транспортном комплексе.
Следует отметить актуальный аналитический доклад «О состоянии 
и развитии автомобильных дорог Омской области» Омскстата, включающую 
в себя историческую справку о развитии автомобильных дорог в области, комплексный анализ технического состояния, перспективы развития и динамику протяженности автомобильных дорог, анализ факторов, повлиявших на состояние и развитие сети автомобильных дорог и искусственных сооружениях на них. 
В докладе отражена актуальная информация о ходе реализации областной государственной программы «Развитие транспортной системы Омской области», комплексной программы «Безопасные и качественные дороги Омской агломерации», а также поднята проблема доступа сельских населенных пунктов 
к дорогам общего пользования.
С целью обеспечения качества первичных статистических данных Красноярскстат для респондентов разработал рекомендации по заполнению форм федерального статистического наблюдения № 1-ТР (автотранспорт) «Сведения 
о грузовом автотранспорте и протяженности автодорог необщего пользования» 
и № 2-ТР (жел) «Сведения о наличии железнодорожного подвижного состава для перевозок по сети железных дорог общего пользования и основных показателях деятельности промышленного железнодорожного транспорта».
В апробации формализованных экономических описаний для разработки информации в Централизованной системе обработки данных (ЦСОД) приняли активное участие Архангельскстат, Приморскстат, Сахалинстат (по форме федерального статистического наблюдения № 1-море «Сведения о перевозках грузов и пассажиров морским транспортом»), Красноярскстат, Омскстат, Тюменьстат (по форме федерального статистического наблюдения № 1-река «Сведения о перевозках грузов и пассажиров внутренним водным транспортом») и Кемеровостат, Крымстат, Татарстанстат (по форме федерального статистического наблюдения № 65–ЭТР «Сведения о городском электрическом транспорте»).

Работа со СМИ и популяризация статистики

С 2019 года был усилен акцент на доступность статистической информации для СМИ и широких слоев населения. Начал формироваться имидж Росстата 
не только как ведомства, производящего статистическую информацию и отвечающего за ее качество, но и разъясняющего представляемые данные массовому пользователю.
Взаимодействие территориальных органов Росстата со СМИ осуществлялось посредством публикаций на собственных ресурсах информации в различных форматах подачи данных; освещения деятельности Росстата и территориальных органов в СМИ; повышения уровня статистической грамотности потребителей официальной статистической информации; информационно-разъяснительной работы по организации, подготовке, проведению и подведению итогов крупных федеральных обследований. 
Ключевой публикацией для региональных СМИ является доклад 
«О социально-экономическом положении» России и в регионах.
Основной темой информационно-разъяснительной работы территориальных органов Росстата в 2019 году была предстоящая Всероссийская перепись населения 2020 года (ВПН-2020). Информация о необходимости проведения ВПН-2020 
и ее этапах всеми территориальными органами доведена до региональных 
и муниципальных органов власти. В федеральных и региональных СМИ выпущено более 150 публикаций только по результатам пресс-конференции «Год 
до Всероссийской переписи населения», которая состоялась 1 октября 2019 г.
Большинство территориальных органов завели аккаунты в социальных сетях для донесения ключевой информации о себе, Росстате и ВПН-2020 массовому пользователю.
Использование инфографических материалов в социальных сетях, на сайте, 
а также в пресс-релизах стало стандартной практикой территориальных органов. Это повышает доступность информации, а также ее возможное дальнейшее распространение в СМИ.
С целью привлечения внимания общественности к истории статистики территориальные органы продолжили работу по развитию собственных музеев 
и Фонда историко-статистических материалов (бывшей Научной библиотеки Росстата, которая была основана в 1918 году на основе части фондов библиотеки Министерства внутренних дел Российской Империи).
Работа Татарстанстата по популяризации статистики осуществлялась 
в рамках мероприятий «2019 – Год статистической грамотности». Проведены два открытых семинара для преподавателей, магистрантов и студентов трех вузов, организованы круглый стол, мастер-классы по работе с информационными статистическими ресурсами. В финале всероссийского конкурса «Цифровой прорыв» приняли участие более 3 тысяч IT-специалистов, дизайнеров 
и управленцев в сфере цифровой экономики из 77 регионов страны. 25 команд 
с помощью экспертов Росстата и территориального органа «придумывали механизмы» привлечения граждан к участию в ВПН-2020 года через портал госуслуг и популяризации ее результатов. Знаковым событием стал выпуск памятной книги «Региональная статистика Республики Татарстан. 25 лет. Страницы истории (1994–2019)». Количество пресс-выпусков Татарстанстата увеличилось на 24% по сравнению с 2018 годом. На их основе в региональных СМИ вышло более 750 публикаций, более 600 – по ВПН-2020.
Количество публикаций по материалам Нижегородстата выросло с 885 
в 2018 году до 1126 в 2019 году. Налажена работа по предоставлению эксклюзивных материалов для некоторых изданий и телекомпаний. Выпущено 
260 пресс-релизов и дано 32 интервью. Для обучающих семинаров разработана анкета для пользователей статистической информацией и посетителей сайта, которая позволяет постоянно совершенствовать деятельность Нижегородстата 
и качество работы его сайта. Настроена система аккредитации журналистов через сайт. Ведется активная работа в социальных сетях – ежемесячно выходит не менее 20 публикаций.
Ростовстат организовал и принял участие в 35 публичных мероприятиях 
в различных форматах (круглые столы, пресс-конференции, медиа-диспуты, семинары, пресс-завтраки). На мероприятиях распространялись пресс-релизы или раздаточные материалы с QR-кодами. Данная технология позволяет ознакомиться 
с подробной информацией из печатной продукции на сайте территориального органа. После презентации на площадке Центра финансовой грамотности статистический сборник «Ростовская область – движение к целям устойчивого развития», были выпущены 8 материалов в СМИ и один телевизионный сюжет. После выхода сборника об истории статистики в Донской государственной публичной библиотеке в СМИ опубликовано 10 материалов. Печатные экземпляры переданы в различные библиотеки города. Публикации статистических материалов размещены в Донской электронной библиотеке «Статистические издания Ростовской области». Выпущены 23 онлайн-газеты «Занимательная статистика».
К 180-летию статистической службы в Ростовской области состоялся праздничный флэш-моб, открылся Музей истории донской статистики, который посетили около 120 человек, также прошло торжественное награждение победителей конкурса «Цифровой SТАТмарафон». В СМИ вышло 33 материала, 
в том числе семь телевизионных сюжетов.
На основании 188 пресс-выпусков Белгородстата в СМИ вышло более тысячи публикаций. На сайтах областных информационных агентств ИД «Мир Белогорья», «Бел.ру», «Медиатрон», «Белпресса», «Белгородские Новости», GO31.ru регулярно размещалась информация со ссылкой на Белгородстат. Также 
на официальных сайтах всех администраций муниципальных районов и городских округов Белгородской области созданы вкладки «Белгородстат», на которых размещены ссылки на разделы интернет-портала Белгородстата по муниципальной статистике, публикации о социально-экономическом положении муниципального образования и информация о ВПН-2020.
В библиотеке Белгородстата собрано около 4 тысяч экземпляров учебной 
и научной литературы, статистических изданий и журналов. Продолжается сотрудничество с библиотеками ключевых областных ВУЗов, функционирует «Электронная библиотека», которая ежегодно пополняется.
На выставке «Неделя тверской книги» Тверьстат оформил специальный стенд, на котором были выставлены буклеты, сборники, ежегодники. 
На официальной странице Тверьстата в «Живом журнале» вышли 43 публикации. Продолжалось сотрудничество с газетой «Заря» Конаковского района, достигнута договоренность о сотрудничестве с газетой «Бежецкая жизнь», а областная газета «Тверские ведомости» в рубрике «Рейтинг» регулярно публиковала информацию Тверьстата.
Саха(Якутия)стат организовал более 60 мероприятий в разных форматах (семинар-совещание, воркшоп, видеоконференция) для специалистов органов государственной власти и органов местного самоуправления по вопросам формирования и использования официальной статистической информации. Активно сотрудничал с республиканскими редакциями 12 газет и журналов, четырьмя ГТРК, одним информационным агентством, десятью электронными СМИ. Большое количество публикаций вышло после проведения выставки 
«165 лет Якутской статистике», которую посетили 4618 человек.
Северо-Кавказстат подготовил 836 материалов для публикаций в более чем 125 СМИ, которые выпускались на национальных языках регионов – абазинском, балкарском, кабардинском, карачаевском, ногайском, осетинском, черкесском.
Одним из ключевых информационных продуктов Новосибирскстата 
в 2019 году стал ежеквартальный журнал «Актуальная статистика Сибири», ориентированный на различные группы населения, органы государственной власти и органы местного самоуправления, бизнес. В статистическом разделе каждого номера журнала приведены данные о социально-экономическом развитии 
за прошедший отчетный период по Российской Федерации, федеральным округам и Сибирскому федеральному округу в разрезе субъектов Федерации.
Крымстат активно сотрудничал со СМИ, блогерами и студентами. 
С региональными блогерами подготовлено шесть видеосюжетов о необходимости онлайн-переписи ВПН-2020. В городе Керчи проведено мероприятие «Статистический десант в твоем городе». Для популяризации статистики среди школьников стало создание детской сказки «Как лисенок Умник всех пересчитал, или для чего нужна статистика».
Кемеровостат использовал различные форматы подачи информации, 
в том числе через карты, таймлапсы, видео, инфографики. Для федерального научно-практического журнала «Уголь Кузбасса» готовились инфографики 
с периодичностью раз в два месяца. Выпущена серия материалов «Уникальные данные по итогам переписи» на основе данных ВПН-2010 и особенностях предстоящей ВПН-2020.
Петростат активно сотрудничал с газетой «Санкт-Петербургские ведомости», опубликовавшей 29 статей. В этом же издании ежеквартально размещались публикации о социально-экономическом положении 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области.
На основе 108 пресс-выпусков и статистических данных Камчатстата вышло 896 публикаций в СМИ, продолжалось сотрудничество с камчатским журналом для автомобилистов KAMLIFE, издательской компанией «Золотой Рог» 
и с Усть-Камчатским Медиа-центром. Ежеквартально выпускалась корпоративная газета «Камчатка: цифры и факты».
Иркутскстат стал лидером в освещении ВПН-2020 в социальных сетях, 
а г. Иркутск стал четвертым среди городов России по количеству упоминаний переписи населения. Более 600 материалов опубликовано в официальных социальных сетях на различных платформах: Живой Журнал, Twitter, Facebook, ВКонтакте, Instagram, в СМИ вышло 2250 материалов. В печатной продукции Иркутскстат для быстрого поиска необходимой информации использовал QR-коды, например, в информационном буклете «Знакомство со статистикой».
Воронежстат распространил 143 пресс-релиза, на основании которых 
и выпускаемой официальной статистической информации вышло 709 публикаций 
в СМИ, 71 видео- и радиосюжетов. Для оповещения населения о предстоящей переписи населения на сайтах Правительства Воронежской области 
и 27 муниципальных районов и городских округов появились ссылки 
на информацию о ВПН-2020. В газете «Коммуна» организована рубрика «Перепись-2020».
Амурстат провел активную подготовку к празднованию 125-летия образования службы государственной статистики в Амурской области в 2020 году, наладил взаимодействие с телевизионными, электронными и печатными СМИ области (ГТРК «Амур», АСН24, ИА «Портамур», ИА «Амуринфо», «Амурская правда», АиФ «Дальний Восток», «Телепорт»). В рамках популяризации статистики подготовлен материал «Среднестатистический портрет амурчанина». Для людей, выбравшим статистику делом всей жизни, посвящено издание «Важен каждый».
На основании 552 новостных сообщений Оренбургстата в СМИ вышло 
2382 публикации, из них 279 – в областных и районных газетах, 65 выпусков – 
на ТВ и 72 на радио. Оренбургстат тесно взаимодействовал с пресс-службами губернатора и Правительства Оренбургской области, органов местного самоуправления, с новостными редакциями интернет-порталов («Оренбуржье», РИА56), региональными представительствами газет («Российская газета», «Аргументы и Факты», «Комсомольская правда», «МК в Оренбурге»), местными газетами («Оренбуржье», «Вечерний Оренбург», «Оренбургская сударыня», «Южный Урал»). Продолжалось сотрудничество с ГТРК «Оренбург» в рамках проекта «Оренбуржье в цифрах» – о социально-экономическом положении Оренбургской области. Осуществлялась работа по взаимодействию 
с министерством экономического развития, промышленной политики и торговли Оренбургской области, целью которой является информационное наполнение региональной вкладки федерального портала малого и среднего предпринимательства. Выставка изданий Оренбургстата «Статистический информационный ресурс» в Областной универсальной научной библиотеке им. Н.К. Крупской привлекла более 250 человек. Ежегодно выпускается Каталог информационной продукции и услуг для лучшего ориентирования 
в статистической информации всех категорий пользователей. Также организован конкурс «Электронный марафон» для респондентов.
Архангельскстат участвовал с презентационным буклетом «Всероссийская перепись населения 2020 года» в Маргаритинской ярмарке.
На XI Межрегиональной книжной выставке-ярмарке «Мир книг 
на Пензенской земле» Пензастат презентовал 28 брошюр, каталогов и буклетов. Провел две пресс-конференции для журналистов, а также экскурсии для детей 
и взрослых. Количество публикаций в СМИ увеличилось в 2,5 раза – 
до 771 публикации по материалам Пензастата, из которых подготовлено 13 сюжетов на ТВ и два выступления на радио. По теме ВПН-2020 выпущено 
251 сообщение. На официальных сайтах Правительства Пензенской области 
и администраций муниципальных городских округов и районов размещены баннеры, посвященные ВПН-2020.
Дагестанстат инициировал создание информационных разделов 
о статистике на официальных сайтах администраций городских округов 
и муниципальных районов. Проведены две пресс-конференции (вышло пять материалов в СМИ) и четыре интервью. Созданы страницы в социальных сетях.
Астраханьстат подготовил 53 пресс-выпуска, на основании которых вышло 175 статей и сюжетов в 39 региональных и федеральных СМИ. Количество публикаций в социальных сетях ВКонтакте и Facebook по сравнению 
с предыдущим годом увеличилось в 2,2 раза.
Тамбовстат разместил 182 поста на различных платформах: ВКонтакте, Facebook, Одноклассниках, Instagram. Опубликовано 368 пресс-выпусков. Тамбовстат поддерживает деловые отношения с областной телерадиокомпанией, газетой «Тамбовская жизнь», издательским домом «Мичуринск». В 2019 году пролонгированы соглашения о взаимном сотрудничестве с 13 редакциями местных газет, телекомпанией ВДВ, с редакциями изданий: газетой «Экономика и жизнь Черноземье», «Абирег». На ресурсах региональных СМИ вышло 96 публикаций 
о ВПН-2020.
В Бурятстате впервые с использованием системы ГИС «Статистика» сформированы интерактивные карты. Выпущен информационный буклет «Знакомство со статистикой» с использованием QR-кодов. В университетах были презентованы статистические издания «Бурятия-2019», «Туризм в Республике Бурятия».
720 статей в СМИ опубликовано со ссылкой на Туластат. На основании выпускаемой ключевой статистической информации был создан выставочный стенд. Также выпущен видеоролик об информационных возможностях Туластата.
На основании 45 статьей и пресс–выпусков Сахалинстата, в СМИ опубликовано 296 статистических материалов, вышло в эфир 245 сюжетов 
на ТВ и радио. Налажены взаимоотношения с журналистами более 20 СМИ 
(радио «Сахалин», «Дорожное радио» (АСТВ); телекомпании ГТРК – «Вести: Сахалин – Курилы», ОТВ; информационные агентства «СахКом», «СитиСах», «Острова», «СахалинМедиа», «ТАСС», редакции газет «Советский Сахалин», «Комсомольская правда» на Сахалине», «Губернские ведомости», журналы «Сахалин P.S.», «Островитянка»; пресс-службы муниципальных образований).
Чувашстат инициировал выход 1596 сообщений в печатных и электронных СМИ, на ТВ и радио – 26. Все пресс-релизы рассылаются на двух языках – русском и чувашском. Организованы дни статистики для глав администраций муниципальных районов и городских округов, СМИ и студентов.
Ключевая работа Ульяновскстата была связана с освещением подготовки 
к ВПН-2020. Информационный материал, направляемый в адрес администраций муниципальных образований региона, размещен на 39 сайтах и 47 страницах 
в социальных сетях. В районных и городских администрациях Ульяновской области оформлено более 100 информационных стендов со статистической информацией.
Брянскстат еженедельно выпускал подкаст в социальных сетях «Цифры недели». Это – современный эффективный способ донесения ключевой информации из публикаций до массового пользователя.
К 100-летию образования органов государственной статистики 
в Свердловской области Свердловскстат опубликовал сборник воспоминаний ветеранов статистики «Память сердца…», многотиражную газету «О статистике 
с любовью…» для сотрудников, ветеранов организации и партнеров Свердловскстата и юбилейный буклет «100 лет органам государственной статистики Свердловской области». 
По качеству освещения ВПН-2020 в социальных сетях Краснодарстат (Республика Адыгея) занял пятое место среди территориальных органов. Всего размещено 138 постов в Instagram, 124 – в ВКонтакте и 67 в «Статистике Адыгеи» 
в Живом журнале. 
В рамках празднования своего 100-летнего юбилея Алтайкрайстат провел конкурс среди журналистов краевых и муниципальных СМИ на лучшее освещение деятельности органов статистики. Условие участие в конкурсе – публикация 
не менее трех материалов об истории и современности органов статистики региона. На сайте создан отдельный раздел «100 лет алтайской статистике», состоящий 
из рубрик: «История», «Алтайкрайстат сегодня», «Юбилейные мероприятия», «Фотогалерея». В освещении темы ВПН-2020 по итогам 2019 года Алтайкрайстат лучший территориальный орган в Сибирском федеральном округе и занимает шестое место среди территориальных органов Росстата. Проведен конкурс 
для школьников «О переписи в стихах». Более 300 чтецов опубликовали 
на YouTube видеоролики с рассказами о ВПН-2020.
Пермьстат реализовал проект «Статистическая девятка», в котором опубликовано 26 выпусков и в каждом из них приведены девять занимательных статистических фактов на актуальные темы статистики. Также на сайте размещена 51 инфографика в рубрике «Статистика в картинках». Число обращений на сайт Пермьстата за 2019 год – 594 тысячи. Всего в электронных СМИ со ссылкой на данные Пермьстата выпущено 913 сообщений, 62 статьи, 5 видео. В печатных СМИ, местных газетах муниципальных образований за год опубликовано 
99 материалов и статей. Из интересных информационных поводов можно отметить празднование Дня работника статистики и юбилейной даты для города Перми: 
40 лет назад численность населения города превысила миллион человек, к этой дате организована пресс-конференция с использованием раздаточных материалов.
Среди интересных форматов взаимодействия со СМИ – проведение деловых завтраков для журналистов. Приморскстатом было организовано два деловых завтрака. 
Приморскстат увеличил круг СМИ, с которыми налажено взаимодействие – 34 редакции газет и журналов, 3 ТВ-программы, 5 электронных информационных агентств и 36 пресс-служб.
В Комистате реализован проект «Статистическая инфографика», позволяющий вести диалог статистики с широкой общественностью, доступным языком рассказывающий о сложных статистических закономерностях. Ведущими информационными агентствами Республики Коми опубликованы 8 материалов 
с инфографикой. Всего в СМИ вышло 444 публикации на основе 
57 пресс-выпусков и 333 информационных сообщений.
По материалам Владимирстата подготовлено более 500 публикаций в СМИ, около 90 видеосюжетов в эфире телерадиокомпаний, 30 радиопередач и более 
4500 публикаций на сайтах органов местного самоуправления. Продолжено активное сотрудничество с Торгово-промышленной палатой Владимирской области и департаментом по труду и занятости Администрации Владимирской области. В пресс-релизах Владимирстата зачастую используются броские и емкие заголовки для привлечения внимания читателей на сайте: «Болевые точки ЖКХ», «Куда уходит время?», «6 каналом» снят видеосюжет посвященный способам 
и правилам проведения полевых выборочных исследований. На сайте Владимирстата в разделе «Статистический калейдоскоп» опубликовано 
48 инфографических материалов. Разработана отдельная рубрика «Перепись населения от «А» до «Я», в которой опубликован 31 пост. Использовался формат фоторепортажей, например – «Настроиться на учет». Материал рассказывал 
и иллюстрировал процесс обучения специалистов Владимирстата.
Кировстат подготовил для районных СМИ 123 пресс-выпуска по социально-экономическим вопросам в разрезе районов. Всего в СМИ вышло более 
1650 упоминаний статистической информации, в том числе более 300 – в районных газетах. Совместно с Областной библиотекой организовано два заседания клуба «Краеведческий четверг» с участием историков, краеведов, читателей библиотеки, постоянных членов клуба, журналистов.
Ярославльстат ответил на 96 запросов (3 официальных запроса 
и 93 обращения по телефону), дал 27 интервью для СМИ.
На основании материалов Самарастата подготовлено 54 публикации 
в местных СМИ: «Самарской газетой», «Комсомольской правдой», «63.ru», «Коммерсантом-Волга», ГТРК «Самара», ТРК «Губерния», «Волжской коммуной», «Тольятти-онлайн», «Бизнес-FM», «Делом». Ежемесячно публиковался информационный бюллетень о ВПН-2020, в котором приводились краткие итоги переписей населения, как по стране, так и по региону. Всего на сайтах администраций области опубликовано 242 пресс-релиза, созданы разделы, посвященные ВПН-2020, где размещались актуальные новости.
Томскстат активно взаимодействовал со всеми ключевыми СМИ региона («РИА.Томск», «Новости.vtomske», «Томск.ru», «КП Томск», «Интерфакс.Сибирь») и наладил новые взаимосвязи через рассылки, встречи с главными редакторами 
и ответы на запросы.
В 18 раз возрос интерес пользователей к информации, размещаемой 
на официальном сайте Саратовстата. Сайт посетили 142 941 человек. В среднем 
за месяц число посетителей составило 11 911 человек. Для респондентов на сайте размещались обучающие материалы и видеоролики, содержащие информацию 
об особенностях заполнения отдельных форм статистической отчетности.
Карелиястат в рамках подготовки к ВПН-2020 в газете «Карелия» опубликовал цикл статей – 20 исторических материалов о проведении переписей населения на территории России и в Республике Карелия начиная с 1710 года. Всего было опубликовано 430 публикаций в онлайн и 113 в – печатных СМИ.
Смоленскстат подготовил в областные и муниципальные СМИ 
66 пресс-релизов, которые на регулярной основе публиковались в областных изданиях «Рабочий путь», «Смоленская газета», «Пенсионер». Было отвечено 
на 117 запросов статистической информации.
Маристат дал 76 ответов на запросы организаций и граждан. По материалам Маристата опубликовано 295 публикаций в СМИ.
Мосстат подготовил 55 пресс-релизов и 5 ответов на запросы СМИ.
Курскстат выпустил 110 пресс-релизов и разослал по 34 СМИ. Главными площадками для размещения публикаций стали: официальный сайт Администрации Курской области, газеты «Курская правда», «Городские известия», еженедельные издания «Курские известия», «Друг для друга», «Аргументы 
и факты – Курск», «Комсомольская правда в Курске», информационное агентство «KurskCity.ru», городской портал «Курск.com». Опубликовано 139 статей различной тематики в районных газетах.
Калугастат за год опубликовал 160 пресс-выпусков, а также 
120 пресс-релизов к ВПН-2020. В программах теле- и радиокомпаний области освещалась подготовка к переписи населения.
Тюменьстат взаимодействовал с 58 СМИ. По ВПН-2020 дано 29 интервью. 
В онлайн СМИ опубликовано 147 материалов по теме переписи, в печатных изданиях – 81. По данным годового аналитического отчета «ВПН-2020 
в российских СМИ» «Тюмень-медиа» вошло в ТОП-10 СМИ (восьмое место) 
в освещении подготовки к переписи населения.
По статистическим материалам Мордовиястата в республиканских 
и районных газетах было опубликовано 75 публикаций и 46 заметок по ВПН 2020.
Орелстат подготовил 48 пресс-релизов, 33 ответа на запросы СМИ, 
дал 1 интервью, принял участие в 37 публичных мероприятиях (брифингах, 
пресс-конференциях, профильных конференциях, круглых столах, общественных акциях), в онлайн и телевизионной трансляциях.
Количество публикаций о деятельности Вологдастата в региональных СМИ – 410 на основании 72 пресс-релизов.
По материалам деятельности Чеченстата вышло 113 материалов в СМИ («Грозный информ», «Чеченская Республика сегодня», газета «Вести республики»).
В рубрике «Новости экономики» медиахолдинга «Губерния» практически ежедневно озвучивались данные Хабаровскстата. Всего в СМИ вышло 
363 публикации, что в 1,7 раза больше, чем в 2018 г. По итогам ежегодного городского конкурса «Лучший хранитель истории» Хабаровскстат стал обладателем памятного знака в номинации «Музеи, музейные комнаты, коллекции документов и предметов организаций». В эфирах региональных телеканалов прошла серия видеосюжетов об исторической экспозиции Хабаровскстата.
Предоставление официальной статистической информации на сайте Рязаньстата осуществлялось в удобном для восприятия формате инфографики. Размещались интерактивные карты, созданные с использованием 
ГИС «Статистика». Сайт Рязаньстата посетили в 2019 году 88,4 тысячи человек 
и просмотрели 294,2 тысячи страниц (число посещений выросло на 5,2%, просмотров – на 14,3%). Также Рязаньстатом отработано 139 запросов от СМИ. 
На гастрономическом фестивале «ПирожОК-2020» и семейном фестивале «Новогодний карнавал» жители и гости Рязанской области ознакомились 
с историей переписи населения в регионе, а также узнали об особенностях 
ВПН-2020.
Пресс-релизы Медиаофиса ВПН-2020, рассылаемые по территориальным органам, зачастую перерабатывались и дополнялись информацией в региональном аспекте. Липецкстат из 23 пресс-релизов 16 дополнил информацией по Липецкой области. Также по ВПН-2020 проведен ряд мероприятий и пресс-конференций 
с участием администрации региона.
На основании 11 пресс-выпусков и 15 пресс-релизов Мурманскстата в СМИ вышли 249 публикаций. Специальный пресс-релиз подготовлен в связи 
со 120-летием основания коммерческого порта Александровск в Екатерининской гавани Кольского залива. Большой резонанс в СМИ получил пресс-релиз «Мурманск: люди и цифры», посвященный 103 годовщине основания города Мурманска. Информация о федеральных статистических наблюдениях, проводимых путем опроса населения, размещалась в помещениях МФЦ Мурманской области и регионов. При оформлении листовок и плакатов использовался QR-код, что позволяло оперативно находить необходимую информацию в сети Интернет с помощью смартфона. Ежемесячно Мурманскстат готовил материалы для периодических рубрик «Короткой строкой» и «Языком цифр». Сотрудничество осуществлялось с газетами «Аргументы и факты», 
«РИО-Североморск», информационным агентством «Би-порт», телеканалом «Арктик-ТВ». Также сообщения и эмблема Мурманскстата размещены 
на официальных сайтах органов государственной власти и местного самоуправления области.
После рабочей встречи с членами Союза журналистов Калининградской области Калининградстат подписал соглашение о сотрудничестве с холдингом «Русская медиагруппа «Западная пресса»», которая объединяет восемь газет, шесть журналов, 12 сайтов и 3 радиостанции. Также по результатам встречи принято решение об открытии 2 специализированных рубрик на главной странице сайта «Тема в цифре» и «Цифра в теме». 
Волгоградстат подготовил 519 новостных сообщений, 26 пресс-релизов 
и 21 пресс-выпусков. На основании этой информации в СМИ опубликовано 
1822 материала, из них 655 в газетах и 84 – на телевидении. По материалам 
к 100-летию Волгоградстата вышло 19 публикаций, а по результатам десяти организованных мероприятий – 16 видео- и радиотрансляций. По ВПН-2020 вышло 110 материалов. На всех 46 сайтах местных администраций созданы разделы, посвященные переписи.
Омскстат продолжил реализацию просветительского проекта «Статистическая грамотность», начатого в 2018 году. В его рамках прошли открытые лекции, семинары, круглые столы, познавательные экскурсии, организованы выставки изданий, передвижные музейные экспозиции. На Первом городском телеканале транслировались развернутые аналитические видеосюжеты 
с участием Омскстата. В Омской государственной областной научной библиотеке им. А.С. Пушкина состоялась презентация юбилейного статистического сборника «Омская область за 85 лет (1934 – 2019 гг.): прошлое и настоящее». На презентации присутствовало более 80 человек – представителей органов исполнительной власти и местного самоуправления Омской области, научных, общественных 
и образовательных организаций, журналистов. Омскстатом разослано 
102 пресс-релиза о мероприятиях и данных, дано 5 ответов на официальные запросы и организовано 25 интервью.
Омскстат провел цикл видеосеминаров по вопросам подготовки статистической отчетности. В обучающих мероприятиях приняли участие более 190 руководителей и специалистов администраций муниципальных образований 
и организаций 11 районов Омской области. Также стартовала серия семинаров 
и встреч с респондентами по вопросам предоставления статистической отчетности в электронном виде, организации рабочего процесса по передаче первичных статистических данных с электронной подписью, способах передачи статистической отчетности, в частности, через систему Web-сбора.
Более 3 тысяч публикаций вышли в СМИ со ссылкой на Башкортостанстат, направлено 86 пресс-выпусков и пресс-релизов, 294 публикации и статьи 
в республиканскую и местную печать. Совместно с редакцией республиканского общественно-политического журнала «Панорама Башкортостана» подготовлен материал к 100-летию образования Республики Башкортостан. Организован «круглый стол» на тему подготовки к ВПН-2020. В мероприятии приняли участие журналисты и корреспонденты более чем 20 газет, журналов, электронных порталов, телеканалов.
Тверьстат организовал 26 интервью в СМИ. На 21 запрос СМИ даны ответы.
На сайте Костромастата размещено 94 пресс-выпуска и 679 материалов. Проведено 7 мероприятий для региональных СМИ с приглашением руководителей департаментов и управлений Администрации Костромской области. На основании этой информации в СМИ подготовлено 410 публикаций.
Новгородстат рассказал в пресс-релизах и публикациях о том, каковы задачи статистики, как осуществляется сбор данных, как проводятся переписи 
и обследования, где на практике применяются статистические сведения, как 
с их помощью грамотно вести бизнес, управлять предприятиями и организациями. В информационной базе «Новгородский выпуск» в системе «Консультант» ежемесячно размещались статистические показатели Новгородской области.
Челябинскстат разослал 57 пресс-релизов по 140 СМИ, из которых 
96 использовали эту информацию. Опубликовано 953 материала 
(из них 137 в печатных СМИ, вышло 56 сюжетов в теле- и радиоэфире). Продолжалось сотрудничество с областной газетой «Южноуральская панорама», которая опубликовала порядка 120 материалов со статистической информацией. 
К 100-летию создания службы статистики в регионе проведена пресс-конференция и выпущен проспект «Челябинскстат».
В Красноярскстате сформировано единое информационное пространство, 
в которое входят социальные сети, сайт, корпоративная газета и корпоративное радио. Выпущено 6 авторских подкастов, 2 видеоролика, журнал «Статус» 
с аудиторией более 600 подписчиков и 2 радиопередачи на внутрикорпоративном радио (еженедельно). Помимо этого выпускаются исторические очерки, сборники, инфографика об истории и жизни регионов Сибирского федерального округа. 
В СМИ подготовлено 2843 публикации, из них в печатных изданиях – 421, 
на радио – 268, в телевизионных СМИ – 423. В Республике Тыва ряд передач выходят на национальном языке.

Взаимодействие с образовательными учреждениями

Территориальные органы активно организовывали тематические школьные конкурсы и олимпиады, издавали книги по статистике, проводили мероприятия, лекции и семинары для преподавателей, школьников и студентов. 
В рамках популяризации статистики традиционным стало проведение конкурса постеров среди студентов и школьников в рамках международного проекта повышения статистической грамотности населения (ISLP). Цель этого проекта – внести вклад в содействие статистической грамотности по всему миру, 
во всех сферах жизни. В состязании приняли участие более 300 школьников 
и студентов из 44 субъектов Российской Федерации и 43 территориальных органа Росстата. Для участия в конкурсе в Росстат поступили 124 постера. Объявление победителей международного этапа состоялось в конце августа 2019 года 
на 62-м Всемирном конгрессе статистики в Куала-Лумпуре. Российские школьники из Перми заняли третье место в категории участников от 15 до 18 лет. Результаты конкурса в регионах активно освещались в печатных и электронных СМИ.
Проведение данного конкурса положило начало проекта «Приморскстат – перспектива для студентов» и сотрудничества с Дальневосточным государственным гуманитарно-техническим колледжем и Дальневосточным федеральным университетом. 
Более 50 территориальных органов Росстата поддержали инициативу Общероссийской общественной организации «Российская ассоциация статистиков» по проведению Всероссийского конкурса школьников по статистике «Тренд».
Также многие территориальные органы активно занимались работой 
с местными университетами по привлечению студентов в качестве переписчиков. 
Кемеровостат провел опрос по предстоящей переписи населения среди студентов 3 вузов. Итоги опроса показали, что наиболее предпочтительным способом участия в переписи для студентов является интернет-перепись. Об этом заявили 77% опрошенных. На втором месте по популярности – личная беседа 
с переписчиком (18% ответов), на третьем – посещение переписного участка 
(5% ответов). Поддерживают закрепление законодательством обязательное участие в переписи более половины студентов (61%).
Территориальные органы проводили со студентами различные лекции, семинары и игры для обучения работы с сайтом. Кемеровостат для студентов организовал игру «Статмарафон».
Участие в «Дне карьеры», ярмарках вакансий, или аналогичных мероприятиях стало традицией для территориальных органов.
В рамках Всероссийского фестиваля науки «Система открытий NAUKA 0+» для студентов высших учебных заведений проведены лекции и экскурсия по музею Забайкалкрайстата.
В рамках проведения Всероссийской акции «Ночь музеев – 2019» для учащихся школ была проведена экскурсия по музею истории статистики Белгородстата. В 2019 году музей истории и статистики Белгородской области был включен в базу данных музеев Белгородской области. Каждый житель Белгородской области может виртуально ознакомиться с экспозицией музея.
Оренбургстатом в рамках Всероссийской профориентационной акции «Неделя без турникетов» для студентов Оренбургского государственного университета дважды в течение года были организованы экскурсии-семинары.
В рамках организованных Чувашстатом Дней статистики проведены тематические семинары и лекции. Образовательный модуль по статистике для студентов посетили более 800 человек.
Активно выстраивается работа со школами на муниципальном уровне. Школьникам объясняют ключевые моменты переписи, проводятся интеллектуальные игры.
В течение года продолжалось сотрудничество Тамбовстата с Тамбовским государственным университетом имени Г.Р. Державина в рамках соглашения 
о взаимовыгодном сотрудничестве. В течение года студенты РОСНОУ, 
ТГУ им. Г.Р. Державина и Тамбовского государственного технического университета проходили учебные и преддипломные практики в отраслевых отделах Тамбовстата.
Алтайкрайстат провел первый в России статистический диктант на десяти площадках в четырех городах. Все 536 участников получили сертификат 
с результатами тестирования. Практика проведения подобных диктантов активно распространяется и в других регионах.
В Оренбургстате стало традицией проведение статистической викторины для студентов экономических факультетов. В рамках популяризации статистической деятельности среди школьников и студентов в 2019 году Оренбургстат принял участие в работе Евразийской олимпиады по теории статистики для школьников и студентов.
Следует выделить активную работу со студентами и школьниками Комистата, Красноярскстата, Крымстата, Мурманскстата, Татарстанстата, Томскстата, Туластата.

Информационные технологии
Территориальные органы Росстата продолжали работы по сопровождению 
и развитию программного обеспечения, предназначенного для автоматизированного сбора и обработки первичных статистических данных, хранения и представления статистической информации. Ряд территориальных органов проводили инициативные работы в части развития информационных технологий с целью повышения производительности и эффективности труда работников системы Росстата.
1. Развитие системы электронного сбора и обработки статистических данных.
Развитие технологии сбора статистической отчетности в электронном виде, целью которой является увеличение значения показателя «Доля отчетности, предоставляемой респондентами – крупными и средними предприятиями 
и некоммерческими организациями в электронном виде» одна из основных задач, поставленных перед территориальными органами Росстата.
Успешно организована работа в Дагестанстате (96,2%), Амурстате (96,05%), Белгородстате (96%), Липецкстат (95,8%), Оренбургстате (95,7%), Новгородстате (95%), Тамбовстате (95%), Татарстанстате (95%), Ростовстате (94,6%), Саратовстате (94,56%) Башкортостанстате (94%), Омскстате (94%), Удмуртстате (93,7 %), Бурятстате (93,3%), Мордовиястате (93,2%), Чувашстате (92,3%), Кировстате (92,2%), Нижегородстате (91,9%).
В ряде территориальных органов Росстата успешно осуществлен переход 
на централизованное программное обеспечение «ЦЕМПОС» в соответствии 
с Графиком перевода территориальных органов Федеральной службы государственной статистики на эксплуатацию централизованного единого модуля приема отчетности от специализированных операторов связи от 22 февраля 2019 г. № 18-У, утвержденным руководителем Федеральной службы государственной статистики П.В. Малковым.
По состоянию на конец 2019 года на централизованную систему обработки данных было переведено 34 формы федерального статистического наблюдения: формы П-1, Приложение № 2 к форме П-1, П-2, П-3, П-4, П-5(м), 1-предприятие, ТЗВ-МП, ТЗВ-бюджет, 1-Автобензин, 1-Администрация, 1-Кооператив, 
1-РЛХ(Чернобыль), 2-Наука (краткая), 3-кооператив, 4-кооператив, 6-Нефть, 
8-ВЭС-рыба, 12-Строительство, 1-Т(условия труда), 1-ПУ (ЖКХ), 1-РПЖ, 1-биржа, 1-технология, 14-МЕТ(лом), 18-КС, 2-ТР (труб), 4(Чернобыль), 65-ЖЕЛ, ДАФЛ, 11-НА, 2-коператив, 2-наука, 26-ЖКХ.
2. Развитие вычислительной и сетевой инфраструктуры.
В рамках Государственных контрактов от 10 октября 2019 г. 
№ 89-ВПН/242-2019/ООО «ПК Аквариус»-1, от 2 октября 2019 г. 
№ 72-ВПН/241-2019/ООО «ВТБ»-1, от 10 октября 2019 г. 
№ 79-ВПН/242-2019/ООО «СоюзИнтегро»-1, от 6 сентября 2019 г. 
№ б/н осуществлена централизованная поставка в территориальные органы Росстата технических средств для автоматизированных рабочих мест районного 
и регионального уровней в целях подготовки, проведения, обработки материалов 
и получения итогов Всероссийской переписи населения 2020 года (АС ВПН-2020).
Все поступившее в территориальные органы Росстата оборудование проверено и подготовлено к установке, как на региональном уровне, 
так и в районных сегментах АС ВПН-2020. В ходе подготовительных мероприятий 
к проведению ВПН-2020 осуществлялась всесторонняя технологическая поддержка пользователей, оперативно устанавливались обновления программных обеспечений, выявлялись и устранялись неисправности всего программно-аппаратного комплекса.
В течение всего года для сбора первичных материалов успешно использовались планшетные компьютеры по следующим выборочным федеральным статистическим наблюдениям и обследованиям:
обследование сельскохозяйственной деятельности личных подсобных
 и других индивидуальных хозяйств граждан (ЛПХ);
выборочное федеральное статистическое наблюдение по вопросам использования населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей (ИКТ);
выборочное обследование рабочей силы (ОРС);
выборочное наблюдение труда мигрантов (ИТМ-2019).
3. Организация защиты информационных ресурсов.
В рамках исполнения Государственного контракта от 25 октября 2019 г. 
№ 97-ИКТ/242-2019/ФГУП «НПП «Гамма»-1» по приведению систем защиты информации ИВС Росстата в соответствие с требованиями действующего законодательства Российской Федерации в области защиты информации специалистами ФГУП «НПП «Гамма» проведены работы в территориальных органах Росстата по аттестации и организации контроля эффективности защиты 
и соответствия требованиям безопасности информации. В ходе аттестации подготовлена и согласована необходимая организационно-распорядительная документация.
Регулярно проводились плановые контрольные проверки соблюдения правил пользования автоматизированными рабочими местами сотрудниками территориальных органов Росстата, соблюдения инструкций по парольной 
и антивирусной защите, по выполнению требований при обработке персональных данных. 
В отчетном году обеспечен переход на использование электронной подписи по криптографическому стандарту ГОСТ Р 34.10-2012. Обновлено программное обеспечение Континент TLS-клиент до версии 2.0 на рабочих местах сотрудников территориальных органов Росстата, работающих в ГИС «Электронный бюджет». 
В связи с переходом федеральных органов исполнительной власти 
с 1 января 2019 года к использованию федеральной государственной информационной системы «Единая информационная система управления кадровым составом государственной гражданской службы Российской Федерации» 
в территориальных органах Росстата были проведены следующие работы:
организованы автоматизированные рабочие места уполномоченных сотрудников в соответствии с типовыми требованиями для организации авторизованного доступа к закрытому контуру единой системы;
уполномоченные сотрудники обеспечены усиленными квалифицированными электронными подписями;
проведены настройки автоматизированных рабочих мест уполномоченных сотрудников для межсетевого взаимодействия между защищенной сетью (ИСПДН) Росстата и ФГИС ЕИСУ КС.
4. Разработки и инициативные работы территориальных органов Росстата.
Для автоматизации мониторинга процессов сбора и обработки статистической информации специалистами Алтайкрайстата разработана многофункциональная система, представляющая собой программный комплекс регистрации отчетов – «Электронный журнал регистрации». Комплекс позволил автоматизировать:
процесс регистрации отчетов, поступивших через централизованную систему сбора;
формирование отчетов 1-ЭП, 1-ПО (ТОГС) и 1-ПР (ТОГС);
получение сводных данных по сбору отчетности в электронном виде 
в разрезе районов и форм статистической отчетности;
рассылку писем-уведомлений организациям о наступлении отчетного периода и о непредставлении отчетности;
мониторинг отчетности, представленной с опозданием;
мониторинг сбора отчетности по респондентам в разрезе статистических форм для использования районными и городскими отделами статистики.
В Карелиястате разработали программы: 
по расчету сводной средней цены на продовольственные товары, входящие 
в состав прожиточного минимума, по городам Петрозаводск и Сегежа. Эти расчеты использовались Министерством труда и занятости Республики Карелия для формирования прожиточного минимума по республике;
«Преступность», которая позволила автоматизировать загрузку показателей по преступности в Региональную базу статистических данных (РБСД) и получение таблиц по преступности в районном разрезе. 
С целью повышения эффективности, сокращения ручного труда, сроков обработки информации Новгородстат разработал программное обеспечение «Сведения о предоставленных формах» для автоматизации формирования ежеквартального отчета по форме 1-ЭП (целевой индикатор). В специально организованную базу по мере поступления загружаются статистические отчеты по всем формам, после чего на отчетную дату формируется таблица для отправки 
в Росстат.
В Свердловскстате для увеличения доли отчетов, поступивших 
в электронном виде с электронной подписью, разработан модуль контроля статистической отчетности, подготовленной специалистами с бумажных отчетов. 
В случае обнаружения отчета, поступившего ранее от организации в электронном виде с электронной подписью, модуль отклоняет подготовленный отчет и передает ответственному работнику для принятия решения. 
В Татарстанстате для отслеживания за состоянием электропитания 
в серверной разработано Web-приложение «Служба графического мониторинга состояния сети электропитания (СГМССЭ)», которое используется для просмотра различных показателей сети электропитания в графическом виде.

Ведение Статистического регистра 
и обеспечение качества его информационного фонда

В условиях внедрения централизованных технологий особое внимание уделялось приоритетности электронного сбора отчетности. С целью привлечения организаций к предоставлению отчетности в электронном виде специалистами территориальных органов Росстата осуществлялся мониторинг способа предоставления отчетов, постоянно проводилась разъяснительная работа 
с респондентами, направлялись информационные письма, проводились консультации, оказывалась методологическая и практическая помощь.
Результатом проводимой работы является постоянное увеличение доли отчетности, предоставляемой в электронном виде.
Значение показателя доля отчетности, предоставляемой в электронном виде крупными, средними предприятиями и некоммерческими организациями 
в 2019 году, увеличилось по сравнению с 2018 годом на 2% и составило 90% 
(при плановом значении на 2019 год 88%).
Почти все территориальные органы Росстата превысили плановое значение индикатора. Наиболее успешно организована работа в Амурстате, Белгородстате, Дагестанстате, Курскстате, Липецкстате, Новгородстате, Оренбургстате, Ростовстате, Саратовстате, Тамбовстате, где значение показателя превышает 95%.
Среднее значение доли отчетности, предоставляемой в электронном виде малыми предприятиями за 2019 год, составило 62% (в 2018 году – 54%).
Превысили среднее значение доли отчетности, предоставляемой 
в электронном виде малыми предприятиями, 39 территориальных органа Росстата. Наиболее высоких результатов достигли Амурстат, Бурятстат, Владимирстат, Дагестанстат, Калининградстат, Камчатстат, Кировстат, Комистат, Костромастат, Курскстат, Мосстат (г. Москва), Новосибирскстат, Приморскстат, Рязаньстат, Саратовстат, Тамбовстат, Тверьстат, Томскстат, Удмуртстат, Челябинскстат, Чувашстат, Ярославльстат, где значение показателя превышает 70%.
Территориальными органами Росстата продолжались работы по ведению 
и использованию Статистического регистра Росстата средствами централизованного информационного ресурса – Автоматизированной системы ведения генеральной совокупности объектов федерального статистического наблюдения (АС ГС ОФСН). 
По состоянию на 1 января 2020 года число объектов АС ГС ОФСН составило: юридических лиц, филиалов, представительств и других организаций без прав юридического лица – 3,8 млн, индивидуальных предпринимателей – 4,1 млн.
В течение 2019 года территориальными органами Росстата проводились следующие работы:
актуализация АС ГС ОФСН на основе сведений государственной регистрации, поступающих в виде электронных выписок из Единого государственного реестра юридических лиц (ЕГРЮЛ) и Единого государственного реестра индивидуальных предпринимателей (ЕГРИП) от регистрирующих (налоговых) органов;
контроль качества установленной хозяйствующим субъектам идентификации кодами по общероссийским классификаторам технико-экономической 
и социальной информации (ОК ТЭИ);
установление служебных признаков объектам АС ГС ОФСН для использования при формировании каталогов;
формирование перечней (каталогов) объектов федерального статистического наблюдения по конкретным формам, на основе которых на сайте http://websbor.gks.ru актуализировались индивидуальные перечни форм для респондентов.
Территориальные органы Росстата совместно с соответствующими территориальными органами ФНС России вели работу по выявлению ошибок 
и неточностей, допущенных при государственной регистрации хозяйствующих субъектов.
В течение 2019 года территориальные органы Росстата осуществляли информационно-справочное обслуживание данными, подготовленными на основе АС ГС ОФСН, органов государственной власти субъектов Российской Федерации, местных органов власти и других категорий пользователей. 
Официальная статистическая информация в различной разрезности 
(по видам деятельности, формам собственности, в территориальном разрезе, 
по организационно-правовым формам, ведомственной подчиненности), подготовленная по данным АС ГС ОФСН, выпускалась в виде различных печатных изданий, докладов, обзоров, бюллетеней с учетом направлений потребительского спроса, в том числе в длительной динамике лет.
Материалы предоставлялись с использованием современных методов 
Web-публикаций и ГИС технологий.
Информация, подготовленная на основе АС ГС ОФСН, также размещалась 
на Интернет-сайтах территориальных органов Росстата.
Проводились работы по обеспечению ведения и применения общероссийских классификаторов технико-экономической и социальной информации 
в статистической практике.
Территориальными органами Росстата в 2019 году осуществлялись работы по подготовке проектов изменений Общероссийского классификатора объектов административно-территориального деления (ОКАТО) и Общероссийского классификатора территорий муниципальных образований (ОКТМО) средствами подсистемы нормативно-справочной информации Системы многомерного анализы данных (ПС НСИ СМАД).
Указанная работа проводилась территориальными органами Росстата 
по согласованию с финансовыми органами субъектов Российской Федерации 
и территориальными органами Казначейства России, использующими ОКТМО 
при бюджетировании муниципальных образований, а также с территориальными органами ФНС России.
В ОКТМО подготовлены изменения по 42 субъектам Российской Федерации на основании законов о муниципальных образованиях, в ОКАТО – по 23 субъектам Российской Федерации на основании законодательных актов об административно-территориальном устройстве. 
В 2019 году наибольшее количество изменений в ОКАТО и ОКТМО внесли следующие территориальные органы Росстата:
Саратовстат – около 5000 изменений в ОКАТО;
Мосстат (в части изменений по Московской области) – более 
4000 изменений в ОКАТО, более 4000 изменений в ОКТМО;
Пермьстат – около 2500 изменений в ОКТМО;
Тверьстат – около 1800 изменений в ОКТМО;
Кемеровостат – около 1600 изменений в ОКТМО.
Регулярно оказывалась методологическая и консультационная помощь хозяйствующим субъектам по идентификации их деятельности и продукции кодами общероссийских классификаторов видов экономической деятельности (ОКВЭД2) и продукции по видам экономической деятельности (ОКПД2) соответственно.
Для принятия корректных решений по идентификации кодами видов экономической деятельности и продукции территориальными органами Росстата использовались базы проблемных вопросов (БПВ), формируемые Росстатом, содержащие перечень методических разъяснений при неоднозначном определении кодов по ОКВЭД2 или ОКПД2.
Обеспечивалось предоставление актуальной информации по общероссийским классификаторам всем категориям пользователей в открытом доступе на сайтах территориальных органов Росстата.

Межрегиональные статистические связи

В соответствии с организационным планом работы с территориальными органами Росстата на 2019 год, с участием руководства и представителей управлений центрального аппарата Росстата проведены 6 заседаний региональных советов руководителей территориальных органов Росстата по федеральным округам, в том числе состоялись объединенные заседания региональных советов руководителей территориальных органов Росстата, расположенных на территории Северо-Западного и Уральского, Южного и Северо-Кавказского федеральных округов. 
На заседаниях рассматривались вопросы подготовки к проведению Всероссийской переписи населения 2020 года; электронного сервиса для респондентов; оптимизации расходов на услуги связи и электроэнергии; электронного архива; качества информационного обеспечения реализации майских указов Президента Российской Федерации в части оплаты труда работников социальной сферы и науки; качество работы с респондентами с использованием централизованной технологии единой системы сбора отчетности на региональном уровне; получения сведений о родившихся, умерших, браках и разводах 
из ЕГР ЗАГС и формирования официальной статистической информации 
о естественном движении населения, а также проблемы технического перевооружения территориальных органов; влияния территориально-обособленных подразделений инорегиональных организаций на показатели социально-экономического развития региона (на примере показателей статистики труда); оценки и публикации показателей по денежным доходам и расходам населения 
на региональном уровне; административного производства по другим субъектам официального статистического учета.

Кадровая работа

Работа с персоналом

Система Федеральной службы государственной статистики в 2019 году включала в себя центральный аппарат, 66 территориальных органов государственной статистики (из них: 12 межрегиональных управлений 
по субъектам Российской Федерации и 54 территориальных органа по субъекту Российской Федерации регионального уровня), а также 5 подведомственных организаций (ФГБУ НИИ статистики Росстата, ФГУП УЭЗ Росстата, ФГУП ГМЦ Росстата, ФГУП НИПИ Статинформ Росстата, ФКУ «Объект № 5068А»).
В соответствии с планом мероприятий по оптимизации территориальных органов Росстата, направленных на повышение эффективности и снижение расходов на их содержание с 10 октября 2019 года сформировано Управление Федеральной службы государственной статистики по г. Москве и Московской области (Мосстат) межрегионального уровня путем слияния Территориального органа Федеральной службы государственной статистики по г. Москве 
и Территориального органа Федеральной службы государственной статистики 
по Московской области.
В 2019 году проведена аттестация руководителей территориальных органов Росстата (9 чел.) и заместителей руководителей территориальных органов Росстата (18 чел.).
Кадровыми службами Федеральной службы государственной статистики осуществляется переход на использование «Единой информационной системы управления кадровым составом государственной гражданской службы Российской Федерации» в кадровом делопроизводстве.
За вклад в развитие государственной статистики, многолетний добросовестный труд Президент Российской Федерации высоко оценил труд особо отличившихся работников системы Росстата. 
В 2019 году присвоено почетное звание «Заслуженный экономист Российской Федерации» гражданскому служащему центрального аппарата Росстата. 
За многолетнюю безупречную государственную службу награждены знаком отличия «За безупречную службу» ХХХ лет – один гражданский служащий центрального аппарата Росстата и один гражданский служащий территориального органа Росстата. За многолетнюю государственную службу награжден знаком отличия «За безупречную службу» ХХ лет один гражданский служащий центрального аппарата Росстата.
Высоко оценил труд особо отличившихся работников системы Росстата Министр экономического развития Российской Федерации. За заслуги в развитии экономики, большой вклад в работу по развитию государственной статистики, многолетний добросовестный труд в 2019 году были награждены ведомственными наградами Министерства экономического развития Российской Федерации 
622 чел., из них Благодарностью Министра экономического развития Российской Федерации – 6 чел.
Руководство Росстата за вклад в развитие государственной статистики, многолетний добросовестный труд отметило работу сотрудников центрального аппарата Росстата и его территориальных органов:
Почетное звание «Почетный работник государственной статистики» 
в территориальных органах присвоено 84 чел.; в центральном аппарате – 19 чел.;
Почетной грамотой Федеральной службы государственной статистики 
в территориальных органах награждены 219 чел.; в центральном аппарате – 12 чел.;
Благодарность руководителя Федеральной службы государственной статистики в территориальных органах получили 469 чел.; в центральном аппарате – 13 чел.;
Нагрудный знак «За вклад в развитие государственной статистики» 
в территориальных органах получили 83 чел.; в центральном аппарате – 10 чел.
Работа по профилактике коррупционных и иных правонарушений в Росстате проводилась в соответствии с Планом Федеральной службы государственной статистики по противодействию коррупции на 2018-2020 годы, разработанным 
в целях реализации Указа Президента Российской Федерации от 29 июня 2018 г. 
№ 378 «О Национальном плане противодействия коррупции на 2018-2020 годы» 
и утвержденным приказом Росстата от 2 августа 2018 г. № 475.
На протяжении всего отчетного периода проводились заседания комиссий 
по соблюдению требований к служебному поведению федеральных государственных гражданских служащих и урегулированию конфликта интересов 
в Росстате и его территориальных органах, в заседаниях комиссий принимали участие представители общественных советов, созданных при Росстате 
и его территориальных органах.
Осуществлялся контроль за своевременностью и достоверностью представления сведений о доходах (расходах), об имуществе и обязательствах имущественного характера, представляемых государственными гражданскими служащими центрального аппарата Росстата, руководителями и заместителями руководителей территориальных органов Росстата, а также работниками организаций, созданных для выполнения задач, поставленных перед Росстатом.
В установленные сроки на Интернет-портале Росстата и на сайтах территориальных органов были размещены сведения о доходах, расходах, 
об имуществе и обязательствах имущественного характера гражданских служащих Росстата, работников организаций, созданных для выполнения задач, поставленных перед Росстатом, а также членов их семей за 2018 год. 
В целях контроля за соблюдением гражданскими служащими Росстата пункта 2 статьи 14 Федерального закона от 27 июля 2014 г. № 79-ФЗ 
«О государственной гражданской службе Российской Федерации» проводился учет уведомлений о намерении выполнять иную оплачиваемую работу. В 2019 году 
в центральный аппарат Росстата поступило 46 уведомлений о намерении выполнять иную оплачиваемую работу: от гражданских служащих центрального аппарата Росстата (19); от руководителей и заместителей руководителей территориальных органов Росстата (27). В кадровые подразделения территориальных органов Росстата поступило 618 уведомлений от гражданских служащих территориальных органов Росстата. 
Продолжилась практика проведения комплексных (тематических) проверок территориальных органов Росстата. В 2019 году осуществлено
9 тематических проверок, в ходе которых проверен контроль выполнения территориальными органами мероприятий направленных:
на проведение федерального статистического наблюдения по вопросам использования населением информационных технологий и информационно-телекоммуникационных сетей в соответствии с законодательством Российской Федерации; 
на соблюдение качества формируемой информации по инвестициям 
в основной капитал, строительству, ЖКХ и контроль за исполнением доведенных лимитов бюджетных обязательств в сфере закупок товаров, работ, услуг;
на соблюдение положений официальной статистической методологии 
при формировании обобщающих показателей статистики торговли;
на выполнение требований законодательных и иных нормативных правовых актов, единообразия правоприменительной практики;
на организацию и проведение наблюдения труда мигрантов и выборочного обследования рабочей силы, а также на содержание и развитие имущественного комплекса. 
Территориальные органы Росстата продолжали наставническую работу 
с вновь принятыми работниками. Совершенствовались формы и методы работы, способствующие более эффективной реализации процесса наставничества. Следует отметить работу всех территориальных органов Росстата в этом направлении.
Вопросы соблюдения и создания здоровых и безопасных условий труда работников в соответствии с требованиями действующих нормативных правовых актов в области охраны труда и техники безопасности обязательное условие 
в функционировании территориальных органов Росстата. Многие территориальные органы Росстата провели профилактические медицинские обследования работников.
Следует отметить участие территориальных органов Росстата в различных благотворительных акциях. Территориальные органы продолжали поддерживать детские дома и интернаты.
В 2019 году Иркутская область пострадала от сильнейшего паводка. Благодаря сплоченным действиям всего коллектива Росстата и стремлению поддержать в трудную минуту сотрудникам Иркутскстата, пострадавшим 
от паводка, оказана адресная помощь.
Большая часть проводимых мероприятий заслуга слаженной работы молодежных советов, профсоюзных организаций и советов ветеранов.
В честь празднования Дня Победы особое внимание было уделено участникам войны и труженикам тыла. Совместно с профсоюзными организациями и молодежными советами были организованы встречи, торжественные собрания, выставки фотографий и другие мероприятия в поддержку ветеранов и тружеников тыла.
Молодежные советы достойно представляли территориальные органы Росстата на областных конкурсах и соревнованиях.
Профессиональный праздник День работника статистики России, который отмечается с 25 июня 2015 года, широко освещался на новостных лентах официальных сайтов территориальных органов Росстата.

Обучение персонала

План по профессиональному развитию федеральных государственных гражданских служащих Росстата на 2019 год был реализован в соответствии 
с производственной необходимостью и финансовыми средствами, выделенными 
на повышение квалификации гражданских служащих. Всего было обучено 
882 сотрудника центрального аппарата и территориальных органов Росстата 
(при плане 378 человек). За счет бюджетных средств в рамках государственного заказа было проведено обучение 15 сотрудников территориальных органов Росстата по программам дополнительного профессионального образования, связанным с организацией и ведением шифровальной работы, а также с защитой государственной тайны и ведением секретного делопроизводства.
В 2019 году денежные средства на сумму 2 938,6 тыс. рублей, выделенные Федеральной службе государственной статистики на профессиональное развитие гражданских служащих, были перераспределены в территориальные органы Росстата, что позволило провести обучение 768 человек по различным программам, включая: обеспечение информационной безопасности, контрактная система в сфере закупок, использование современного программного обеспечения, противодействие коррупции и основы государственной гражданской службы, пожарно-технический минимум и охрана труда, обучение в области гражданской защиты.
Большинство территориальных органов своевременно организовали обучение сотрудников и рационально использовали выделенные средства.
Обучение по программам дополнительного профессионального образования позволило повысить компетентность сотрудников территориальных органов Росстата, предоставило возможность выполнить предписания МЧС России, ФСТЭК России, ФАС России и других контрольно-надзорных органов. Эффективно использовали выделенные средства и своевременно организовали обучение работников Бурятстат, Вологдастат, Ивановостат, Кемеровостат, Кировстат, Краснодарстат, Мордовиястат, Мурманскстат, Омскстат, Приморскстат, Свердловскстат, Северо-Кавказстат, Татарстанстат, Тюменьстат.

О работе Федеральных межведомственных учебных классов Росстата

В соответствии с Организационным планом работы с территориальными органами Федеральной службы государственной статистики на 2019 год, а также 
в рамках обучения персонала работе с ИВС Росстата проведены актуальные учебно-методические и обучающие мероприятия по применению прикладных информационных и статистических программ с использованием 3 Федеральных учебных классов Росстата. На их базе организованы 177 мероприятий (совещания, семинары, консультации), в которых приняли участие в общей сложности 
1055 человек.
На базе учебных классов территориальных органов Росстата проведены также иные мероприятия по профессиональному развитию, в которых 
приняло участие свыше 30 тыс. человек. Всего было проведено 
свыше 6 тысяч мероприятий, которые были полезны для специалистов 
и способствовали профессиональному развитию персонала. Эффективно работали учебные классы в Алтайкрайстате, Амурстате, Белгородстате, Камчатстате, Кемеровостате, Кировстате, Краснодарстате, Липецкстате, Новгородстате, Омскстате, Ростовстате, Саратовстате, Сахалинстате, Тверьстате.

Взаимодействие с образовательными организациями

В рамках взаимодействия с вузами и популяризации статистики среди молодежи в 2019 году осуществлялись следующие мероприятия:
взаимодействие территориальных органов Росстата с вузами в части проведения производственной и преддипломной практики студентов, стажировки преподавателей вузов, целевой подготовки специалистов (на постоянной основе 
в рамках соответствующих договоров). Заслуживает внимания деятельность в этом направлении Камчатстата, Краснодарстата, Красноярскстата, Крымстата, Мордовиястата, Нижегородстата, Новосибирскстата, Омскстата, 
Пермьстата, Северо-Кавказстата, Татарстанстата, Хабаровскстата, Чувашстата, Ярославльстата;
в 43 территориальных органах Росстата проведен национальный этап международного конкурса постеров по статистике (ISLP) среди школьников Российской Федерации, в котором принимали участие свыше 300 учащихся образовательных организации общего и высшего образования Российской Федерации;
более 30 территориальных органов Росстата поддержали инициативу Общероссийской общественной организации «Российская ассоциация статистиков» (РАС) по проведению Всероссийского конкурса школьников по статистике «Тренд».
Следует отметить, что ряд территориальных органов Росстата использовали 
в своей работе новые интересные формы. Алтайкрайстат, Красноярскстат, Омскстат организовали Дни открытых дверей для студентов и преподавателей вузов. Совет молодых специалистов Красноярскстата организовал развлекательную викторину «Несреднестатистический QUIZ!». В целях развития интереса к служебной деятельности среди молодежи в Волгоградстате провел интеллектуальный баттл «Эрудит Party», приуроченный ко Дню празднования работника статистики. Специалисты административных отделов Красноярскстата, Саха(Якутия)стата совместно с региональными центрами содействия трудоустройству и занятости приняли участие в ярмарках вакансий. 
В Алтайкрайстате впервые был проведен Статистический диктант на знание теории статистики, статистических терминов, показателей, формул, методик, применяемых в статистике, в котором приняло участие свыше 500 человек. 

Система производственно-экономического образования

Система производственно-экономического образования, как самостоятельный вид дополнительного профессионального образования, направлена на повышение уровня профессиональной компетентности 
и эффективности работы специалистов, качества выполняемых статистических работ и подготовки информационно-аналитических материалов, освоения программно-информационных технологий, обеспечения информационной безопасности, противодействия коррупции.
Советы по производственно-экономическому образованию оказывали методическую и практическую помощь руководителям групп по проведению учебных занятий, в этих целях были утверждены планы производственно-экономического образования и осуществлялся постоянный контроль 
за их исполнением.
В ходе занятий отрабатывались практические компетенции сотрудников территориальных органов Росстата: 
электронный сбор федерального статистического наблюдения; 
порядок, особенности и функциональные возможности ведения справочников показателей, классификаторов и служебных справочников Подсистемы ведения нормативно-справочной информации Системы многомерного анализа данных; 
основные приемы работы в программно-технологическом комплексе 
УИС СТАТЭК, ЦСОД; 
совершенствование региональной и муниципальной статистики, организация и подготовка к проведению переписи населения, организация и проведение выборочных федеральных статистических наблюдений; заполнение форм федеральных статистических наблюдений и использование полученных данных; 
применение современных информационных технологий сбора, обработки 
и хранения статистической информации;
привлечение к административной ответственности нарушителей отчетной дисциплины; 
нормативно-правовые основы противодействия коррупции; 
правила информационной безопасности и защиты персональных данных, прохождения государственной гражданской службы; 
кодекс этики поведения государственных гражданских служащих;
новые законодательные акты и правовые документы. 
Занятия проводились в виде лекций, презентаций, конференций (в том числе видеоконференций), семинарских занятий, круглых столов, мастер-классов 
и тренингов, коллективного обсуждения проблем и вопросов, возникающих 
у специалистов при исполнении должностных обязанностей, а также самостоятельной работы специалистов по изучению статистических данных, изменяющегося законодательства Российской Федерации. Применение активных методов обучения способствовало лучшему освоению учебного материала. Слушатели обеспечивались методической и учебной литературой. 
Производственно-экономическая учеба была направлена не только 
на повышение уровня квалификации штатных и внештатных сотрудников, 
но и на повышение статистической грамотности населения, консультирование хозяйствующих субъектов по вопросам статистического учета, работу с органами власти всех уровней.
Хорошо налажена система производственно-экономического образования 
в Брянскстате, Владимирстате, Кемеровостате, Краснодарстате, Новгородстате, Омскстате, Орелстате, Пермьстате, Приморскстате, Псковстате, Сахалинстате, Северо-Кавказстате, Тюменьстате, Ульяновскстате, Ярославльстате.

Развитие имущественного комплекса

Для создания комфортных условий труда и содержания зданий (помещений) Росстата в надлежащем состоянии был выполнен комплекс работ, обеспечивающих пожарную безопасность, безотказное функционирование инженерных сетей теплоснабжения, водоснабжения, электроснабжения, подготовку к осенне-зимнему периоду, текущий ремонт помещений.
На проведение текущего ремонта и проведение противопожарных мероприятий в 2019 году было выделено целевое финансирование в объеме 
42,0 млн. рублей, что на 47,4 % больше, чем в предыдущем году.
За счет выделенных бюджетных средств выполнены работы по текущему ремонту кровли зданий в Крымстате, Красноярскстате, Сахалинстате, Тверьстате.
Кроме того выполнены работы по монтажу и наладке систем автоматической пожарной сигнализации и систем пожаротушения, ремонту пожарного водопровода в Липецкстате, Хабаровскстате.
Для организации работ по подготовке зданий и помещений к осенне-зимнему периоду издан приказ Росстата от 13 сентября 2019 г. № 5-ПРХ «О мерах по подготовке административных зданий Федеральной службы государственной статистики и подведомственных организаций к эксплуатации в осенне-зимний период 2019-2020 гг.». 
В установленные сроки территориальные органы и подведомственные организации Росстата представили планы-графики по подготовке зданий 
и сооружений к эксплуатации в зимних условиях, отчеты об их выполнении, 
а также акты готовности зданий и сооружений к эксплуатации в осенне-зимний период 2019-2020 годы. Все работы по подготовке были выполнены в срок, 
все здания и сооружения были готовы к эксплуатации.
Для повышения энергоэффективности в ряде территориальных органов Росстата выполнены следующие виды работ: ремонт и замена оконных блоков, замена и утепление дверей, утепление чердачных помещений, замена люминесцентных светильников на светодиодные (энергосберегающие).
В соответствии с Планом мероприятий («Дорожная карта») по повышению значений показателей доступности для инвалидов в установленных сферах деятельности Федеральной службы государственной статистики, утвержденным приказом Росстата от 10 июля 2018 г. № 425, в территориальных органах Росстата были проведены мероприятия направленные на повышение доступности для маломобильных групп населения в установленных сферах деятельности Федеральной службы государственной статистики.
Проведена паспортизация объектов территориальных органов на предмет доступности для маломобильных групп населения. 
В соответствии со статьей 27 Федерального закона от 28 декабря 2013 г. 
№ 426-ФЗ «О специальной оценке условий труда» (далее – Федеральный закон 
№ 426-ФЗ) территориальные органы Росстата провели специальную оценку условий труда работников. Целевые бюджетные средства для проведения оценки условий труда и аттестации не выделялись. Работы были оплачены за счет сумм страховых взносов на обязательное социальное страхование от несчастных случаев на производстве и профессиональных заболеваний, а так же из экономии сложившейся при проведении конкурсных и аукционных процедур. 
В 2019 году проведена работа по слиянию Мособлстата с Мосгорстатом. Проведен текущий ремонт помещений ФГУП ГМЦ Росстата для размещения сотрудников Мосстата.
С учетом проведенной реорганизации территориальных органов Росстата 
и сокращением численности сотрудников продолжена работа по повышению эффективности использования выделяемых бюджетных ассигнований, оптимизации занимаемых площадей, централизации и сокращению районных подразделений территориальных органов Росстата.
Произведена оценка эффективного использования федерального недвижимого имущества, закрепленного за территориальными органами Росстата на соответствующем вещном праве. Результатом данной оценки является сокращение площадей объектов недвижимости, находящихся в оперативном управлении территориальных органов, на 11 683,82 кв.м.; сокращение площадей земельных участков, находящихся в постоянном (бессрочном) пользовании территориальных органов, на 5 599 кв.м.; сокращение площадей недвижимого имущества, используемого территориальными органами по договорам аренды 
на 840,52 кв.м, по договорам безвозмездного пользования на 2 816,97 кв.м.
Продолжалась работа по списанию автомобилей, пришедших в негодность 
в результате длительной эксплуатации, а также по передаче неиспользуемого автотранспорта в другие федеральные структуры. Количество переданных автомобилей составило 31 единицу. Количество приобретенных – 33 единицы. 
На данный момент количество автомашин в территориальных органах составляет 358 единиц, что полностью соответствует нормативу, утвержденному Приложением № 11 к приказу Росстата от 7 марта 2019 г. № 127.
В соответствии с поручением Президента Российской Федерации 
от 18 августа 2015 г. № Пр-1659 в территориальных органах Росстата организована работа по регистрации прав собственности Российской Федерации и иных прав 
на объекты недвижимого имущества.
Контроль за регистрацией прав собственности осуществляется через Межведомственный портал по управлению государственной собственностью.
Вместе с тем, принимаемые меры по организации государственной регистрации прав собственности на объекты недвижимого имущества, 
состоящие на балансе территориальных органов, эффективны не в полной мере. Так из 1100 объектов федерального недвижимого имущества, закрепленного 
на праве оперативного управления за территориальными органами, 
не зарегистрированы права собственности Российской Федерации на 28 объектов, иные вещные права на 20 объектов.
В рамках реализации Государственной программы Российской Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской Федерации», выделенные на 2019 год бюджетные средства 
в размере 29 851,9 млн. рублей Росстатом освоены полностью. 
По решению руководителя Росстата единовременные субсидии 
на приобретение жилых помещений предоставлены 8 федеральным государственным гражданским служащим, 6 из которых являются сотрудниками территориальных органов Росстата.

___________